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У ВЭБа 
появилась 
самооценка
Сотрудники госкорпорации 
винят в кризисе себя 
и правительство

”Ъ“ стали известны оценки кри-
зиса в ВЭБе, сделанные самими 
же сотрудниками по просьбе но-
вого главы института развития 
Сергея Горькова. Активность про-
явили почти 40% сотрудников, по-
чти все оказались самокритичны 
и заявили о готовности меняться. 
Впрочем, по мнению экспертов, 
для разрешения ситуации в ВЭБе 
важна не только позиция его со-
трудников, но и готовность вла-
стей изменить отношение к ин-
ститутам развития.

О том, что на закрытом интернет-
портале ВЭБа вчера вечером были 
размещены результаты опроса со-
трудников госкорпорации об оцен-
ке ситуации в ней, рассказали 

”
Ъ“ 

сотрудники ВЭБа. Опрос проводил-
ся со 2 по 15 марта по инициати-
ве нового главы ВЭБа Сергея Горь-
кова и был добровольным. Учас-
тие в опросе приняли 762 челове-
ка, то есть 37% всех сотрудников ВЭ-
Ба. «Как указано в опубликованных 
материалах, это самый высокий по-
казатель за всю историю опросов, 
проводимых на интернет-порта-
ле ВЭБа,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

из числа сотрудников госкорпора-
ции.— Отвечать можно было ано-
нимно или авторизованно, но боль-
шинство (455 человек) предпочли 
не скрывать своих имен»,— расска-
зал один из собеседников 

”
Ъ“. Более 

того, что нетипично для госслужа-
щих, в оценке ситуации сотрудни-
ки были весьма самокритичны. 99% 
опрошенных считают, что ВЭБ испы-
тывает трудности (54%) и даже нахо-
дится в кризисе (45%). И только 5 че-
ловек из более чем 760 принявших 
участие в опросе сочли, что проблем 
в ВЭБе нет. Впрочем, такая оценка 
не удивительна, учитывая, что мас-
штаб средств, необходимых для раз-
решения проблем ВЭБа, оценивает-
ся в 1,5 трлн руб.

В кризисе, в котором оказался 
ВЭБ, большинство сотрудников, при-
нявших участие в опросе (70%) винят 
если не самих себя, то все же вну-
тренние проблемы госкорпорации.
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Пациентов отключают от бюджета
Федеральный центр с 2017 года будет платить только за экспериментальное лечение

Поправками к  Бюджетному 
 кодексу и закону об ОМС 
с 2017 года прекратится феде-
ральное участие в расходах на 
высокотехнологичную медпо-
мощь (ВМП): главным распо-
рядителем всех средств окон-
чательно станет Федеральный 
фонд обязательного медицин-
ского страхования (ФФОМС). 
Право определять список ме-
дучреждений, которые смогут 
претендовать на оказание до-
рогостоящего лечения, прави-
тельство по-прежнему оставля-
ет за собой. Место ВМП займет 
«инновационная» медпомощь — 
федеральные деньги будут тра-
титься, как в ЕС, только на ле-
чение по экспериментальным 
 методикам.

Согласно представленным Мин-
здравом поправкам к законодатель-
ству, с 2017 года должно прекратить-
ся даже формальное участие феде-
рального бюджета в оплате оказа-
ния россиянам видов высокотехно-
логичной медпомощи. Соответству-
ющие изменения содержатся в раз-
работанном Минздравом пакете по-
правок к Бюджетному кодексу, зако-
ну «Об обязательном медицинском 
страховании в РФ» и другим законо-
дательным актам, который был опу-
бликован для общественного обсу-
ждения на портале regulation.gov.
ru. Фактически речь идет об окон-
чательной законодательной интег-
рации ВМП в системе обязательно-
го медстрахования.

В понимании российского здра-
воохранения ВМП — это медпо-
мощь с применением высоких тех-
нологий для лечения сложных за-
болеваний. Ее основные направ-
ления — нейрохирургия, онколо-
гия, сердечно-сосудистая хирургия 
и травматология. Если раньше она 
получала средства из различных 
источников — и из бюджета, и из 
средств ФФОМС, то в 2010 году бы-

ло принято решение полностью пе-
рейти на одноканальное финанси-
рование системы за счет собирае-
мых фондом страховых взносов. 
Поскольку изначально под понятие 
«ВМП» подходило более тысячи ви-
дов медпомощи, было решено «по-
гружать» их в бюджет ФФОМС посте-
пенно — по нескольку сотен в год. 
Предполагалось, что последователь-
но дорогостоящие технологии будут 
удешевляться — это и позволит впи-
сать расходы на них в гораздо более 
скромные рамки бюджета фонда. 

В результате в период с 2013-го 
по 2015 год все виды ВМП дейст-
вительно были переведены в бюд-
жет ФФОМС — сегодня государст-
во продолжает полностью отдель-
но финансировать лечение толь-
ко таких социально значимых за-
болеваний, как ВИЧ, гепатит, пси-
хические расстройства. При этом, 
по отчетам Минздрава, количество 
россиян, получающих высокотех-
нологичную помощь каждый год, 
не перестало расти — с 450 тыс. че-
ловек в 2013 году до 712 тыс. чело-
век за 11 месяцев 2015 года (в 2014 
году — в пределах 700 тыс. чело-
век). Однако до последнего момен-
та, несмотря на плавное сокраще-
ние доли финансирования, посту-
пающего из федерального бюдже-
та, он по-прежнему (хотя с 2015 го-
да — исключительно формально) 

оставался частью цепочки переда-
чи средств медцентрам. 

Нынешние поправки Минздра-
ва полностью исключают федераль-
ный бюджет из процесса финанси-
рования ВМП — как пояснили в ве-
домстве 

”
Ъ“, хотя бюджетные учре-

ждения, оказывающие такое лече-
ние, по законодательству должны 
финансироваться из ФФОМС, пра-
вовых основ для передачи средств 
фондом им напрямую не существо-
вало. Принятие этих поправок, как 
следует из комментария Минздра-
ва, позволит финансировать мед-
центры напрямую «путем предо-
ставления субвенций из ФФОМС». 
При этом, как следует из пакета по-
правок, не меняется порядок опре-
деления претендентов на субвен-
ции — их список, как и ранее, бу-
дет определять Минздрав.

«Основной идеей финансиро-
вания ВМП через один канал было 
обеспечение прозрачности опла-
ты каждого пролеченного случая. 
При этом предполагалось, что, 
поскольку оплата лечения станет 
одинаковой для медучреждений 
по всей стране, они станут сорев-
новаться за оказание этих услуг 
и совершенствовать стандарты 
своей работы»,— говорит глава 
НИИ организации здравоохране-
ния Давид Мелик-Гусейнов. Одна-
ко решение о необходимости за-
щитить интересы федеральных 
медцентров (их финансирование 
стало сокращаться, так как суще-
ственная часть ВМП начала ока-
зываться в регионах), создав для 
них закрытый список тех, кто мо-
жет претендовать на средства, пра-
ктически «свело на нет» эту идею, 
говорит советник директора Науч-
но-исследовательского финансо-
вого института Минфина Николай 
Авксентьев. «На данный момент 
вся конкуренция между больни-
цами происходит на уровне оп-
ределения числа больных, на ле-
чение которых они получат день-
ги в следующем году»,— поясняет 
он. В перспективе же, по данным 

”
Ъ“, акцент на интересы медцент-

ров может усилиться еще — за счет 
еще большей формализации про-
цесса распределения средств. 

Федеральное участие в меди-
цине на этом не прекратится. «Но-
вой» ВМП может стать так называе-
мая «инновационная» медпомощь, 
которой занимаются в федераль-
ных научных медицинских учре-
ждениях — там нет отработанных 
методик, по сути, это эксперимен-
тальные медтехнологии. В итоге, 
если такая модель будет принята, 
она приблизит здравоохранение 
РФ к модели ЕС — правда, непонят-
но, зачем нужно было идти к ней 
таким долгим путем.

Анастасия Мануйлова

Разглядеть строчку 
в  федеральном бюджете,  
направленную на меди-
цинские услуги, смогут 
с 2017 года только  
врачи-исследователи   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

Курды начали 
федерализацию Сирии
Провозглашение автономии на севере страны  
грозит сорвать переговоры в Женеве

Сирийские курды вчера объявили 
о  намерении ввести самоуправление 
на контролируемой ими территории Си-
рийского Курдистана на севере страны. 
Не согласованное с Дамаском решение 
о переходе к федеративному правлению 
было обнародовано после начала пере-
говоров по сирийскому урегулированию 
в Женеве, вызвав негативную реакцию 
как их участников, так и международ-
ных посредников. Демарш курдов может 
быть связан с тем, что их представители 
так и не были допущены к участию в пе-
реговорах, на которых решается судь-
ба Сирии. Между тем поднятый курдами 
вопрос о федерализации свидетельст-
вует: эта тема может стать одной из цен-
тральных в ходе предстоящих в Женеве 
дискуссий о будущем страны.

Вчера вечером глава МИД РФ Сергей Лав-
ров и госсекретарь США Джон Керри по теле-
фону условились о наращивании российско-
американского взаимодействия по преодо-
лению сирийского кризиса. При этом госпо-
дин Лавров отметил: вывод из Сирии ВКС РФ 

создает благоприятную атмосферу для пере-
говоров в Женеве. Впрочем, одновременно 
с этим процесс урегулирования столкнулся 
с первым серьезным испытанием.

Не допущенные к участию в женевских 
встречах из-за активного противодействия 
Турции сирийские курды вчера провели учре-
дительный съезд региональной курдско-араб-
ской администрации Северной Сирии. В рабо-
те форума, проходившего под девизом «Демо-
кратическая федеративная Сирия — гарантия 
совместной жизни и братства народов», приня-
ли участие более 200 делегатов, включая как са-
мих курдов, так и представителей других наро-
дов, живущих на контролируемой ими террито-
рии,— арабов, ассирийцев, туркменов, армян.

По итогам съезда Высший курдский совет 
принял решение перейти к самоуправле-
нию трех курдских кантонов на севере стра-
ны на основе принципа демократического 
федерализма (по замыслу идеологов курд-
ского самоопределения эти области получат 
название Федерация Северной Сирии).
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А нам это WADA?
В войне российского спорта  
и международного антидопинга Владимир Путин  
встал на сторону последнего

Вчера на встрече с членами правитель-
ства президент России Владимир  Путин 
всесторонне проанализировал, если не 
сказать протестировал, известный пре-
парат мельдоний и связанные с ним про-
блемы российских спортсменов. Могло 
показаться, что с этой минуты тучи сгу-
стились над головой главы спорта Рос-
сии Виталия Мутко. Но специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ 
считает, что тучи сгустились над го-
ловой главы Федерального медико-
био логического агентства  (ФМБА) 
 Владимира  Уйбы.

Перед тем как Владимир Путин перевер-
нул текст своего вступительного слова, об-
ращенного к членам правительства, и стал 
зачитывать другое свое слово, записанное 
им же на обратной стороне печатного тек-
ста (то есть придавал особое значение сво-
ему выступлению, готовился и, не надеясь 
на экспромт, написал себе все, что хотел ска-
зать по этому поводу; и именно с этим, по 
данным 

”
Ъ“, было связано на этот раз ожи-

дание встречи с прекрасным), встреча с ка-
бинетом министров развивалась по канону. 

Выступил глава РЖД, доложивший о неверо-
ятных просто успехах своего ведомства при-
мерно с того момента, как он лично заступил 
на вахту… Его всецело поддержал министр 
транспорта… Ольга Голодец отчиталась об 
еще только грядущем ЕГЭ… 

А потом Владимир Путин и зачитал:
— Еще один вопрос, который я хотел бы 

сегодня поднять, весьма актуальный и свя-
зан с так называемым допинговым сканда-
лом. Мы не раз заявляли о категоричном 
неприятии любого вида допинга. Спорт 
должен оставаться ареной честной борь-
бы, где побеждает тот, кто проявил мастер-
ство, силу воли, упорство, кто действитель-
но следует олимпийским лозунгам «Быст-
рее, выше, сильнее!» — тут он поднял гла-
за.— Как там по латыни?.. Цитиус, альтиус, 
фортиус…

Разговор о мельдонии, а ни о чем другом 
в связи с допингом Владимир Путин сейчас 
говорить не мог, мог повернуться в любую 
сторону. То есть в ту, в которую посчитал бы 
нужным господин Путин.

новости — с5
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футбола —12
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Федеральный бюджет РФ за первые 
два месяца года исполнен с дефици-
том 0,9% ВВП, сообщил вчера Мин-
фин. Таким образом, бюджетополу-
чатели ликвидировали неожиданный 
и значительный профицит января в 
7,4% ВВП, возникший из-за ужесто-
чения порядка авансирования бюд-
жетных расходов. В последующие 
месяцы дефицит будет нарастать. 
При цене нефти $35–40 за баррель 
он может вырасти до 4,5% при дан-
ной Владимиром Путиным установке 
правительству удержать этот показа-
тель в пределах 3% ВВП.

Дефицит федерального бюджета в ян-
варе—феврале 2016 года составил 113 мл-
рд руб., или 0,9% ВВП. Доходы первых 
двух месяцев, согласно данным Минфи-
на, были равны 1,841 трлн руб. (13% от го-
дового плана), расходы — 1,953 трлн руб. 
(12% от запланированной на год суммы).

Таким образом, по итогам февраля 
бюджет обрел более соответствующий си-
туации в экономике вид. Январский отчет 
Минфина был необычен тем, что на фоне 
рекордно низкой цены на нефть (баррель 
Urals стоил в среднем $28,8, что стало но-
вым месячным минимумом с 2003 года) 
бюджет был закрыт с большим профици-
том — 7,4% ВВП. Ведомство Антона Силу-

анова тогда поспешило назвать такой ре-
зультат техническим (см. 

”
Ъ“ от 12 февра-

ля). Профицит начала года тогда образо-
вался из-за сжатия бюджетных расходов: 
при средних тратах в последние годы в 
пределах 1–1,2 трлн руб. в месяц в янва-
ре было израсходовано всего 0,7 трлн руб. 
Недорасход был связан прежде всего с 
ужесточением практики авансирования. 
Так Минфин отреагировал на ситуацию 
2015 года, когда значительная часть рас-
ходов ведомств имела авансовый харак-
тер: деньги не сразу шли в реальный сек-
тор, а надолго оставались у получателей.

В феврале ситуация изменилась: при 
доходах в размере 0,747 трлн руб. расхо-
ды составили 1,953 трлн руб. Таким обра-
зом, в минувшем месяце ведомства ком-
пенсировали недополученное в январе. 
К примеру, если раздел «Национальная 
оборона» в январе 2016 года исполнен 
всего на 0,4% от годовых назначений, то 
по итогам двух месяцев — уже на 10,8%. В 
результате в феврале профицит сменил-
ся значительным дефицитом (8,1% ВВП), 
что в итоге и дало итоговый дефицит 
двух месяцев — 0,9% ВВП.

Напомним, по закону о бюджете-2016 
по итогам года ожидается дефицит 3% 
ВВП, однако этот показатель был исчи-
слен исходя из $50 за баррель. Вчера, вы-

ступая в Госдуме, глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев сообщил, что сейчас 
его ведомство выбирает, какой из двух 
сценарных вариантов на 2016 год — $35 
или $40 за баррель нефти — оно объявит 
в апреле базовым. По расчетам экономи-
стов Внешэкономбанка, $35 за баррель в 
2016 году означает сокращение доходов 
бюджета на 2 трлн руб. по сравнению с 
заложенным в законе уровнем. Дефицит 
с учетом уже фактически проведенного 
Минфином сокращения расходов на 10% 
в этом случае достигнет 4,6% ВВП (при це-
не $40 — 3,5% ВВП).

Владимир Путин в декабрьском по-
слании Федеральному собранию, напом-
ним, дал правительству задание удержать 
дефицит в пределах 3% ВВП. Сейчас Мин-
фин надеется добиться этого продажей до-
ли государства в «Роснефти» и увеличени-
ем дивидендов госкомпаний. Как заявлял 
ранее в Госдуме замминистра финансов 
Юрий Зубарев, первая мера может дать 
бюджету дополнительные 490 млрд руб., 
вторая — 250–280 млрд руб. Уже приня-
тые ведомством меры — урезание лими-
тов бюджетополучателям на 10% и пере-
ход на казначейское сопровождение аван-
сов по госконтрактам — дадут экономию 
490 млрд и 50 млрд руб. соответственно.

Вадим Вислогузов 

Бюджет вернулся к дефициту
Ударные расходы февраля ликвидировали технический профицит начала года
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миллиарда долларов составил объем российских вложений в гособлигации США (US 
Treasuries, UST) на 1 февраля 2016 года, свидетельствуют данные Минфина США. Это на $4,8 млрд больше, чем 
месяцем ранее. Объем российских вложений в госбумаги США растет уже третий месяц подряд. Это противо-
речит прежнему тренду на вывод российских резервов из американских гособлигаций. До этого, с начала 2013 
года, РФ сократила вложения в UST с пика $164,3 млрд по итогам февраля 2013-го до минимума $66,5 в апреле 
2015-го. После этого вложения начали вновь расти, и сейчас РФ находится на 15-м месте по объему этих бумаг. 
Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,238 трлн на 1 февраля этого года. 0
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Фонд развития  
промышленности  
отчитался  
о розданных кредитах

Согласно годовому отчету Фонда 
развития промышленности (ФРП), 
в 2015 году эта структура одобрила 
для кредитования 74 проекта на 
24,6 млрд руб. Напомним, создан-
ный в 2014 году при Минпромторге 
фонд поддерживает проекты им-
портозамещения и создания высо-
котехнологичных производств через 
предоставление бизнесу льготных 
займов под 5% годовых сроком до 
семи лет. Отобранные проекты бу-
дут реализовываться в 38 регионах 
России. В утвержденные фондом 
проекты частные инвесторы вложат 
еще 153 млрд руб.

Важность льготных кредитов 
в отчете подчеркивается инфор-
мацией о том, что рентабельность 
российских предприятий обраба-
тывающей промышленности (13% 
по итогам первого полугодия 2015 
года) находится ниже процентных 
ставок по коммерческим кредитам. 
Средняя ставка по кредитам для 
нефинансовых заемщиков на срок 
свыше трех лет с 2014 года выро-

сла с 11,4% до 14,3% в 2015 году. 
«Важно было дать предприятиям 
доступ к недорогим и ”длинным“ 
деньгам»,— отмечает в отчете глава 
ФРП Алексей Комиссаров.

Больше всего проектов (22 
на 7,3 млрд руб.) одобрено фон-
дом в сфере машиностроения 
и медбиофарме (15 проектов 
на 4,6 млрд руб., см. график). 
В частности, кредит на 299 млн 
руб. был одобрен компании 
«Метаклэй» (Брянская область) 
на производство нового изоляци-
онного материала для стальных 
труб большого диаметра, 300 млн 
руб. получил Уральский дизель-
моторный завод для производства 
высокооборотных дизель-двигате-
лей. Среди займов для легпрома 
— 271 млн руб. для ВКП ЛТ из 
Смоленской области (производ-
ство новых типов обувных и ме-
бельных кож и велюров), 466 млн 
руб. для компании «Праймтекс» 
из Ивановский области (производ-
ство текстиля с использованием 
цифровых текстильных принтеров).

Как уже сообщал ”Ъ“ (см. 
номер от 4 марта), сейчас в ФРП 
намерены переформатировать 
свои программы займа. Фонд не 
устраивает, что около 20% профи-
нансированных им программ — 
проекты крупного бизнеса. Поэтому 
предполагается снижение предель-
ной суммы кредита с 500 млн до 
300 млн руб., а также ужесточение 
условий участия в программе. Если 
в 2015 году частные инвесторы 
финансировали проекты на 30% 
(остальное давал фонд), то сейчас 
участие будет паритетным — 50% 
на 50%.

Дарья Николаева

Млрд руб.

Количество 
проектов

ПРОЕКТЫ ФОНДА РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ В 2015 ГОДУ
ИСТОЧНИК: ФРП.
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По данным ”Ъ“, прави-
тельство готовит к 4 апре-
ля большое совещание по 
промышленной безопасно-
сти на премьерском уров-
не. Формально оно будет 
посвящено аварии на шахте 
«Северная» в Воркуте — од-
нако на него могут быть вы-
несены и содержательные 
претензии к деятельности 
Ростехнадзора. Так, по дан-
ным ”Ъ“, у советника прези-
дента Антона Устинова, за-
конодателей и экспертного 
сообщества есть вопросы 
по аттестации ведомством 
экспертов по промбезопас-
ности, ее непрозрачности 
и коррупционным рискам.

Вчера у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича прошло со-
вещание по промышленной 
безопасности, на котором об-
суждалась ситуация вокруг 
аварии на шахте «Северная» в 
Воркуте 25 февраля (господин 
Дворкович возглавляет комис-
сию правительства по аварии). 
Как сообщил источник 

”
Ъ“ в 

Белом доме, господин Дворко-
вич встречался с представите-
лями госорганов, промышлен-
ников и экспертов в рамках 
подготовки «большого совеща-
ния, которое пройдет в начале 
апреля у главы правительства».

Авария усилила внимание 
к деятельности Ростехнадзо-
ра, контролирующего безопас-
ность промышленных объек-
тов,— но ряд претензий к не-
му возник у коллег и экспер-
тов еще до гибели шахтеров на 
«Северной». Так 

”
Ъ“ удалось оз-

накомиться с письмом совет-
ника президента Антона Усти-
нова заместителю главы коми-
тета Совета федерации по эко-
номической политике Сергею 
Шатирову, из которого следу-
ет, что администрация прези-
дента поддерживает претен-
зии профессионального сооб-
щества, законодателей и про-
мышленников к системе атте-
стации экспертов по промыш-
ленной безопасности, создан-
ной Ростехнадзором.

Эта система является ре-
зультатом реформы 2013 года 
— тогда на президентской ко-
миссии по ТЭКу на волне борь-
бы с «избыточными админис-
тративными барьерами» бы-
ла одобрена концепция но-
вого госрегулирования пром-
безопасности, а Ростехнадзор 
утратил признанное право ут-
верждения экспертных заклю-
чений, получив вместо него 
возможность только вносить 
информацию о них в госре-
естр и аттестовать экспертов.

Однако «несмотря на вне-
сение изменений в законода-
тельство, в настоящее время 
созданы условия, при которых 
проведение экспертиз про-
мышленной безопасности яв-
ляется одной из наиболее не-
прозрачных процедур Ростех-
надзора»,— говорится в пись-
ме господина Устинова, дати-
рованном 29 февраля. Среди 
претензий к ведомству упоми-
нается тот факт, что несколь-
ко месяцев «аттестация про-
водилась на основании неле-
гитимного акта» (речь о при-
казе Ростехнадзора от 15 октя-
бря 2015 года, своевременно 
не зарегистрированном в Ми-
нюсте, что подтверждено про-
веркой Генпрокуратуры). «Ни 
порядок сдачи экзамена, ни 
состав аттестационной комис-
сии не могут обеспечить про-
хождение аттестации дейст-
вительно квалифицирован-
ными экспертами», «форма эк-
замена» (200 вопросов без ва-
риантов ответов за 120 минут) 
«не позволяет проверить на-
личие объема знаний и навы-
ков, необходимых для прове-
дения экспертиз», констатиру-
ет советник президента. Также 
в его письме упоминаются «не-
обоснованно широкие полно-
мочия» организаторов тести-
рования и наличие «предложе-
ний по проведению дорогосто-
ящего 

”
обучения“ для гаранти-

рованной сдачи экзамена». Ра-
нее на коррупционные риски 
в связи с требованиями Ростех-
надзора указывали в ходе пар-
ламентских слушаний, органи-
зованных Сергеем Шатировым 
4 февраля, и участники самого 
экспертного сообщества, также 
отмечавшие, что на 221 экспер-
та, прошедшего аттестацию Ро-
стехнадзора, приходится боль-
ше 167 тыс. опасных объектов, 
что может превратить провер-
ки «в профанацию».

Впрочем, на этот раз и пре-
зидентская комиссия по ТЭКу, 
и администрация президен-
та (господин Устинов входит в 
состав обоих органов) от пря-
мого давления на Ростехнад-
зор уклонились: советник пре-
зидента в своем письме лишь 
просит сенатора «рекомендо-
вать» Ростехнадзору изменить 
процедуру аттестации, а также 
сообщить в ФАС и Генпрокура-
туру о выявленных нарушени-
ях. В самом Ростехнадзоре на 
вопросы 

”
Ъ“ об обоснованнос-

ти претензий и возможной ре-
акции на них оперативно отве-
тить не смогли.

Софья Окунь,  
Олег Сапожков

Промбезопасность 
провалилась 
на экзамене
Экспертам не нравится  
аттестация Ростехнадзора

Федеральная резервная система 
(ФРС) США вчера вечером вновь воз-
держалась от повышения ставок, со-
хранив их на уровне 0,25–0,5%. Как 
и в январе, регулятор по-прежнему 
видит риски ухудшения ситуации в 
мировой экономике, однако теперь 
состояние американских макроинди-
каторов (в первую очередь безрабо-
тицы) максимально близко к ориен-
тирам ФРС. Это повышает шансы на 
рост ставок в июне этого года.

Комитет по открытым рынкам ФРС 
США по итогам двухдневного заседания, 
как и ожидалось, не стал повышать про-
центные ставки с текущего уровня 0,25–
0,5%. Более того, прогноз роста американ-
ской экономики в 2016 году был снижен 
с 2,4% до 2,2%, инфляции — с 1,6% до 1,2%. 
Как и в январе, комитет сослался на со-
хранение мировых экономических и фи-
нансовых рисков.

Ряд макроиндикаторов, включая рост 
занятости, свидетельствуют об улучше-
нии ситуации на рынке труда. Инфля-
ция возобновила рост, но остается ниже 
2% ориентира — комитет продолжит вни-
мательно следить за этим индикатором, 
сказано в итоговом заявлении ФРС. Гла-
ва регулятора Джанет Йеллен отметила, 
что рост инфляции до целевого показате-
ля может занять два-три года. По данным 
американской статистики, инфляция в 
феврале без учета цен на топливо и про-
довольствие достигла пика за последние 

четыре года, составив 2,3% (месяц к меся-
цу — 0,3%). Суммарный же годовой пока-
затель из-за падения стоимости энергоре-
сурсов (месяц к месяцу на 6%) снизился с 
1,4% в январе до 1%. Месяц к месяцу це-
ны также снижались (на 0,2%). Замглавы 
ФРС Стэнли Фишер на прошлой неделе 
заявил, что регулятор, возможно, «видит 
первые стимулы к росту инфляции». «Два 
фактора, которые занижали уровень цен 
— низкая стоимость нефти и сильный 
доллар, из-за которого импорт был отно-
сительно дешев, начинают убывать»,— 
отметил господин Фишер (в феврале дол-
лар снижался к юаню и евро).

В части занятости ситуация также 
улучшилась: в феврале было создано 
242 тыс. рабочих мест, в основном в сфе-
ре услуг. В итоге уровень безработицы 
снизился до 4,9% (год назад он составлял 
5,7%). Впрочем, реальные доходы за по-
следний год выросли довольно скромно 
— на 1,1%, в том числе на 0,4% в январе. А 
вот в промышленности ситуация более 
противоречивая: в феврале объем пром-
производства сократился на 0,5%, однако 
спад пришелся на электроэнергетику и 
ЖКХ (минус 4%), а также добывающие от-
расли (минус 1,4%), тогда как в обработке 
наблюдался слабый рост (на 0,2%).

Напомним, в декабре, когда ФРС впер-
вые за семь лет повысила ставки, на 2016 
год прогнозировались еще четыре повы-
шения. Теперь члены комитета ожидают 
два повышения. Аналитики придержива-

ются схожего прогноза и ждут возобнов-
ления роста ставок в июне. Впрочем, не-
которые эксперты, к примеру из Capital 
Economics, ждут, что к концу года ставки 
достигнут уровня 1,0–1,25%, а требуемая 
доходность по десятилетним гособлигаци-
ям вырастет с 2% до 3%. Рынки, однако, за-
кладывают в стоимость фьючерсных кон-
трактов лишь одно повышение ставки.

Повышение ставок, очевидно, будет 
зависеть в том числе от состояния китай-
ской экономики. Официальная планка 
на этот год составляет 6,5–7%. «Резкого 
проседания экономики не будет»,— за-
верил вчера премьер Госсовета КНР Ли 
Кэцян, выступая на закрытии сессии Все-
китайского собрания народных предста-
вителей. Для того чтобы избежать нега-
тивного сценария, власти КНР готовы на-
растить объем фискальной поддержки. 
Однако объем долгов уже вызывает оза-
боченность у экспертов, включая МВФ, 
где прогнозируют замедление роста ки-
тайского ВВП в этом году до 6,3%.

На новостях от ФРС курс доллара вче-
ра упал по отношению к рублю — до 
уровня 69,5 руб./$, нефть марки Brent вы-
росла в цене выше $40 за баррель.

Татьяна Едовина

ФРС держится за ставку
Осторожность регулятора стала более оптимистичной

Его поздравляет генеральный директор Агентства стратегиче-
ских инициатив Андрей Никитин:
— В 2011 году мне и команде Агентства стратегических иници-
атив выпала возможность принять непосредственное участие 
в важной работе по улучшению делового климата в России. Все 
это время я ощущал вашу помощь и поддержку. Ваши советы 
всегда помогали выбрать верный путь в трудных ситуациях. 
Вы для меня являетесь примером человека, который искрен-
не и честно служит своей Родине. И если нам и удалось чего-то 
достичь, это было бы невозможно без вас. Уважаемый Андрей 
Рэмович, от всей души поздравляю вас с днем рождения! Же-
лаю вам покорения новых вершин, и, конечно, всегда продол-
жайте двигаться вперед!

Сегодня исполняется 57 лет  
помощнику президента РФ 
Андрею Белоусову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Глава ФРС Джанет Йеллен сомне-
вается в том, что рост инфляции в 
США будет устойчивым и позволит 
регулятору быстро поднять ставку  
ФОТО REUTERS
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Комиссар Совета Европы по пра-
вам человека Нилс Муйжниекс 
вчера заявил Европейскому суду 
(ЕСПЧ) о своей позиции по делу об 
убийстве в 2009 году на Северном 
Кавказе сотрудницы правозащит-
ного центра «Мемориал» Ната-
льи Эстемировой. В его меморан-
думе говорится, что российские 
власти нарушают «свои обяза-
тельства, не проявляя необходи-
мой решимости в расследовании, 
и это главная  причина, по которой 
виновные остаются безнаказан-
ными». Это первый случай, когда 
комиссар вступил в дело против 
России. В «Мемориале» считают, 
что участие комиссара подчерки-
вает важность проблемы. 

Комиссар Совета Европы по пра-
вам человека Нилс Муйжниекс (лат-
вийский политолог, занимающий 
этот пост с 2012 года) вчера впервые 
вступил в процесс против России в 
качестве третьей стороны. Он опу-
бликовал меморандум по ожидаю-
щему рассмотрения ЕСПЧ делу по 
жалобе Светланы Эстемировой — се-
стры похищенной в Чечне и убитой 
15 августа 2009 года в Ингушетии со-
трудницы грозненского отделения 
правозащитного центра (ПЦ) «Мемо-
риал» Натальи Эстемировой. Ее кол-
леги уверены, что убийство связано 
с профессиональной деятельностью 
самой известной на Северном Кавка-
зе правозащитницы: она, в частно-
сти, активно занималась расследо-
ванием внесудебных казней в Чеч-
не. Документ поступил в ЕСПЧ в со-
ответствии с 14-м протоколом к Ев-
ропейской конвенции, который по-
зволяет комиссару вступать в ком-
муницированные Страсбургским 
судом дела в качестве третьей сто-
роны: такое лицо не имеет права из-
лагать и оценивать факты, но может 
давать письменные комментарии и 
участвовать в слушаниях.

Жалоба на неэффективность рас-
следования убийства правозащит-
ницы, в которой ее сестра настаи-
вает на ответственности за это вла-
стей, поступила в ЕСПЧ в 2011 году, 
а четыре месяца назад суд ее ком-
муницировал. Срок, в течение ко-
торого правительство РФ должно 
было ответить на поставленные пе-
ред ним вопросы и предоставить 
материалы расследования, истек 
на этой неделе. В представляющем 
интересы заявительницы ПЦ «Ме-
мориал» ответ российских властей 
пока не получили, сказал 

”
Ъ“ юри-

дический директор центра Кирилл 
Коротеев. Уполномоченный РФ при 
ЕСПЧ Георгий Матюшкин от ком-
ментариев отказался. Генпрокура-
тура считает дело об убийстве Ната-
льи Эстемировой раскрытым: мо-
тивами преступления следствие, 
в частности, называло месть за пу-
бликации правозащитницы о вер-
бовке боевиков объявленным в 
международный розыск Алхазуром 
Башаевым и дискредитацию чечен-
ских властей. Отметим, что ЕСПЧ 
также коммуницировал жалобу 
члена совета «Мемориала» Олега 
Орлова на нарушение свободы сло-
ва в результате его привлечения к 
ответственности за высказывания 
в адрес главы Чечни Рамзана Кады-
рова в связи с делом Эстемировой.

Нилс Муйжниекс напомнил Ев-
ропейскому суду, что убийство На-
тальи Эстемировой нельзя рассма-
тривать в отрыве от общей атмосфе-
ры запугивания правозащитников 
на Северном Кавказе и, в частно-
сти, в Чечне. Комиссар подчеркнул, 
что российские власти не предо-
твращают подобные случаи и долж-
ным образом не реагируют на них. 
«Власти не проявляют необходи-
мой решимости, и это главная при-
чина, по которой виновные оста-
ются безнаказанными. Государство 

нарушает свои обязательства»,— го-
ворится в меморандуме комиссара. 
Российские власти, по его мнению, 
должны принять и реализовать ис-
черпывающий план действий, на-
правленных на обеспечение без-
опасности правозащитников, нахо-
дящихся в зоне риска, и комфорт-
ной среды для их работы — в част-
ности, путем создания специально-
го органа или национального ин-
ститута в сотрудничестве с силовы-
ми структурами. Господин Муйжни-
екс, который участвовал в подготов-
ке доклада Совета Европы «О про-
павших без вести и жертвах насиль-
ственного исчезновения в Европе» 
(см. стр. 6) сказал 

”
Ъ“, что в мемо-

рандуме по делу «Эстемирова про-
тив РФ» в ЕСПЧ сообщил «о сложной 
ситуации, недостаточном расследо-
вании случаев похищения людей»: 
«cитуация на Северном Кавказе и в 
Чечне по-прежнему вызывает осо-
бую тревогу».

Участие комиссара в этом деле 
подчеркивает его важность для Со-
вета Европы, считает Кирилл Коро-
теев. Он отметил, что Наталья Эсте-
мирова занималась расследовани-
ем одного из важнейших не только 
в России, но и в Европе дела о каз-
ни более 60 гражданских лиц в при-
городе Грозного Новые Алды. Ра-
нее господин Муйжниекс вступал 
в ЕСПЧ в касающиеся преследова-
ния правозащитников дела про-
тив Азербайджана. «Решений ЕСПЧ 
с участием комиссара пока немно-
го, но оно придаст больше внима-
ния к делу со стороны общества и 
суда, это дополнительный повод 
обсудить проблему защиты право-
защитников в международном и 
юридическом контексте»,— счита-
ет господин Коротеев.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Павел Тарасенко

Комиссар Совета Европы  
по правам человека вступил 
в процесс против России
В Европейский суд поступил меморандум  
Нилса Муйжниекса по «делу Эстемировой»

Независимая экспертная органи-
зация «Международная кризис-
ная группа» (МКГ) опубликовала 
доклад «Джихад на экспорт? Се-
верокавказское подполье». Ав-
торы исследования сделали не-
ожиданный вывод: российские 
власти с целью обеспечения без-
опасности при проведении Олим-
пиады в Сочи вначале не мешали 
и даже способствовали оттоку из 
южного региона страны экстре-
мистов за границу. Но уже после 
завершения Игр за джихадиста-
ми закрыли дверь — за участие 
в боевых действиях на террито-
рии иностранных государств бы-
ла введена уголовная ответст-
венность.

Оценивая ситуацию с безопасно-
стью на Северном Кавказе, экспер-
ты МКГ отметили существенное сни-
жение за последние два года терро-
ристической активности практиче-
ски во всех республиках региона. В 
2014 году, по их подсчетам, количест-
во жертв от насилия со стороны бое-
виков снизилось на 46%, а уже в сле-
дующем году — на 51%. Всего несколь-
кими годами ранее, отмечается в до-
кладе, Дагестан, куда к концу 2000-
х годов сместился центр насилия из 
Чечни, был полномасштабной горя-
чей точкой. В республике практиче-
ски ежедневно в результате террори-
стических атак гибли сотрудники си-
ловых структур и мирные жители. Не-
спокойно было в Нальчике (Кабарди-
но-Балкария), где регулярно приходи-
лось штурмовать дома со спрятавши-
мися боевиками.

• МГК — независимая некоммерческая 
международная организация — была 
создана в 1995 году. Она проводит ис-
следования непосредственно в зонах 

конфликтов и готовит аналитиче-
ские отчеты, содержащие практиче-
ские рекомендации ответственным 
за принятие ключевых решений.
Позитивные изменения послед-

него времени, по мнению авторов 
доклада, связаны не только с эффек-
тивными действиями силовиков, но 
и с массовым отъездом боевиков на 
Ближний Восток. По сведениям экс-
пертов МКГ, выходцы с Северного 
Кавказа воюют в Сирии с самого нача-
ла конфликта. По официальным дан-
ным, в рядах террористов сражают-
ся 2900 граждан России, реальная же 
цифра, по мнению экспертов, может 
быть еще выше. К примеру, независи-
мые источники говорят о 5 тыс., из ко-
торых около 2 тыс.— выходцы из ре-
спублик Северного Кавказа.

Анализируя причины исхода кав-
казских боевиков на Ближний Вос-
ток, эксперты из МКГ сделали неожи-
данный вывод: российские власти с 
целью обеспечения безопасности со-
чинской Олимпиады способствова-
ли оттоку экстремистов из южного 
региона страны. Так, авторы доклада 
цитируют свой источник в силовых 
структурах Дагестана, который утвер-
ждал следующее: «Мы открыли гра-
ницы и помогли им (боевикам.— 

”
Ъ“) 

убраться отсюда».
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты под-

твердили, что накануне Олимпий-
ских игр российские спецслужбы че-
рез своих агентов помогали экстре-
мистски настроенным людям выез-
жать из страны. «В Дагестане было не-
мало случаев, когда люди, связанные 
со спецслужбами, бескорыстно офор-
мляли загранпаспорта молодым лю-
дям, желающим выехать в Турцию, а 
уже оттуда в Сирию»,— заявил 

”
Ъ“ по-

литолог Руслан Мартагов.

Однако, по мнению авторов до-
клада МКГ, уже во второй полови-
не 2014 года политика в области без-
опасности на Северном Кавказе из-
менилась: контроль стал жестче. На-
пример, в Дагестане, где попытки от-
следить нелояльных власти людей 
носят очень жесткий характер, на 
учет поставили 15 тыс. человек, вклю-
чая жен, вдов и членов семьи боеви-
ков. Постановка на учет означает, что 
за человеком осуществляется тоталь-
ный контроль — задержания на по-
стах и даже снятие с авиарейсов. По 
данным МКГ, в 2015 году на границе 
остановили более 100 граждан РФ, в 
том числе нескольких женщин, по 
подозрению в том, что они едут в Си-
рию. Силовые структуры стали по 
всему региону выявлять и преследо-
вать и вербовщиков. Кроме того, тех, 
кто уехал в Сирию, лишили возмож-
ности вернуться обратно. Дома их га-
рантированно ждала тюрьма — к это-
му времени в Уголовный кодекс вне-
сли поправку, предусматривающую 
ответственность за участие в незакон-
ных вооруженных формированиях 
на территории иностранного госу-
дарства в целях, противоречащих ин-
тересам России.

В докладе подчеркивается, что 
жесткие действия со стороны сило-
виков приведут к еще большей актив-
ности боевиков. Эксперты назвали 
ряд мер, которые, по их мнению, бу-
дут способствовать дерадикализации 
молодежи,— это создание контроли-
руемых, но безопасных коридоров 
для возвращения разочаровавшихся 
в джихаде молодых людей, возрожде-
ние комиссии по адаптации раскаяв-
шихся боевиков и выстраивание диа-
лога с умеренными салафитами.

Муса Мурадов

Джихад нон грата
Эксперты МКГ выяснили, как спецслужбы РФ  
уберегли сочинскую Олимпиаду от боевиков
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Спикер заксобрания Алексей 
 Чалый представит на заседании 
Столыпинского клуба 18 марта 
свой законопроект «Об инвести-
циях в промышленность». Похо-
жий проект, подготовленный де-
путатами из числа сторонников 
губернатора Севастополя Сергея 
Меняйло, вчера был снят с обсу-
ждения экспертной группы Агент-
ства стратегических инициатив. 
Авторы отозвали его после кри-
тики сторонников спикера. Вчера 
заксобрание одобрило в первом 
чтении губернаторские поправ-
ки к бюджету на 2016 год, но сто-
ронники спикера обещают забло-
кировать его во втором чтении, 
если правительство не предоста-
вит обоснование распределения 
530 млн руб.

В Севастополе 18 марта прой-
дет заседание Столыпинского клу-
ба на тему «Малый и средний биз-
нес — фундамент будущего россий-
ской экономики», на котором Алек-
сей Чалый представит свой законо-
проект «Об инвестициях в промыш-
ленность». Вчера экспертная группа 
Агентства стратегических инициа-
тив должна была рассмотреть аль-
тернативный проект закона «Об 
инвестиционной деятельности в 
Севастополе», который подготови-
ли депутаты — сторонники губер-
натора Татьяна Лобач и Илья Журав-
лев. Вопрос был снят с обсуждения: 
авторы отозвали проект из-за кри-
тики сторонников Алексея Чалого. 
По мнению председателя местного 
отделения «Деловой России» Олега 
Николаева, документ «не несет в се-
бе смысла», подготовлен «небреж-
но», и многие его положения мож-
но трактовать двояко. Так, согласно 
законопроекту, субъектом инвест-
деятельности может быть государ-
ство. «У нас губернатор в сумму ин-
вестиций включает даже зарплату 
чиновников правительства — все 
расходы федерального бюджета на 
Севастополь у нас оказались инвес-
тициями. Но это не так. И закон, це-
лые положения которого скопиро-
ваны из 

”
Википедии“, инвесторам 

не поможет»,— сказал он. Также в 
проекте говорится о приоритетно-
сти инвестпроектов исходя из «эко-
номической целесообразности», но 
это понятие не расшифровывает-
ся, не указаны критерии и орган, 

уполномоченный измерять целесо-
образность. Господин Николаев уве-
рен, что в таком виде закон прини-
мать нельзя. По его словам, эксперт-
ное сообщество будет рекомендо-
вать к принятию законопроект го-
сподина Чалого.

Госпожа Лобач сообщила 
”
Ъ“, что 

запланировано проведение кру-
глых столов для обсуждения зако-
нопроекта, сейчас он направлен 
на финансовую экспертизу. «Про-
ект, который раскритиковал Олег 
Николаев,— рабочий вариант. Мы 
рассмотрим все предложения, если 
они поступят в наш адрес»,— сказа-
ла она. Илья Журавлев сказал, что 
законопроект нуждается в поправ-
ках и они будут учтены перед внесе-
нием на рассмотрение заксобрания.

Вчера парламент Севастополя 
принял в первом чтении подготов-
ленные правительством поправки 
к бюджету на 2016 год. Документ 
распределяет зарезервирован-
ные 386,4 млн руб., предполагает-
ся также увеличение расходов бюд-
жета более чем на 1,5 млрд руб.— 
в основном за счет субвенций и 
трансфертов из федерального бюд-
жета (о конфликте вокруг бюджета 

”
Ъ“ писал 11 и 16 марта). Вчера де-

путаты отметили, что, согласно за-
ключению контрольно-счетной па-
латы, распределение 530 млн руб. 
не обосновано. Кроме того, не учте-
ны предложения депутатов по рас-
пределению зарезервированных в 
бюджете на 2016 год средств. «По-
чему 600 млн не перераспредели 
зарезервированные? Потом мы не 
успеем их освоить, и деньги уйдут. 
А у нас дороги битые, масса других 
проблем»,— возмутился депутат 
Сергей Кажанов.

Директор департамента фи-
нансов правительства Владимир 
Штоп пообещал, что деньги «нику-
да не уйдут». Сергей Меняйло до-
бавил, что проект по распределе-
нию 600 млн руб. будет готов по-
сле утверждения первой части из-
менений в бюджет. «У нас идет со-
гласование с Минфином РФ по воз-
врату части средств, которые мы не 
использовали в 2015 году. Остав-
шаяся часть зарезервированных 
средств будет распределяться в за-
висимости от решения по этому во-
просу»,— сказал он. В итоге доку-
мент поддержали все 23 депутата. 
Поправки должны быть подготов-
лены к 21 марта. Сторонники Алек-
сея Чалого намерены блокировать 
проект, если правительство не пре-
доставит обоснования расходова-
ния средств.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Севастопольские депутаты  
не оценили «Википедию»
У сторонников Сергея Меняйло и Алексея Чалого  
нашелся новый повод для конфликта

Предпринимательская платфор-
ма «Единой России» в конце мар-
та презентует программу пер-
воочередных шагов по поддер-
жке бизнеса, а затем передаст ее 
в правительство. Как заявил ”Ъ“ 
сопредседатель платформы биз-
несмен Андрей Коркунов, есть 
идея провести своеобразный 
 аудит всех уже принятых госу-
дарственных программ для биз-
неса и дать оценку их результа-
тивности. Эксперт полагает, что 
«Единая Россия» вытесняет про-
ект Бориса Титова.

Предпринимательская платфор-
ма «Единой России» начала работать 
недавно, но у нее уже почти готова 
программа поддержки бизнеса. На-
помним, 10 марта сопредседателями 
платформы утверждены основатель 
марки шоколадных конфет «Корку-
нов» Андрей Коркунов, руководитель 
компании «Сплат-косметика» Евге-
ний Демин и депутат Госдумы, пред-
седатель правления Кузбасской тор-
гово-промышленной палаты Татьяна 
Алексеева. Господа Коркунов и Демин 
вошли в высший совет «Единой Рос-
сии», помимо них в высших органах 
партии и в платформе участвуют ген-
директор «Аэрофлота» Виталий Саве-
льев, вице-президент «Опоры России» 
Марина Блудян, Артем Андросов («Си-
ти Шин») и Артем Артемьев («Ураль-
ская гиря»).

По сведениям 
”
Ъ“, в программе 

платформы будет три основных бло-
ка. Первый будет посвящен мерам по 
ослаблению давления на бизнес со 
стороны контролирующих и прове-

ряющих органов, в том числе МВД и 
прокуратуры. Проблему прессинга и 
поборов предприниматели считают 
основным препятствием для созда-
ния благоприятного предпринима-
тельского климата в стране. Второй 
блок обоснует необходимость обну-
ления всех уже действующих госпро-
грамм в сфере поддержки предпри-
нимателей: необходима ревизия и си-
стематизация, проверка того, какие 
меры работают, а какие — нет. Третий 
блок программы будет связан с про-
мышленной политикой и снятием ог-
раничений для работы — к примеру, 
сокращение срока получения серти-
фикатов соответствия и другие меры, 
упрощающие организацию процесса. 
Своими предложениями в этот блок 
может поделиться движение прези-
дента «Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ), которое провело уже 
несколько форумов на эту тему, рабо-
тает промышленный комитет ОНФ. 
«Наша программа будет круче, чем у 

”
Правого дела“. Мы с уважением отно-

симся к Борису Титову, но пока коман-
ду ему собрать не удалось»,— заявил 

”
Ъ“ источник, близкий к платформе.

Как подтвердил 
”
Ъ“ сопредседа-

тель платформы бизнесмен Андрей 
Коркунов, есть идея провести своео-
бразный аудит всех принятых госпро-
грамм для бизнеса. Он напомнил, что 
более 400 предложений «Опоры Рос-
сии» по минимизации последствий 
кризиса для малых и средних пред-
приятий уже включены в антикри-
зисную программу правительства и в 
этом смысле платформа «Единой Рос-
сии» готова взять на себя работу по об-

щественному контролю за ее выпол-
нением. «Мы учтем предложения всех 
бизнес-организаций — и 

”
Опоры Рос-

сии“, и 
”
Деловой России“, и других. И 

озвучим основные моменты»,— ска-
зал он. На Дальнем Востоке «Единая 
Россия» проведет один из предвыбор-
ных форумов по поддержке предпри-
нимательства.

Напомним, свою программу под-
держки предпринимателей формиру-
ет обновленная партия «Правое дело» 
под руководством бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова. В манифесте пар-
тии, принятом на съезде 1 марта, го-
ворится: «Честная конкуренция и са-
морегулирование бизнеса эффектив-
нее любого государственного регули-
рования, а тем более вмешательства 
чиновников». В начале марта премьер 
Дмитрий Медведев поручил создать 
межведомственную рабочую группу 
по координации работы над програм-
мой «Экономика роста» (предложена 
Столыпинским клубом), которая взя-
та за основу предвыборной програм-
мы «Правого дела».

«Теперь, когда 
”
Единая Россия“ так 

уверенно садится на предпринима-
тельскую тему, перспективы партии 
Титова оказались под вопросом,— 
говорит глава фонда 

”
Петербургская 

политика“ Михаил Виноградов.— У 
меня сложилось впечатление, что 
проект Титова нужен был только для 
того, чтобы довести до сведения из-
бирателей, что либералы расколо-
лись по поводу присоединения Кры-
ма и есть те, кто присоединение горя-
чо поддерживает».

Ирина Нагорных

«Круче, чем у 
”
Правого дела“»

Предпринимательская платформа «Единой России»  
подготовила программу

Сергей Меняйло (слева)  
и Алексей Чалый  
готовы конфликтовать  
не только из-за бюджета,  
но и из-за инвестиций   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Лефортовский райсуд Москвы  
по ходатайству ФСБ аресто-
вал вчера заместителя минист-
ра культуры Григория Пирумова. 
По версии следствия, чиновник, 
получивший отличную характе-
ристику от главы Минкульта Вла-
димира Мединского, возглавлял 
преступную группу, занимавшу-
юся хищениями госсредств, ко-
торые выделялись на реставра-
цию культурных объектов, в том 
числе Новодевичьего монастыря.

Заседания по делу о хищениях 
в Минкульте в Лефортовском суде 
шли практически весь день. Сначала 
суд по ходатайству следователя ФСБ 
арестовал начальника департамента 
управления имуществом и инвести-
ционной политики Минкульта Бори-
са Мазо. Вслед за ним наступила оче-
редь руководителя подведомствен-
ного министерству ФГУПа Олега Ива-
нова. А уже около пяти часов вечера 
перед судом предстал статс-секретарь 
— замминистра Григорий Пирумов. 
Его привели два дюжих спецназовца 
ФСБ в черных масках. Сам господин 
Пирумов на вопросы журналистов не 
отвечал, закрываясь от объективов 
фото- и телекамер бумажной папкой.

Представитель ФСБ в обоснова-
ние своего ходатайства об аресте вы-
сокопоставленного чиновника сооб-
щил, что тот являлся организатором 
преступной группы, которая в апре-
ле прошлого года организовала по-
беду в конкурсе ЗАО «Стройфасад» на 
проведение реставрационных работ 
в Новодевичьем монастыре в Москве. 
Сумма контракта составляла 127 млн 
руб., из которых около 53 млн руб. бы-
ли переведены как аванс. Как счита-
ют в ФСБ, эти деньги были похищены 
группой чиновников и коммерсан-
тов, которые распределили их меж-
ду собой. Уголовное дело, как пояс-
нил представитель следствия, было 
возбуждено 14 марта текущего года 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере, совершен-
ное группой лиц). Однако затем это 
дело было объединено в производст-
ве с другим — возбужденным 10 мар-
та псковским областным управлени-
ем ФСБ по той же ст. 159 УК РФ — о хи-
щении бюджетных средств, выделен-
ных в 2012 году на реставрацию ан-
самбля Изборской крепости в Псков-
ской области (подробно о нем 

”
Ъ“ рас-

сказывал в номере от 16 марта). Впро-
чем, в Лефортовском суде представи-
тели ФСБ говорили лишь об эпизоде 
с Новодевичьим монастырем.

Адвокаты подозреваемых (обви-
нение фигурантам дела еще предсто-
ит предъявить) заявляли об их непри-
частности к хищениям и отсутствии 
конкретики в подозрениях. В част-
ности, они отмечали, что совершен-
но неясно, почему следствие считает 
стоимость контракта на реставрацию 
монастыря и других объектов завы-
шенной на 25%. С другой стороны, по 
данным 

”
Ъ“, в материалах дела оказа-

лись результаты прослушек телефон-
ных переговоров подозреваемых чи-
новников с коммерсантами (по делу 
арестованы гендиректор петербург-
ской компании «Балтстрой» Дмитрий 
Сергеев и предприниматель Никита 
Колесников), в ходе которых якобы 
обсуждались условия проведения 
конкурсов. По некоторым данным, 
эти переговоры и стали главным до-
казательством по делу чиновников.

Формально же обоснованием для 
арестов подозреваемых ФСБ назвала 
тяжесть инкриминируемого им пре-
ступления; необнаружение местона-
хождения похищенных средств, а так-
же наличие связей в правительстве и 
силовых структурах и «не установлен-
ных следствием соучастников». Меж-
ду тем защитник Григория Пирумо-
ва Федор Куприянов отмечал, что его 
клиент имеет статус многодетного от-
ца, причем двое из его детей являют-
ся несовершеннолетними (старшая 
дочь чиновника присутствовала в за-
ле заседаний вместе с матерью). Под-
черкивалось, что замминистра хоть и 
проживает в арендуемой квартире, но 

живет там уже около десяти лет. И это 
может подтвердить собственник квар-
тиры, который также явился в Лефор-
товский суд. Впрочем, судья посчитал, 
что это не имеет отношения к сущест-
ву рассматриваемого вопроса, предло-
жив хозяину жилья остаться, если он 
хочет, в качестве наблюдателя.

«Я человек положительный, не 
склонный к совершению каких-ли-
бо противоправных действий»,— за-
явил в суде господин Пирумов, про-
сивший не брать его под стражу. За-
щита и сам подозреваемый просили 
избрать залог или домашний арест в 
той же арендуемой квартире. Кроме 
того, весомым аргументом как Григо-
рий Пирумов, так и его адвокат назы-
вали положительную характеристи-
ку, представленную суду за подпи-
сью министра культуры Владимира 
Мединского. «Характеристика, под-
писанная министром, говорит о том, 
что мною достаточно много сделано!» 
— отметил подозреваемый.

О том, что Григорий Пирумов еще 
совсем недавно пользовался боль-
шим доверием, говорит и распоря-
жение премьер-министра Дмитрия 
Медведева от 12 марта, в соответст-
вии с которым замминистра от име-
ни правительства было поручено 
представлять в Госдуме проект попра-
вок к Кодексу об административных 
правонарушениях.

Кстати, все подозреваемые, за 
исключением Олега Иванова, ссы-
лались на проблемы со здоровьем 
— сахарный диабет, давление и т. д. 
Впрочем, на решение судьи это не 
повлияло — замминистра был опре-
делен в СИЗО, как и другие фигуран-
ты. Защита всех арестованных сразу 
заявила, что намерена обжаловать 
меру пресечения.

«Непонятно, что конкретно инкри-
минируется подозреваемым, непо-
нятно, как рассчитана сумма 50 млн 
руб., нет никакой системной инфор-
мации»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Олега 

Иванова Алексей Курганов. Другие 
защитники также отметили, что, по 
мнению их клиентов, деньги были не 
только не похищены, а, наоборот, сэ-
кономлены для бюджета. Они также 
ссылались на то, что следствие, рас-
считывая якобы нанесенный ущерб, 
оперировало данными по строитель-
ным сметам, а отнюдь не по реставра-
ционным, которые сильно разнятся.

В распространенном вчера заяв-
лении Минкульта говорилось о том, 
что на протяжении трех последних 
лет ведомством системно проводи-
лась линия по ужесточению контр-
оля за расходованием бюджетных 
средств в области реставрации. В ми-
нистерстве отмечали, что его сотруд-
ники оказывают полное и всесто-
роннее содействие следствию, пре-
доставляя всю необходимую доку-
ментацию: «Мы как никто заинтере-
сованы в установлении истины и на-
ведении порядка».

Между тем, как стало известно 
”
Ъ“, 

компания «Балтстрой», замешанная 
в коррупционном скандале, фигури-
рует в материалах еще одного уголов-
ного дела — бывшего руководителя 
компании JFC (до недавнего време-
ни крупнейший поставщик бананов 
в Россию), а ныне гендиректора Ми-
хайловского театра и Новосибирско-
го театра оперы и балета Владимира 
Кехмана. Напомним, что он вместе с 
сообщниками обвиняется МВД в хи-
щении почти 18 млрд руб. кредит-
ных средств, полученных у Сбербан-
ка, Банка Москвы, банка «Уралсиб» и 
других финансовых структур. По вер-
сии следствия, они направлялись не 
на закупку фруктов, а выводились 
на другие проекты, в том числе осу-
ществляемые «Балтстроем». В компа-
нию, по подсчетам следствия, было 
перечислено как минимум 315 млн 
руб. Сам господин Кехман, по неко-
торым данным, называл эти день-
ги своими личными дивидендами, 
полученными от продажи фруктов. 
Этот факт, по данным 

”
Ъ“, рассматри-

вается в рамках дела не как преступ-
ление, а как «нерациональное расхо-
дование кредитных средств». Однако 
это расходование уже вызвало инте-
рес в рамках нового расследования.

Алексей Соковнин,  
Сергей Сергеев;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Замминистра подвели под монастырь
Чиновника Минкульта заподозрили в организации группировки расхитителей

По ходатайству следственно-
го департамента МВД Тверской 
райсуд Москвы заочно аресто-
вал совладельца обанкроченного 
Внешпромбанка, президента  
Федерации бобслея и скелето-
на Георгия Беджамова. Он был 
объявлен в международный ро-
зыск по обвинению в хищении 
путем мошенничества более 
1 млрд руб. Защита Беджамова 
оснований ни для ареста, ни для 
розыска не видит, утверждая,  
что он не скрывается от следст-
вия, а только лечится за границей.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело в 

отношении совладельца Внешпро-
мбанка Георгия Беджамова следст-
венный департамент МВД РФ возбу-
дил 22 января текущего года по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). Он стал вто-
рым фигурантом расследования — 
в декабре прошлого года следствие 
предъявило обвинение по аналогич-
ной статье сестре Беджамова Ларисе 
Маркус, совладелице и президенту 
Внешпромбанка. 26 января нынеш-
него года оба уголовных дела были 
объединены в одно производство.

По версии следствия, Георгий 
Беджамов и Лариса Маркус совмест-
но с неустановленными соучастни-
ками «с целью хищения денежных 
средств банка путем получения кре-
дитов без намерения их возврата 
заключали кредитные договоры с 
подконтрольными им организаци-
ями, которые в дальнейшем денеж-
ные средства не возвратили, в связи 
с чем банку причинен ущерб на сум-
му более 1 млрд руб.».

В свою очередь, адвокат Георгия 
Беджамова Сергей Бельчич счита-

ет, что МВД незаконно объявило 
его клиента в международный ро-
зыск (в федеральном розыске бан-
кир находится с 22 января). По вер-
сии защиты, для этого не было ни-
каких оснований. «Беджамов уехал 
из страны 16 декабря прошлого го-
да для проведения операции, свя-
занной с сердечно-сосудистым забо-
леванием, и мы проинформирова-
ли и следователя, а затем и суд, за-
очно арестовавший его, о точном 
месте пребывания господина Бед-
жамова»,— заявил господин Бель-
чич. По словам адвоката, для этого 
были представлены все медицин-
ские справки и заявлено ходатайст-
во с просьбой отложить все следст-
венные действия до полного выздо-
ровления обвиняемого. На вопрос 
о том, где Георгий Беджамов прохо-
дит курс лечения, адвокат уклончи-
во сообщил: «В одной из европей-
ских стран», добавив, что клиент 
еще должен пройти длительный 
курс реабилитации. Арест банкира 
уже обжалован защитником — Мос-
горсуд рассмотрит жалобу 21 марта. 
Отметим, что, если арестное реше-
ние суда вступит в силу, к розыску 
банкира подключится Интерпол.

Лицензию у Внешпромбанка ЦБ 
отозвал 21 января. Дыра в активах 
банка, по оценке ЦБ, сейчас превы-
шает 210,1 млрд руб. Из-за краха бан-
ка, еще недавно входившего в топ-
40 российских финансовых струк-
тур по размерам активов, пострада-
ли не только его многочисленные 
вкладчики, но и, например, Федера-
ция бобслея и скелетона — тренеры, 
в том числе и сборной, уже несколь-
ко месяцев не получают зарплату.

Юрий Сенаторов

Банкир скрылся  
от следствия  
на операцию
Заочно арестован  
экс-совладелец Внешпромбанка

Столичные власти начали под-
ведение итогов беспрецедент-
но масштабного конкурса: на тен-
дере будет отобран поставщик 
600 новых камер для фиксации 
нарушений ПДД. Таким образом, 
городской парк автоматических 
комплексов увеличится практи-
чески вдвое. При этом мэрия 
не намерена закупать оборудо-
вание, как было ранее, а возьмет 
его в аренду и готова выплачи-
вать победителю конкурса за это 
60 млн руб. в месяц в течение ше-
сти лет. Участники рынка назвали 
условия конкурса жесткими и по-
дозревают, что тендер готовился 
для конкретной компании.

Московский Центр организации 
дорожного движения (ЦОДД) запу-
стил конкурсы по выбору подрядчи-
ка, который установит 600 новых ав-
томатических камер — 500 в черте го-
рода, 100 на МКАД и в Новой Москве. 
Вчера закончился прием заявок.

Впервые речь идет, по сути, о так 
называемом контракте жизненного 
цикла. Победитель тендера устано-
вит приборы, обеспечит их связь с 
сервером ЦОДД и будет обслуживать 
систему в течение шести лет, постав-
ляя городским службам фотографии 
нарушителей для штрафных поста-
новлений. За это мэрия будет выпла-
чивать компании арендную плату: 
общий объем выплат составит 3,6 мл-
рд руб., или 60 млн руб. в месяц.

Сегодня в Москве установлено 
848 камер, ежемесячно выписыва-
ется около 180 тыс. штрафных по-
становлений. В мэрии неоднократ-
но говорили о необходимости уве-
личить число приборов, но денег 
в бюджете не было. Еще в 2014 году 
ЦОДД собирался арендовать 400 ка-
мер за 2,3 млрд руб. на шесть лет, од-
нако конкурс был отменен, а доку-
ментация отправлена на доработку. 
Московская область пошла по дру-
гой схеме: в 2015 году в ходе тендера 
власти выбрали подрядчика — ком-
панию «МВС групп» (больше участни-
ков не было), которая установит око-
ло 1 тыс. камер к 266 существующим 
за 5 млрд руб., при этом будет полу-
чать из бюджета примерно 233 руб. за 
каждый выписанный штраф.

Стоимость новых комплексов 
вместе с установкой ЦОДД оценил из 
расчета 3 млн руб. за прибор (с НДС), 
то есть около 1,8 млрд руб. за всю си-
стему. «Обеспечение бесперебойно-
го функционирования», например, 
оценено в 210 млн руб. в год (вклю-

чая выезды рабочих на техобслужи-
вание). Каждая камера, согласно ТЗ, 
должна уметь распознавать 17 видов 
нарушений, включая непредостав-
ление преимущества пешеходам, 
несоблюдение движения по поло-
сам и выезд на перекресток в случае 
затора. Приборы также будут уметь 
распознавать номерные знаки стран 
СНГ, Балтии и Европы. Система бу-
дет запоминать вообще все проезжа-
ющие машины и хранить информа-
цию о них на сервере в течение деся-
ти дней для полиции.

Участие в конкурсе сопряжено с 
высоким уровнем рисков, говорит 
представитель компании «Техноло-
гии распознавания» (производитель 
комплексов «Автоураган») Сергей Ку-
сов. «Необходимы серьезные инвес-
тиции, в нынешних экономических 
условиях эти деньги найти слож-
но,— пояснил он 

”
Ъ“.— Записанные 

в конкурсе условия — довольно жест-
кие. В частности, если 10% камер в те-
чение суток не работает, то это уже 
повод не заплатить месячную арен-
ду. А в Москве такие условия, что ве-
роятность отключения высока: зи-
мой — это мороз и снег, летом — жа-
ра и пух. Высок риск остаться вообще 
без денег. В целом это довольно рис-
кованный контракт».

Гендиректор компании «Авто-
дория» Антон Куховаренко, напро-
тив, считает риски минимальны-
ми: раньше регионы заключали 
подобные контракты на год, каме-
ры за это время не окупались. «По-
добный контракт, думаю, будет ин-
тересен инвесторам,— подтвердил 
гендиректор питерского 

”
Симико-

на“ (комплексы 
”
Кордон“, 

”
Крис“) 

Илья Барский.— Но довольно стран-
но, что техническое задание в этом 
конкурсе чрезмерно детализирова-
но. Уточняется даже размер шкаф-
чиков для оборудования и замочков 
для этих шкафчиков. Необычно тре-
бование для заказчика, которому, 
по идее, должно быть важно лишь 
количество собранных штрафов и 
уровень выявляемости нарушений. 
Ощущение, что тендер этот готовит-
ся под конкретную компанию».

По данным 
”

Ъ“, для участия в 
тендере заявились две компании, в 
ЦОДД их пока не называют.

Иван Буранов

За московскими 
водителями 
присмотрят вдвое
Власти потратят 3,6 млрд рублей  
на масштабное расширение  
сети дорожных камер

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

«Я человек положительный,  
не склонный к совершению  
каких-либо противоправных 
действий»,— говорил из-за ре-
шетки замминистра Пирумов 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Как стало известно ”Ъ“, опера-
тивно выявить и задержать  
предполагаемых убийц Бориса 
Немцова невольно помог один  
из них — Анзор Губашев. После  
совершения преступления он 
сделал случайный звонок через 
нелегально купленную специ-
ально «под убийство» сим-кар-
ту и таким образом засветился 
сам и вывел следствие на других 
фигурантов. Между тем на пред-
стоящем процессе тему мобиль-
ных переговоров, скорее всего, 
будет использовать в своих це-
лях уже защита: следствию так и 
не удалось выяснить, сколько не-
зарегистрированных трубок бы-
ло у обвиняемых и кто именно ис-
пользовал их в момент убийства.

По данным близкого к расследо-
ванию источника 

”
Ъ“, уже на следу-

ющий день после убийства Бориса 
Немцова, совершенного в ночь на 
28 февраля прошлого года на Боль-
шом Москворецком мосту в центре 
Москвы, следствие получило в свое 
распоряжение список всех мобиль-
ных телефонов и сим-карт, работав-
ших в зоне преступления. Улицы го-
рода в момент убийства были почти 
пустыми из-за позднего времени и 
плохой погоды, поэтому сделать вы-
борку тех, кто оказался в районе мо-
ста, было несложно. Затем из списка 
абонентов быстро отсеяли тех, кто 
пользовался своими зарегистриро-
ванными трубками, но к преступле-
нию заведомо не мог иметь отноше-
ния. В итоге в списке осталось всего 
несколько подозрительных сим-карт 
и сотовых телефонов, также передаю-
щих свои данные на ретрансляторы. 
Эти мобильники активно работали 
перед убийством Бориса Немцова — 

вплоть до того момента, когда прозву-
чали выстрелы, а сразу после стрель-
бы звонки с них прекратились.

Однако идентифицировать вла-
дельцев этих средств связи не уда-
лось. Дело в том, что сим-карты, как 
выяснилось, были куплены с рук и 
числились, как обычно бывает в та-
ких случаях, за подставными лица-
ми, в основном бомжами. При этом 
владельцы этих карт ни разу не вы-
ходили на связь с внешним миром, 
а поэтому невозможно было отсле-
дить и их контакты. Разбирательст-
во с биллингом, таким образом, за-
шло в тупик. Однако через двое су-
ток после убийства Бориса Немцова 
одна из отключенных конспиратив-
ных сим-карт неожиданно засвети-
лась в сети буквально на несколько 
секунд — ее владелец сделал совсем 
короткий звонок в Ингушетию.

Дальнейшее для оперативно-
следственной группы было делом 
техники. Сопоставив номер ано-
нимной сим-карты с идентифика-
ционным номером аппарата, в ко-
тором она сработала, оперативни-
ки выяснили, что в этот же мобиль-
ник ранее вставлялась другая симка 
— официально зарегистрированная 
на уроженца Ингушетии Анзора Гу-
башева, который постоянно живет 
в столичном регионе. Как выясни-
лось позже, он воспользовался неле-
гальной симкой, потому что кончи-
лись деньги на официальной. Изуче-
ние его связей, телефонных контак-
тов и данных с камер видеонаблюде-
ния, в свою очередь, позволило по-
лицейским быстро установить четы-
рех других предполагаемых соучаст-
ников убийства и задержать их фак-
тически одновременно, ровно через 
неделю после преступления.

Вопросы о телефонных перегово-
рах обвиняемых были заданы им в 
первую очередь, однако полученные 
ответы, вместо того чтобы стать клю-
чевыми доказательствами по делу, 
наоборот, запутали расследование. 
Первым пошел было на сотрудниче-
ство с СКР предполагаемый киллер 
Заур Дадаев. Он рассказал, что, дого-
няя шедшего по мосту Бориса Немцо-
ва, держал пистолет в левой руке, а 
включенный мобильник — в правой. 
Расстреляв жертву, Дадаев якобы ска-
зал по телефону поджидавшим его в 
автомобиле Анзору Губашеву и Бесла-
ну Шаванову: «Давай подъезжай», и те 
сразу эвакуировали его с моста.

Чуть позже разоткровенничался 
Анзор Губашев. Он рассказал, что, го-
товясь к убийству, члены его груп-
пы, имеющие зарегистрированные 
телефоны, купили, по его словам, 
также и «специальные» мобильни-
ки, которые называли между собой 
«фонариками». «Мы только на рабо-
те их включали — когда слежку ве-
ли»,— пояснил обвиняемый. Одна-
ко дальнейшие показания Губашева 
изобиловали нестыковками. По дан-
ным обвиняемого, покупал он всего 
два «фонарика», причем не помнит 
где — «в 

”
Евросети“, кажется», и две 

билайновские сим-карты к ним — «в 
каком-то переходе». Карточки, как 
утверждал фигурант, были приобре-
тены по 200 руб. каждая без предъ-
явления документов. Средства кон-
спиративной связи, как утверждал 
Губашев, достались только ему и Бес-
лану Шаванову. При этом использо-
вали они мобильники якобы только 
во время слежки за Борисом Немцо-
вым, а непосредственно перед напа-
дением на политика выбросили их. 
Дадаев, по словам Губашева, пошел 

за жертвой вообще без телефона, а 
сам он просто медленно ехал за ним, 
не дожидаясь никаких команд.

По данным источников 
”
Ъ“, во-

прос о телефонных переговорах в мо-
мент покушения следователь задал Гу-
башеву около десятка раз, однако вра-
зумительного ответа, хотя бы отчасти 
подтверждающего версию, изложен-
ную Дадаевым, так и не получил.

Прояснить эту ситуацию, конеч-
но, могли бы сами «фонарики», одна-
ко найти аппараты и сим-карты, как 
уже сообщал 

”
Ъ“, так и не удалось. 

Ко всему прочему через некоторое 
время отказались от своих призна-
тельных показаний и оба обвиняе-
мых — теперь Дадаев и Губашев ут-
верждают, что оперативники оказы-
вали на них давление, вынудив та-
ким образом подписать заранее за-
готовленные протоколы. Согласно 
последней версии фигурантов дела 
и их защитников, убийство Бориса 
Немцова в одиночку организовал и 
исполнил покойный ныне отстав-
ной боец чеченского полка внутрен-
них войск «Северный» Беслан Шава-
нов, который подорвал себя грана-
той при попытке оперативников его 
задержать. Шофера Анзора Губаше-
ва Шаванов якобы использовал для 
своих целей втемную, а Заур Дадаев 
в момент убийства вообще был дома 
и даже вел активную SMS-переписку 
со своей девушкой. Эту версию, по 
словам адвоката предполагаемого 
киллера Шамсудина Цакаева, защит-
ники будут доказывать на предстоя-
щем судебном процессе, а имеющи-
еся в уголовном деле «очевидные не-
стыковки», касающиеся мобильной 
связи внутри группы, помогут им 
убедить в своей правоте присяжных.

Сергей Машкин

Обвиняемых в убийстве Бориса Немцова  
взяли по случайному звонку
Телефонные переговоры фигурантов дела используют и следствие, и защита
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новости

В Госдуме предлагают сделать опеку 
и попечительство профессиональной 
деятельностью, заключая с приемны-
ми родителями трудовой договор, ко-
торый предполагает выплату зарплаты 
и предоставление отпусков и больнич-
ных. Этот механизм призван увеличить 
шансы на устройство в семьи непопу-
лярных категорий сирот — детей-инва-
лидов и подростков.

Поправки в Семейный и Трудовой кодек-
сы РФ ставят целью увеличение числа си-
рот, в частности инвалидов и подростков, 
устраиваемых в приемные семьи. «Практи-
ка показывает, что больше шансов на усы-
новление (удочерение) у здоровых детей 
раннего возраста»,— говорится в поясни-
тельной записке к документу. «В целях ак-
тивизации процессов семейного устройст-
ва» для «трудноустраиваемых» групп сирот 
авторы документа (разработан в комитете 
по труду, социальной политике и делам ве-
теранов) предлагают ввести в практику «ин-
ститут социального воспитателя»: с опеку-
нами или попечителями, которые готовы 
взять на себя дополнительные обязательст-
ва по соблюдению плана развития или реа-
билитации ребенка, будет заключаться тру-
довой договор.

Инициатива законопроекта, объясни-
ла 

”
Ъ“ председатель профильного комитета 

Ольга Баталина, исходит от приемных роди-
телей: «С предложением вышли те, кто взял 
в семьи детей-инвалидов, нескольких детей 
разного возраста и не могут совмещать и ра-
боту, и воспитание детей».

Согласно законопроекту, трудовой дого-
вор будет заключаться между опекуном или 
попечителем и образовательными или ме-
дицинскими организациями (детдома, дома 
ребенка и т. д.), а также организациями, ока-
зывающими социальные услуги. «Это позво-
лит социальным воспитателям не занимать-
ся иной трудовой деятельностью, их трудо-
вой стаж будет включаться в общий трудо-
вой стаж и учитываться при начислении 
пенсии»,— поясняют разработчики. Трудо-
вой договор предоставит социальным вос-
питателям «весь комплекс социальных прав, 
включая оплачиваемый отпуск».

Законопроект при этом ограничивает ка-
тегории детей, которые могут быть переда-
ны на социальное воспитание: ими являют-
ся дети-инвалиды, дети в возрасте старше 
семи лет, дети, у которых есть братья или 
сестры, так как их нельзя усыновлять в раз-
ные семьи.

«Если региональные власти посчита-
ют, что такой социальный механизм необ-
ходим, он вводится региональным зако-
ном,— объясняет сопредседатель эксперт-
ного совета профильного думского комите-
та Галина Семья.— Кроме того, субъект фе-
дерации сможет определять, какие катего-
рии детей будут передаваться на социаль-
ное воспитание». Она заверила, что при за-
ключении трудовых договоров приемные 
родители не потеряют вознаграждение за 
опекунство, но будут «получать деньги за 
дополнительную работу». Госпожа Семья от-
метила, что «существующая система устрой-
ства в семьи сейчас уже выбрала свой по-
тенциал»: «если мы сейчас не подготовим 
новые механизмы стимулирования, мы по-
лучим спад устройства детей в семьи».

«В стране 72 тыс. сирот, которых надо 
устроить в семьи, но при этом у нас очередь 
из родителей более чем в 20 тыс. человек,— 
рассказала член Общественной палаты РФ 
Юлия Зимова.— Это связано с тем, что все 
хотят здоровых детишек до трех лет, а под-
ростки и инвалиды в этой системе застре-
вают». Она сообщила, что более 70% сирот 
в банках данных — подростки. При этом из 
общего количества сирот у 50% есть братья 
или сестры. Доля детей-инвалидов состав-
ляет 25%. Госпожа Зимова отметила, что за-
конопроект «может сделать более-менее 
официальным статус профессиональной 
приемной семьи».

«Поступает много обращений от прием-
ных семей с просьбами ускорить приня-
тие законопроекта,— заявила госпожа Ба-
талина.— Теперь важно, чтобы социальный 
блок правительства поддержал эту иници-
ативу». Рассмотрение законопроекта в Гос-
думе в первом чтении запланировано на 
22 марта. В случае принятия закон вступит 
в силу с 1 января 2017 года.

Валерия Мишина

Родители по найму
Опекунам детей-инвалидов дадут зарплату и отпуск

Он мог начать критиковать, 
например, Международное до-
пинговое агентство за избира-
тельный подход к этой теме (из-
вестно, что существуют многочи-
сленные западные аналоги мель-
дония, которые никто не собира-
ется вносить в список запрещен-
ных; а движение «Свободу мель-
донию!» (а не от мельдония) вооб-
ще возглавили, как мы знаем, Се-
рена Уильямс и Майкл Фелпс). И 
никто бы не удивился.

Но господин Путин начал кри-
тиковать российских спортив-
ных чиновников.

— Очевидно, что наши спор-
тивные руководители, должен 
об этом сказать,— говорил пре-
зидент,— проявили непонима-
ние актуальности этих вопро-
сов, своевременно не пополни-
ли соответствующие списки, ко-
торые были представлены соот-
ветствующими международны-
ми структурами, не пополнили 
наши стоп-листы, своевременно 
не проинформировали спортсме-
нов, тренеров и других специали-
стов о решении Всемирного анти-
допингового агентства о запреще-
нии отдельных препаратов.

Наконец, Владимир Путин на-
чал называть вещи, то есть препа-
раты, своими именами и вслух. То 
есть мельдоний — мельдонием:

— Я сейчас, знаете, не хочу вда-
ваться в детали, связанные с этим 
мельдонием… или как он там на-
зывается (очевидно, что Влади-
мир Путин старался все-таки не 
придавать мельдонию излиш-
нюю важность одним только упо-
минанием его в своей речи.— 
А. К.). Который у нас внесен чуть 
ли не в список жизненно необ-
ходимых лекарственных препа-
ратов! Тем не менее если уж этот 
препарат включен был в список 
WADA, то надо было это иметь в 
виду и соответствующим образом 
на это реагировать! 

Учитывая, что он очень долго 
вообще предпочитал не высказы-
ваться на тему допинга, прозвуча-
ло ошеломляюще резко. Более то-
го, в битве за мельдоний Влади-
мир Путин откровенно занял сто-
рону его противников:

— Нужно активнее развивать 
партнерское взаимодействие с 
международными организаци-
ями, работающими в этой сфе-
ре, прежде всего, конечно, с Все-
мирным антидопинговым агент-
ством (WADA) и Международным 
олимпийским комитетом, как и 
прежде выполняя все официаль-
ные решения и рекомендации 
этих авторитетных международ-
ных организаций.

Он-то, судя по всему, больше 
других отдает себе отчет в том, 
что сейчас нужно не воевать за 
справедливость, а спасать Олим-
пиады для России — и летнюю, 
и зимнюю.

— Россия является дисципли-
нированным членом междуна-
родного спортивного сообщест-
ва,— продолжал президент,— 
пользуется в нем большим авто-
ритетом… Очевидно также, что 
наше национальное антидопин-
говое законодательство нужно се-
рьезно совершенствовать, если 
у нас происходят такие сбои. На-
казывать тех, кто склоняет спор-
тсменов к употреблению запре-
щенных препаратов. И нужно, ко-
нечно, обратиться в этой связи и к 
международному опыту.

Он все-таки пытался выра-
жаться аккуратно. Следил за фор-
мулировками. Для этого, види-
мо, и писал их.

— К сожалению, должного вза-
имодействия Минспорта, кото-
рый определяет антидопинговую 
политику, и Федерального меди-
ко-биологического агентства, от-
вечающего за медико-биологи-
ческое обеспечение сборных ко-
манд, до сих пор нет.

На заседание пригласили и 
главу этого агентства Владими-
ра Уйбу, причем, похоже, в по-
следний момент (причем, ко-
нечно, не пригласили, а вызва-
ли). По крайней мере, в список 
участников заседания его даже 
не успели внести.

Наконец Владимир Путин 
добавил:

— Мы по праву гордимся до-
стижениями наших спортсме-
нов, и их результаты не могут 
быть поставлены под сомнение 
никакими скандалами, это абсо-
лютно очевидная вещь. Тем бо-
лее что подавляющее большин-
ство наших атлетов ведут себя 
достойно и ни к каким запре-
щенным препаратам отноше-
ния не имеют.

Эта фраза могла показаться 
случайной, если бы утром в этот 
день руководство WADA не вы-
сказалось насчет того, что будут 
повторно проанализированы 

пробы победителей последних 
Олимпиад (Лондонской и Сочин-
ской). Не хочется, конечно, рас-
ставаться с уже завоеванными на-
градами. Тем более что не очень 
понятно следующее. Если WADA 
найдет в этих пробах что-нибудь 
новенькое (прежде всего для се-
бя), то организация поставит под 
сомнение прежде всего собст-
венную состоятельность. Она не 
должна будет больше верить са-
мой себе. А как с этим жить? 

Президент попросил проком-
ментировать себя Виталия Мутко. 
Очевидно, что пылкая речь Вла-
димира Путина (а ее можно счи-
тать пылкой) не была направлена 
лично на него: иначе президент 
уже дал бы это понять.

Виталий Мутко рассказал, что 
Министерство спорта России под 
его руководством именно так, как 
надо, и ведет себя: 

— В соответствии с вашим по-
ручением… Как раз на добросо-
вестной основе! Как вы нам по-
ручали… Совершенно открыто 
начали взаимодействовать сей-
час с Международным антидо-
пинговым агентством WADA, 
Международной федерацией 
легкой атлетики!

Потихоньку Виталий Мутко 
начал и возражать президенту. В 
списке возражений появилась 
РУСАДА, деятельность которой 
запретила WADA. РУСАДА, в свою 
очередь, построила «суперсовре-
менную лабораторию».

— Мы вложили,— рассказы-
вал Виталий Мутко,— миллиар-
ды рублей в нее, и эта система де-
сятки раз показывала свою эф-
фективность! Она где-то 15 тыс. 
допинг-проб брала! Около одного 
процента отстраняла! Проводи-
ла образовательные программы, 
и аккредитовывалась, и лицензи-
ровалась самой WADA, и контр-
олировалась! Но сейчас деятель-
ность этих организаций приоста-
новлена, и, как вы нам поруча-
ли, мы составили дорожную кар-
ту с международной организаци-
ей WADA. В соответствии с этой 
дорожной картой мы получили 
в партнеры антидопинговую ор-
ганизацию Британии UKAD, с ко-
торой мы подписали соглашение, 
и сегодня все допинг-планирова-
ние на территории России осу-
ществляется этой организацией.

То есть министр предпочитал 
не брать на себя ответственность 
за происходящее (и тем более под-
сказывать это президенту):

— В качестве организации, за-
бирающей пробы у наших спор-
тсменов, выступают две органи-
зации: немецкая и шведская. По-
этому сейчас система допинг-
контроля налажена и проводит-
ся именно так под контролем 
WADA! Уже в феврале где-то бы-
ло 67 проб, в этом месяце мы пла-
нируем 150 — с выходом где-то на 
400–500 проб. Мы это называем 
«умный» допинг-контроль, кото-
рый сегодня не позволяет мани-
пулировать и применять какие-
то запрещенные препараты.

Весь смысл выступления Вита-
лия Мутко сводился именно к то-
му, что его ведомство уже выпол-
няет все поставленные президен-
том задачи и уже на пути букваль-
но к слиянию с WADA — и во всех 
своих чаяниях, и фактически:

— Сейчас вместе с WADA мы 
провели полную переаттестацию 

персонала в РУСАДА, создали им 
еще дополнительные возможно-
сти независимости! Они попро-
сили изменить организационно-
правовую форму, ввели в наблю-
дательный совет представителей 
WADA. Мы предложили в нашу 
антидопинговую организацию 
включить в качестве экспертов 
двух-трех специалистов, которые 
будут рекомендованы мировой 
антидопинговой системой, и в 
ближайшие дни буквально такую 
работу проведем!.. Рассчитываем 
в течение четырех-пяти месяцев 
вернуть аккредитацию нашей ан-
тидопинговой лаборатории.

Ту имеет принципиальное зна-
чение, конечно, четырех или пя-
ти: то есть до начала Олимпиады в 
Рио или после ее окончания.

Виталий Мутко рассчитывает, 
что в мае Международная федера-
ция легкой атлетики вернет рос-
сийскую легкую атлетику «в лоно 
всех тех событий, международ-
ных соревнований и не будет со-
здавать нам неконкурентную сре-
ду» (легкий тычок в сторону Ме-
ждународной федерации легкой 
атлетики; не смог отказать себе).

Виталий Мутко предупредил, 
что тоже не хочет много говорить 
именно о мельдонии, но, «с дру-
гой стороны, мы проводим рас-
следование!».

— Мы видим, что наши спор-
тсмены в большинстве своих объ-
яснений говорят, что этот препа-
рат принимался в ноябре, в де-
кабре, в октябре прошлого года. 
Конечно, мы запросили антидо-
пинговую организацию WADA и 
сегодня получили ответ: исследо-
ваний по сроку вывода этого пре-
парата из организма, конечно же, 
нет. Мы хотим каждый индивиду-
альный случай в этом плане сов-
местно с нашими коллегами рас-
смотреть,— заявил министр.

Таким образом, Виталий Мут-
ко все-таки был не согласен брать 
на себя вину за мельдоний. Он 
дал понять, что есть люди, с ко-
торых он готов спросить и сам, 
причем по всей строгости и да-
же больше. Это те люди, которые 
пичкали спортсменов мельдони-
ем. Да судя по его тону, их и людь-
ми-то нельзя было с уверенно-
стью назвать.

И тут Виталий Мутко прого-
ворился на совершенно необяза-
тельную, казалось, тему:

— Сегодня мне казалось, что 
мы с ФМБА совместно неплохо 
работаем. Наша задача — так на-
зываемое замещение этого до-
пинга. Конечно, как вы сказали, 
находить, работать в области но-
вых технологий, современных, 
в подготовке спортсменов. Так 
что будем заниматься, Владимир 
Владимирович!

Президент показался ошара-
шенным:

— Что это за замещение? Не 
понял…

Да кто же Виталия Мутко за 
язык-то тянул… Ну, видимо, про-
сто не смог вовремя остановиться 
и решил под конец обнадежить 
своего президента. 

А ведь на самом деле по сути 
все, что до сих пор говорилось 
на этом совещании о борьбе с до-
пингом, было полностью дезаву-
ировано одной этой жизнеутвер-
ждающей фразой.

«Ищем, Владимир Владими-
рович, и обязательно найдем!» 
— рапортовал таким образом 
Виталий Мутко.

Предостерегающее замеча-
ние Владимира Путина совер-
шенно не смутило, впрочем, Ви-
талия Мутко:

— Речь идет о том, что, ко-
нечно, сегодня в большом спор-
те огромные нагрузки, спор-
тсменам нужно восстанавли-
ваться. Ес тественно, речь идет 
о неких современных методах 
восстанов ления…

— Это не замещение…— пре-
зидент, наверное, уже тысячу раз 
пожалел, что этот разговор транс-
лируется в прямом эфире в пресс-
центр на первом этаже первого 
корпуса Кремля.

Надо же было так все испор-
тить. И на пустом месте.

Между тем Виталий Мутко на-
конец, кажется, осознал и решил 
попробовать исправиться:

— То, что запрещено, мы не 
принимаем…

Но аналоги создадим, маякнул 
он Владимиру Путину. А когда 
еще их запретят… Многое можно 
успеть… Завоевать в бескомпро-
миссной борьбе…

— Незапрещенные препа-
раты, поддерживающие здоро-
вье…— тяжело подсказал, не гля-
дя на министра, Владимир Путин.

— Конечно, об этом речь идет! 
— обрадованно подтвердил Вита-
лий Мутко.

Тут президент дал слово сразу 
ставшему очень модным Влади-
миру Викторовичу Уйбе, руково-
дителю Федерального медико-би-
ологического агентства. Ведь это 
он теперь должен реализовать 
красивую идею Виталия Мутко.

Господин Уйба занял при 
этом зачем-то все-таки насту-
пательную позицию (Виталий 
Мутко был в этом смысле все-та-
ки дальновидней):

— Все спортсмены, у кото-
рых взяты пробы,— они январ-
ские и дальше, 2016 года… (он 
хотел сказать, что все пробы, ко-
торые взяты у спортсменов, ян-
варские…— А. К.). Под роспись, 
то есть мы до каждого спортсме-
на довели информацию о том, 
что препарат исключен. Сняли 
его со склада и реализовали в ле-
чебных учреждениях, не выводя 
его на спортивные ринги. Сей-
час основная тема — мы, дейст-
вительно, смотрим на разночте-
ния в инструкции по примене-
нию, где сказано, что препарат 
выводится от нескольких часов 
до нескольких суток… На самом 
деле мы сейчас начали самосто-
ятельно проводить такие иссле-
дования, времени прошло еще 
недостаточно, но даже первый 
опыт дает нам доказательную ба-
зу, что это не так!

Владимир Уйба демонстриро-
вал, что он готов искать истину, а 
не справедливость, то есть наме-
рен сражаться с WADA:

— Кумулятивное действие 
препарата мы предполагаем до 
полугода. Налицо несостоятель-
ность инструкции по примене-
нию препарата, которая дана, и 
тех базовых данных, которые мы 
уже сейчас начинаем набирать! 
До этого мы этим не занимались, 
потому что препарат относился к 
разрешенным, и не было ника-
кой базы для этого!

Что агентство Владимира Уй-
бы делало после 29 сентября 2015 
года, когда мельдоний объяви-
ли вне закона, тем не менее, нао-
борот, вызывало вопросы. Долж-
ны же они были начать поскорее 
искоренять мельдоний.

— Не нужно ничего полити-
зировать, не нужно продвигать 
какую-то теорию заговора! — Го-
сподин Путин снова, похоже, на-
мерен был продемонстрировать, 
что он стоит не над баррикадами, 
а по одну сторону из них. И Ви-
талий Уйба стоял теперь, увы, по 
другую.— Нужно системно и сво-
евременно реагировать на при-
нимаемые решения, в том числе 
на уровне международных орга-
низаций. Если у вас не было дан-
ных о том, как быстро выводится 
этот препарат из организма чело-
века, то нужно было провести со-
ответствующую работу, вступить 
в контакт с коллегами из WADA и 
с ними заблаговременно все это 
обсудить, а не бить, как в народе 
говорят, по хвостам, задним чи-
слом рассуждать о том, что кор-
ректно было ими сделано, а что 
некорректно. Поэтому, и как ста-
рые опытные тренеры учат тоже, 
нужно не плакать и не стенать по 
каждому поводу, а выигрывать — 
и выигрывать за явным преиму-
ществом, тогда и вопросов не бу-
дет никаких. Это касается и ме-
дико-биологического сопрово-
ждения, и самих спортивных ре-
зультатов как таковых.

А вот это был уже приговор. 
Оставалось только понять, ко-
му именно.

Впрочем, очевидно, что Вла-
димир Путин реагировал на речь 
именно что Владимира Уйбы.

Хотя он-то тут, кажется, мень-
ше всего при чем.

Андрей Колесников

А нам это WADA?

Руководство Иркутского государст-
венного аграрного университета (Ир-
ГАУ) сокращает 30% персонала (более 
300 человек). Вуз уже задолжал препо-
давателям 36 млн руб. Учредитель вуза 
Минсельхоз РФ объясняет увольнение 
сокращением бюджетов подведомст-
венных образовательных учреждений 
в 2016 году. Но по данным Минобрнау-
ки, финансирование ИрГАУ, как и число 
его студентов, осталось на уровне 2015 
года. По мнению экспертов, проблемы 
отраслевых вузов говорят о необходи-
мости реформы, но пока никто не знает, 
какой именно.

Министерство сельского хозяйства РФ 
подтвердило 

”
Ъ“ «оптимизацию штатной 

численности сотрудников» в подведомст-
венном Иркутском государственном аграр-
ном университете. Врио ректора ИрГАУ Олег 
Шваенко 10 марта подписал приказ о сокра-
щении штата всех подразделений организа-
ции на 30%. Таким образом ликвидируются 
«целые отделы» университета. Депутат зак-
собрания Иркутской области Алексей Козю-
ра уже назвал сокращения «чрезвычайной 
ситуацией»: «В первую очередь они коснут-
ся преподавателей пенсионного возраста и 
тех, у кого нет ученой степени». В Минсель-
хозе 

”
Ъ“ пояснили, что решение обусловле-

но уменьшением финансирования ИрГАУ 
на 29,8% по сравнению с 2015 годом: «В соот-
ветствии с письмом Минфина России от 30 
декабря 2015 года доведенные Минсельхо-
зу России лимиты бюджетных обязательств 
на осуществление финансового обеспече-
ния подведомственных образовательных 
учреждений были существенно сокраще-
ны». Кроме того, чиновники заявляют о сни-
жении нормативных затрат на обучение од-
ного студента в Иркутской области, которые 
рассчитываются по методике Минобрнау-
ки. В связи с этим «руководство универси-
тета принимает все меры для выполнения 
госзадания в рамках доведенных бюджет-
ных ассигнований, в том числе осуществля-
ет оптимизацию штатной численности со-
трудников учреждений», сообщили в пресс-
службе ведомства.

ИрГАУ основан в 1934 году, всего в ву-
зе 1025 сотрудников. Финансовые пробле-
мы у вуза начались в ноябре прошлого года, 
когда преподавателям перестали выплачи-
вать зарплату. С января студентам переста-
ли начисляться стипендии. Задолженность 
вуза перед сотрудниками оценивалась в 
36 млн руб. «По итогам 2015 года при бюд-
жете в 310 млн руб. задолженность, кото-
рая сформировалась в учреждении, состав-
ляет 385 млн»,— заявлял ранее Олег Шваен-
ко. По фактам задержек выплат прокурату-
ра начала проверку. В Минсельхозе 

”
Ъ“ зая-

вили, что «нарушения в финансово-эконо-
мической деятельности вуза были допуще-
ны бывшим ректором университета» Генна-
дием Такаландзе. В середине февраля 2016 
года врио ректора был назначен проректор 
по экономике ИрГАУ Олег Шваенко. В Мин-
сельхозе сообщили, что на сегодняшний 

день «задолженности по заработной плате 
за ноябрь и декабрь 2015 года полностью по-
гашены», оставшиеся выплаты вуз произве-
дет «в ближайшее время».

В Минобрнауки считают, что сокращение 
штата никак не связано с распределением 
бюджетного финансирования. «В 2016 году 
при формировании ФЗ о федеральном бюд-
жете на 2016 год Минсельхозу на цели об-
разования и науки были доведены объемы 
бюджетных ассигнований на уровне 2015 
года, что при неизменном контингенте об-
учающихся не должно приводить к сниже-
нию финансирования»,— говорится в от-
вете ведомства на запрос 

”
Ъ“. По данным 

Минобрнауки, объемы финансирования и 
количество студентов в ИрГАУ остались на 
прежнем уровне, а показатели нормативно-
подушевого финансирования, на которые 
ссылается учредитель (Минсельхоз.— 

”
Ъ“), 

регулирует он сам.
Чиновники и работодатели все чаще жа-

луются на проблемы отраслевых вузов. Так, 
министр транспорта РФ Максим Соколов на-
писал письмо в Совет федерации (СФ), где за-
явил, что из отраслевых госпрограмм изъ-
яли все средства на госзадания в сфере на-
учной деятельности и стратегические про-
граммы развития ведомственных вузов. На 
февральских слушаниях в СФ заместитель 
руководителя Россвязи Дмитрий Паны-
шев посетовал, что для вузов связи «сокра-
щен или упразднен бюджетный прием на 
специальности, считающиеся непрофиль-
ными». Вице-президент РЖД Дмитрий Ша-
ханов считает, что политика Минобрнауки 
«не учитывает специфики отраслевого об-
разования». «У абитуриентов многих отра-
слевых вузов удручающе низкие результа-
ты ЕГЭ, это страшно, когда речь идет о спе-
циальностях, от которых зависит жизнь лю-
дей»,— заявил замминистра образования и 
науки Александр Климов.

Специализированные вузы появились 
в начале ХХ века и были «адекватно встро-
ены в плановую экономику» СССР, в 1990-
х годах они естественным образом стали 
многопрофильными, а сейчас назрели из-
менения в системе, рассказал 

”
Ъ“ научный 

руководитель Института образования НИУ 
ВШЭ Исак Фрумин. «Существует три вари-
анта развития: вернуть их в исходное спе-
циализированное состояние, оставив в 
подчинении профильных ведомств; по-
высить качество образования в многопро-
фильных учреждениях, которыми они ста-
ли, и тоже оставить в профильных ведомст-
вах; или отдать все вузы как многопрофиль-
ные в управление Минобрнауки»,— счита-
ет господин Фрумин. По его словам, едино-
го мнения на этот счет в экспертном сооб-
ществе нет, но мировой опыт говорит о том, 
что доля многопрофильных вузов в систе-
мах образования растет. Аргументом за пер-
вый вариант является заинтересованность 
отраслевого работодателя в подготовке про-
фильных кадров.

Анна Макеева;  
Екатерина Еременко, Иркутск

Отраслевые вузы  
попали под сокращение
Профильным ведомствам  
не хватает денег на образование

с1

Владимир Путин слушал 
Владимира Уйбу  
внимательней, чем,  
кажется, тому хотелось   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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В Пекине вчера завершилась сес-
сия Всекитайского собрания на-
родных представителей (ВСНП), 
утвердившая новый пятилетний 
план на 2016–2020 годы. Клю-
чевой задачей станет смягчение 
последствий ухода государст-
ва из экономики, что приведет к 
увольнению, по разным данным, 
от 1,8 до 6 млн человек. В связи 
с этим бюджет на «преодоление 
бедности» увеличится на 43,3%. 
Начавшаяся пятилетка имеет 
для властей особое значение: к 
2021 году страна, по словам ли-
дера КНР Си Цзиньпина, должна 
исполнить одну из главных сво-
их задач и построить «общество 
средней зажиточности».

Новый пятилетний план должен 
определить курс страны в период 
серьезной структурной перестрой-
ки. В 2015 году экономика выросла 
на 6,9% — это самый низкий пока-
затель за последние 25 лет. С июня 
фондовый рынок Китая периодиче-
ски трясло, последний раз он просел 
в первые недели нового года, погло-
тив $2,5 трлн (2 номинальных ВВП 
России в 2015 году). Несмотря на сла-
бую связь между китайским фондо-
вым рынком и реальной экономи-
кой, это вызвало панику по всему 
миру и падение индексов в США, 
Японии и Европе.

Экономическая модель, опираю-
щаяся на государственные инвести-
ции и экспорт в развитые страны, не-
жизнеспособна, заявил вчера, завер-
шая сессию ВСНП, премьер КНР Ли 
Кэцян. «Экономика страдает, отто-
го что государство берет на себя не-
посильную задачу»,— убежден он. 
Уже понятно, что снятие с государст-

ва бремени убыточных, так называе-
мых зомби-предприятий советского 
типа будет крайне болезненным. По-
ка делегаты ВСНП заседали в Пеки-
не, граничащую с Россией провин-
цию Хэйлунцзян сотрясали многоты-
сячные протесты уволенных компа-
нией Longmay Mining шахтеров. Они 
несли плакаты «Мы хотим жить, мы 
хотим есть».

Обеспечение социальной стабиль-
ности станет одной из ключевых за-
дач новой пятилетки: безработицу 
будут стараться удерживать на уров-
не ниже 4,5%. Расходы на «преодоле-
ние бедности» вырастут на 43,3%, зна-

чительная их часть пойдет на помощь 
уволенным работникам. «К концу пя-
тилетки Китай, по идее, должен до-
стичь 

”
первой столетней цели“, то 

есть построить общество 
”
средней за-

житочности“ к столетию основания 
Компартии в 2021 году,— напомнил 

”
Ъ“ главный научный сотрудник Ин-

ститута Дальнего Востока РАН Влади-
мир Петровский.— Чтобы добиться 
этого, руководство страны укрепит 
контроль над фондовым рынком и 
макроэкономической ситуацией». 

Большинство обозначенных в но-
вом пятилетнем плане мер были 
анонсированы еще перед началом 
сессии и вошли в предварительную 
редакцию документа (см. 

”
Ъ“ от 9 мар-

та). Вчера Ли Кэцян вновь обязался не 
допустить резкого проседания тем-
пов роста (ориентир на пятилетку со-
ставляет 6,5–7% ежегодно) и увеличи-
вать долю частного сектора. Инвес-
торам обещают расширить доступ в 

прежде считавшиеся стратегически-
ми сектора, включая энергетику, фи-
нансы и телеком. Металлургию и до-
бычу угля ждет серьезная реструкту-
ризация. В них будет сокращено 
1,8 млн рабочих мест, сообщил премь-
ер. Для трудоустройства уволенных, 
по словам Ли Кэцяна, будет выделе-
но 100 млрд юаней (около $15 млрд). 
3 марта агентство Reuters со ссылкой 
на «надежные источники» сообщило, 
что в реальности уволено будет около 
6 млн человек. Первые итоги новой 
политики Пекин собирается подвес-
ти к 2018 году, когда будет сформиро-
ван и новый состав Госсовета. 

В новую пятилетку Китаю также 
придется иметь дело с новым прези-
дентом США, выборы которого наме-
чены на ноябрь 2016 года. «Думаю, не 
имеет значения, кто окажется в Белом 
доме,— заметил на пресс-конферен-
ции по итогам ВСНП Ли Кэцян.— Все 
будет хорошо, пока обе стороны ува-
жительно относятся друг к другу». Он 
пообещал, что в результате подписа-
ния готовящегося сейчас двусторон-
него соглашения об инвестициях воз-
можности американских компаний 
на внутреннем рынке Китая сущест-
венно возрастут. 

Ли Кэцян также высоко оценил 
качество российско-китайских отно-
шений, которые, по его словам, «не 
подвержены меняющейся междуна-
родной обстановке и давлению тре-
тьих стран». Из конкретных направ-
лений сотрудничества с Москвой 
в новой пятилетке он выделил сов-
местную разработку месторожде-
ний нефти и газа и «диверсифика-
цию двухсторонних связей». 

Михаил Коростиков,  
Татьяна Едовина

Китай входит в пятилетку потрясений
Новый пятилетний план определил курс перестройки экономики

Совет Европы сегодня обнаро-
довал доклад о пропавших без 
вести в Европе, особое внима-
ние в котором уделяется России. 
Как отмечают в Совете Европы 
(СЕ), особенно сложная ситуа-
ция сложилась на Северном Кав-
казе, прежде всего в Чечне, где 
исчезновение людей «носит си-
стематический характер». В са-
мой республике утверждают,  
что делают все возможное 
для решения проблемы.

В центре внимания опублико-
ванного сегодня 62-страничного 
доклада Совета Европы (имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“) — пропавшие 

без вести и так называемые жер-
твы насильственного исчезнове-
ния. В документе описаны право-
вые механизмы, защищающие по-
страдавших и их близких, анали-
зируется практика международ-
ных судов, а также предложены пу-
ти решения проблемы — как в Рос-
сии, так и в других странах: через 
изменение национального законо-
дательства, открытие доступа к ин-
формации и архивам, проведение 
процедур эксгумации, идентифика-
ции и возвращения останков жертв 
родственникам.

Особое внимание в докладе уде-
ляется ситуации в России, в адрес 
которой критика высказывается в 
основном по четырем пунктам. Во-
первых, как отмечается в докумен-
те, продолжаются «случаи насиль-
ственного исчезновения», причем 
в наибольшей степени эта пробле-
ма затрагивает Чеченскую Респу-
блику (где пропавшими без вести 
числятся 5 тыс. человек), а также Да-
гестан и Ингушетию. «Безнаказан-
ность процветает,— утверждают ав-
торы доклада.— Родственники про-
павших и жертвы насильственного 
исчезновения, а также правозащит-
ники и юристы подвергаются трав-
ле». «Эта тема актуальна для мно-
гих стран, поэтому мы и выпусти-
ли доклад,— пояснил 

”
Ъ“ комиссар 

СЕ по правам человека Нилс Муйж-
ниекс.— Речь идет не только о Рос-
сии, но и об Испании, Кипре, стра-
нах бывшей Югославии, Ирлан-
дии; тема злободневна также на Ук-
раине и в Турции. Но особую трево-
гу по-прежнему вызывает ситуация 
на Северном Кавказе — особенно 
в Чечне, где закончился активный 
военный конфликт, но исчезнове-
ния людей продолжаются и носят 
систематический характер».

Во-вторых, критикуется неэф-
фективное ведение судебных рас-
следований. «Не наблюдается зна-
чительного прогресса (в проведе-
нии расследований.— 

”
Ъ“), а су-

дебные решения выполняются не 
в должной мере или не выполня-
ются вовсе,— продолжают авторы 
документа, добавляя: — Власти до-
вольствуются выплатой определен-

ных судом компенсаций истцу, од-
нако ничего или практически ниче-
го не делается для возбуждения уго-
ловного дела в отношении правона-
рушителей и предотвращения с их 
стороны новых аналогичных дей-
ствий». Кроме того, докладчики на-
поминают, что ранее ЕСПЧ уже при-
зывал Россию создать специальную 
комиссию по пропавшим без вес-
ти, которая «пользовалась бы пра-
вом беспрепятственного доступа 
ко всей соответствующей информа-
ции и могла бы работать с родствен-
никами пропавших».

В-третьих, в докладе говорится, 
что приглашения в Россию с 2006 
года ждет рабочая группа ООН по 
борьбе с насильственными исчез-
новениями. Как пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Муйжниекс, разрешение ей 
на въезд должны дать «российские 
власти, в частности МИД». Наконец, 
в-четвертых, критика в адрес Рос-
сии высказывается и за случаи ис-
чезновения лиц, которых суд защи-
тил от экстрадиции в страны, где 
им угрожала опасность, но которых 
в итоге отправляли именно в эти 
страны. В частности, ряд пострадав-
ших был «похищен или насильст-
венным образом вывезен» с терри-
тории РФ в Узбекистан или Таджи-
кистан, что, по мнению ЕСПЧ, бы-
ло бы невозможно «без участия рос-
сийских госорганов».

«Проблему похищений людей я 
неоднократно обнародовал — в том 
числе в стенах Совета Европы. Кро-
ме того, в Чечню неоднократно при-
езжали комиссары СЕ по правам че-
ловека и представители других ор-
ганизаций, включая ООН. Они слу-
шали, кивали головой, мол, ока-
жем помощь, а затем только крити-
ковали нас»,— рассказал 

”
Ъ“ упол-

номоченный по правам человека в 
Чечне Нурди Нухажиев. По его сло-
вам, в республике уже создана еди-
ная база данных пропавших без ве-
сти (их действительно около 5 тыс. 
человек) и наведен «жесткий по-
рядок» в том, что касается престу-
плений с участием представите-
лей правоохранительных органов, 
однако «многие проблемы требу-
ют решения на федеральном уров-
не» — например, создание межве-
домственной комиссии и оснаще-
ние лабораторий в Грозном специ-
альной медицинской техникой для 
экспертизы останков.

В МВД РФ 
”
Ъ“ предоставили об-

щую статистику по лицам, пропав-
шим без вести в 2015 году. По дан-
ным ведомства, всего в прошлом 
году разыскивалось 92,6 тыс. чело-
век (из них установлено местонахо-
ждение 45 тыс.). При этом жертва-
ми преступлений числились всего 
467 человек.

Галина Дудина,  
Павел Тарасенко,  
Валерия Мишина

Несмотря на многочисленные за-
верения курдских представителей, 
что провозглашение ими федерали-
зации вовсе не означает отделения 
Курдистана от Сирии, неожиданное 
решение Высшего курдского совета 
еще больше накалило ситуацию на 
межсирийских переговорах.

Так, глава делегации сирийского 
правительства в Женеве Башар аль-
Джафари, обсудивший вчера курд-
ский демарш со спецпосланником 
генсека ООН Стаффаном де Мисту-
рой, поспешил напомнить: обсужде-
ние вопроса о федерализации по-
весткой женевских переговоров не 
предусмотрено.

«Курды — часть сирийского наро-
да, мы уважаем и ценим их, однако 
попытки расколоть Сирию закончат-
ся провалом»,— предупредил Башар 
аль-Джафари. Опасения Дамаска об-
условлены тем, что инициатива кур-
дов может резко активизировать по-
пытки поднять вопрос о преобразова-
нии сирийского государства на осно-
ве принципа федеративного устрой-
ства, против которого решительно 
выступает правительство президента 
Башара Асада. Против курдской ини-
циативы выступил и координатор оп-
позиционного Высшего комитета по 
переговорам Рияд Хиджаб.

Между тем сами курды не скры-
вают своих амбиций радикально из-
менить систему управления всей Си-
рией. Как заявил представитель пар-
тии сирийских курдов «Демократи-
ческий союз» Наваф Халиль, его со-
племенники выступают не просто за 
автономизацию своего региона, но 
и за введение «федеральной модели 
для всей Сирии».

На фоне резкого обострения 
«курдского вопроса» Москва призы-
вает как можно скорее вовлечь кур-
дов, одного из ключевых игроков в 
сирийском урегулировании, в пе-
реговорный процесс в Женеве. По-
стоянный представитель РФ при ЕС 
Владимир Чижов вчера выразил ра-
зочарование тем, что курды оста-
ются за бортом межсирийских пе-
реговоров. «Многие наши партне-
ры в Европе разделяют нашу оза-
боченность тем, что немалая часть 
участников переговорного процес-
са (имею в виду курдов) пока оста-
ется вне его. Причины хорошо из-
вестны. По мере прогресса в Жене-
ве этот аспект будет становиться все 
более острым. К ожидаемому неудо-
вольствию Турции»,— предсказал 
господин Чижов.

Между тем поднятый курдами 
вопрос о федерализации как буду-
щей модели Сирии показывает: не-
смотря на демонстрируемое сегодня 
негативное отношение к этой идее, 
она может стать одной из централь-
ных тем для обсуждения в ходе на-
чавшейся в Женеве дискуссии о бу-
дущем страны.

Тем временем, сама дискуссия, 
похоже, впервые переходит в кон-
структивное русло. Вчера представи-
тели делегации правительства Си-
рии заявили: Дамаск представил де 
Мистуре основные элементы поли-
тического урегулирования в Сирии 
и теперь ждет конкретных предло-
жений от оппозиции. «В целом мы 
достигли важного прогресса всего за 
несколько дней»,— прокомменти-
ровал вечером промежуточный итог 
дискуссий заместитель спецпослан-
ника ООН Рамзи Иззеддин Рамзи.

Сергей Строкань

Совет Европы ищет 
пропавших без вести
Россию критикуют за похищения людей  
на Кавказе

Курды начали 
федерализацию Сирии

Хиллари Клинтон и Дональд Трамп  
идут к победе штат за штатом
Новый супервторник укрепил позиции фаворитов президентской гонки

В США подвели итоги ново-
го раунда первичных вну-
трипартийных выборов, 
которые должны опреде-
лить кандидатов в прези-
денты от Демократиче-
ской и Республиканской 
партий. Сенсаций не про-
изошло: экс-госсекретарь 
Хиллари Клинтон и мил-
лиардер Дональд Трамп 
укрепили лидирующие по-
зиции, а господин Трамп 
к тому же преодолел сим-
волический экватор — те-
перь на его счету более по-
ловины от необходимого 
для победы числа выбор-
щиков (640 из 1237). При 
этом сенатор-республика-
нец Марко Рубио, которого 
до начала гонки называли в 
числе фаворитов, выбыл  
из нее. И теперь многое бу-
дет зависеть от того, ко-
му перейдут голоса его 
выборщиков. С подроб-
ностями — корреспондент 
ТАСС в США АНАТОЛИЙ 
БОЧИНИН, специально  
для ”Ъ“.

Это был далеко не первый 
супервторник, однако к нему 
в США было приковано осо-
бое внимание: после голо-
сования расстановка сил, по 
крайней мере у республикан-
цев, могла существенно поме-
няться. Но ничего экстраор-
динарного не случилось: экс-
госсекретарь Хиллари Клин-
тон и миллиардер Дональд 
Трамп закрепились на лиди-
рующих позициях.

Так, бизнесмен выиграл 
голосование во Флориде и 
Иллинойсе. В этих штатах у 
республиканцев выборщи-
ков на свой счет может запи-
сать лишь победитель. Наибо-
лее прибыльна в этом плане 
Флорида: от нее на съезд пое-
дут 99 делегатов.

Дональд Трамп победил 
и в Северной Каролине, хо-
тя и без ошеломительного 
успеха. Он набрал 40,2% го-
лосов, а его ближайший кон-

курент — сенатор Тед Круз — 
36,8%. В этом штате делега-
ты распределяются пропор-
ционально, и окончатель-
ное их число вчера еще было 
неизвестно. Однако, вероят-
но, Дональд Трамп получит 
лишь на несколько человек 
больше, чем конкурент.

В Миссури, где во вторник 
также прошли праймериз, 
эксцентричный бизнесмен 
по голосам избирателей по-
ка делит с Тедом Крузом пер-
вое место, разница между ни-
ми составляет десятые доли 
процента. Свершилось и то, 
о чем говорили многие. Штат 
Огайо не поддался ни Трампу, 
ни Крузу — его жители отда-
ли предпочтение своему гу-
бернатору Джону Кейсику. Он 
забирает всех, то есть 66 де-
легатов, оставаясь при этом 
в гонке на последнем месте 
среди однопартийцев.

Как и ожидалось, по ито-
гам супервторника респу-
бликанцы понесли потери: 
сенатор Марко Рубио объя-
вил о «приостановке» пред-
выборной кампании, не го-
воря о полной капитуляции. 

Это решение вполне законо-
мерно, особенно после пора-
жения во Флориде, которую 
он представляет в Сенате. В 
родном штате господин Ру-
био занял второе место, но с 
большим отставанием от До-
нальда Трампа — 27% против 
45,8%. Особенно этот провал 
становится очевидным на фо-
не успеха Джона Кейсика у се-
бя в Огайо. А до этого Тед Круз 
одержал крупную победу в 
родном Техасе. Иным слова-
ми, господин Рубио проиграл 
на домашнем стадионе. Тед 
Круз, не вдаваясь в рассужде-
ния, в чем заключается «при-
остановка», уже предложил 
сторонникам молодого сена-
тора присоединиться к нему.

Откровенно говоря, в этот 
вечер на волоске висела и 
судьба кампании Джона Кей-
сика. Но объявлять об отказе 
от борьбы после домашнего 
триумфа невыгодно со всех 
точек зрения.

У демократов картина еще 
проще. Хиллари Клинтон вы-
играла практически везде, 
за исключением все того же 
Миссури, где у нее с сенато-

ром Берни Сандерсом пока 
вырисовывается ничья. Бо-
лее того, правило «победи-
тель забирает все» действу-
ет только у республиканцев, 
их оппоненты во всех штатах 
делят делегатов пропорцио-
нально. Господин Сандерс — 
достойный второй номер, по-
этому резко вырваться впе-
ред для Хиллари Клинтон в 
этот раз было проблематич-
но. Но разрыв экс-госсекре-
тарь США все же увеличила 
— если до 15 марта у нее было 
на 670 делегатов больше, то 
теперь примерно на 770.

Чтобы гарантировать выд-
вижение кандидатом от пар-
тии, госпоже Клинтон требу-
ется не меньше 2383 выбор-
щиков, поэтому говорить, 
что у демократов интрига от-
сутствует, все же преждевре-
менно. Хотя в стане самого 
Берни Сандерса веры в по-
беду все меньше. Некоторые 
его соратники уже дают по-
нять, что цель сенатора — 
«проиграть красиво». К участ-
никам гонки от Демократиче-
ской партии это слово впол-
не применимо.

К республиканцам же та-
кие термины вряд ли под-
ходят. Градус взаимной не-
приязни среди них растет с 
каждым днем. Это активно 
старается использовать Тед 
Круз, пытаясь убедить всех, 
что лишь он способен про-
тивостоять Дональду Трам-
пу. В этих словах есть доля 
истины. По подсчетам теле-
канала CNN, сейчас у Кру-
за 405 делегатов, у Трампа 
— 640. Необходимое число 
— 1237. Впереди еще мно-
го первичных выборов, и 
шансы на победу у сенатора 
от Техаса сохраняются. Кро-
ме того, теперь встает во-
прос, что станет с делегата-
ми Марко Рубио: как ранее 
писал 

”
Ъ“, единого правила 

их перехода нет, они могут 
как остаться «мертвыми ду-
шами», так и присоединить-
ся к кому-то еще (см. 

”
Ъ“ от 

14 марта).
Следующий супервторник 

пройдет 26 апреля — прайме-
риз запланированы в Кон-
нектикуте, Делавэре, Мэри-
ленде, Пенсильвании и Род-
Айленде.

официальное  
мнение

Россия указала Европе 
на марш легионеров 
«Ваффен-СС»

Министерство иностранных дел России призва-
ло ОБСЕ, Совет Европы, а также Совет по пра-
вам человека ООН дать оценку вчерашнему ше-

ствию, посвященному дню памяти латышских 
легионеров СС, которое состоялось в Риге. Так-
же МИД России предложил «оказать эффектив-
ное воздействие» на власти Латвии. «Очеред-
ные памятные мероприятия в Латвии, направ-
ленные на чествование легионеров ”Ваффен-
СС“, стали очевидной пропагандой и героиза-
цией лиц, причастных к массовым преступлени-
ям против человечности, совершенным наци-
стами и их приспешниками во время Второй ми-
ровой войны. Эта акция опять прошла при попу-
стительстве латвийских властей с участием де-
путатов Сейма от правящей коалиции»,— гово-
рится в сообщении Департамента информации 
и печати МИД России. 

В то же время мэр Риги Нил Ушаков отме-
тил, что на этот раз участников шествия было 
меньше, чем в предыдущие годы. «В 2013 году 
было 3 тыс. участников, сейчас 800–900. 
По сути, это все, что нужно знать о так называ-
емом Дне легионеров в Латвии. И спасибо ри-
жанам за такую динамику!» — написал политик 
на своей странице в Facebook. В своих лозун-
гах участники шествия выступали против на-
цизма и коммунизма.

Как отмечает латвийское русскоязычное 
издание Delfi, шествие легионеров прошло 
мирно, а единственным задержанным стал 
британский журналист Грэм Филлипс, со-
трудничавший с российскими телеканалами 

Russia Today и «Звезда». Через несколько 
часов он был отпущен.

Кроме того, в Риге вчера прошли и антифа-
шистские мероприятия. Однако антифашисты 
из Германии, которые собирались принять 
в них участие, не были допущены в Латвию, со-
общает информационное агентство BNS. «Со-
гласно закону об иммиграции и на основании 
заключений органов госбезопасности министр 
внутренних дел включил определенных людей 
в список иностранцев, которым въезд в Лат-
вию из соображений безопасности запре-
щен»,— сообщила Дайга Холма, пресс-секре-
тарь министра внутренних дел Латвии Рихард-
са Козловскиса. Кирилл Кривошеев

с1

Поддержка сенатора Марко Рубио в родном штате Флорида оказалась настолько слабой, что он вышел из борьбы за выдвижение  
на пост президента США от Республиканской партии  ФОТО TNS VIA ZUMA WIRE/ТАСС

Глава КНР Си Цзиньпин  
(слева) и премьер Ли Кэцян 
проголосовали за новый пяти-
летний план, который позволит 
построить к 2021 году «общес-
тво средней зажиточности»   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16974,45 (–142,62)
РТС 835,97 (+14,33)
FTSE 100 6171,29 (+31,32)

DAX 30 9983,8 (+49,95)
DJIA* 17240,19 (–11,34)
NASDAQ Composite* 4737,62 (+8,95)

*На 19:43    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.03.16
Австралийский доллар 53,0064
Английский фунт 100,2100
Белорусский рубль** 34,2705
Датская крона* 10,5548

Доллар США 71,0256
Евро 78,7532
Индийская рупия*** 10,5442
Казахский тенге*** 20,4290

Канадский доллар 53,1112
Китайский юань* 10,8918
Норвежская крона* 82,7206
СДР 98,9912

Сингапурский доллар 51,4306
Новая турецкая лира 24,3923
Украинская гривна* 26,4036
Шведская крона* 85,1360

Швейцарский франк 71,7575
Японская иена*** 62,4923
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пересчитывает  
корреспондент отдела финансов

Юлия Локшина

В опубликованном заключении 
Счетной палаты по отчету правитель-
ства о поддержке экономики мы, как 
обычно, нашли немало критических 
замечаний. Ведомство осталось не-
довольно тем, что «мероприятия по 
поддержке банковского сектора не 
переломили негативных тенденций 
в данной сфере». Так, 12 из 25 дока-
питализированных банков закончи-
ли год с убытками, причем сформи-
рованными уже после получения го-
споддержки. При этом из-за того, что 
это произошло с такими банками, 
как Газпромбанк, Россельхозбанк и 
«Российский капитал», «существует 
риск неперечисления в федераль-
ный бюджет дивидендов по приви-
легированным акциям».

Но больше всего Счетную пала-
ту возмутило, как банки выполня-
ют обязательства по наращиванию 
кредитного портфеля на 1% в месяц, 
предусмотренные программой дока-
питализации банков через ОФЗ. Бан-
ки, получив на 1 января 2016 года от 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) госбумаги на 722 млрд руб., на-
правили на поддержание экономи-
ки сумму втрое большую — 2,2 трлн 
руб. Тут бы и радоваться, но Счетная 
палата обнаружила, что достовер-
ность отчетов банков должным обра-
зом никем не проверяется. «АСВ не 
осуществляет контроль за достовер-
ностью включаемых кредитными 
организациями в отчеты данных, 
отдельные кредитные организации 
в качестве предоставления кредит-
ных средств отражают операции по 
вынесению задолженности на прос-
рочку либо их пролонгацию»,— ука-
зывается в отчете.

Программа докапитализации 
банковского сектора через облига-
ции федерального займа, запущен-
ная в 2015 году, менялась неодно-
кратно и столь же часто критикова-
лась ее участниками. В частности, 
требование по приросту кредитного 
портфеля на 1% в месяц казалось бан-
кам-получателям слишком жестким. 
Но в банках решили: с ОФЗ тяжело, 
но без ОФЗ может быть смертельно, 
и подписались исполнять требова-
ния. И весь год участники рапортова-
ли, что требования выполняют. И вот 
Счетная палата решила, что рапорты 
эти не вполне достоверны.

Банкиры на критику нисколько 
не обиделись. «Требование по нара-
щиванию кредитного портфеля на 
1% в месяц очень жесткое, и нет ниче-
го криминального в том, что в отче-
тах о выдаче отражаются пролонги-
рованные кредиты, так как они иде-
ологически предназначены именно 
для поддержки экономики»,— счита-
ет финансовый директор одного из 
банков—получателей ОФЗ. С другой 
стороны, пролонгация проблемных 
кредитов позволяет банкам не толь-
ко идеологию соблюсти. «Показать 
рост кредитного портфеля за счет 
просрочки — операция, конечно, 
более креативная. Она подразумева-
ет, что банк начисляет проценты по 
проблемному кредиту и размер кре-
дита как бы увеличивается, а вместе 
с ним — и портфель в целом»,— отме-
чает мой собеседник. То есть, как гла-
сит банковская мудрость, все требо-
вания, которые нельзя выполнить, 
можно творчески обойти. Жаль толь-
ко, все это мало помогает получению 
прибыли по итогам года.

вчера

МИНФИН

предложил наказывать за ре-
ализацию поддельных ма-
рок на алкоголь так же, как 
за распространение фальши-
вых денег. С такой идеей высту-
пил глава министерства Антон Си-
луанов на совещании у президен-
та Владимира Путина. Вчера же с 
аналогичным заявлением высту-
пил глава комитета Совета феде-
рации по бюджету и финансовым 
рынкам Сергей Рябухин. Сейчас, 
отметил сенатор, за подделку ма-
рок на алкоголь в УК предусмотре-
ны «штрафы от 300 тыс. до 500 тыс. 
руб.». По приведенным господи-
ном Рябухиным данным, в 2015 го-
ду ущерб бюджету от продажи ал-
коголя с поддельными марками со-
ставил около 200   млрд руб. ТАСС, 
Олег Трутнев

ГРУППА «ЧЕРКИЗОВО»

объявила о снижении в 2015 
году выручки на 12% — 
до 77   млрд руб. Чистая прибыль 
компании сократилась на 60%, 
до 6   млрд руб., EBITDA — на 26%, 
до 12,6   млрд руб. Основная доля 
выручки (54%) сформирована в сег-
менте птицеводства, где продажи 
выросли на 12,9% в натуральном 
(470,4 тыс. тонн) и на 18,8% в де-
нежном выражении (до 44,5   млрд 
руб.). В сегменте мясопереработ-
ки (38% от общей выручки) объем 
продаж вырос на 32,6% в натураль-
ном и на 33,2% в денежном выра-
жении. В 2016 году «Черкизово» на-
мерено стать вторым производи-
телем свинины в стране. По итогам 
2015 года, согласно рейтингу Наци-
онального союза свиноводов, груп-
па находится на третьем месте с до-
лей рынка 5,4%, уступая АПХ «Ми-
раторг» (12,2%) и ГК «Русагро» (6%). 
Анатолий Костырев

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

объявил о временном запре-
те с 17 марта импорта перца 
и гранатов из Турции из-за за-
ражения «карантинными для Рос-
сии объектами». Партии продук-
тов, отгруженные до 17 марта, могут 
быть допущены к ввозу после про-
хождения контрольно-надзорных 
мероприятий и лабораторных ис-
следований продукции. Россия вве-
ла эмбарго на поставки ряда турец-
ких продуктов 1 января 2016  года. 
Анатолий Костырев

«ЭНЕЛ РОССИЯ»,

скорее всего, вернется к вы-
плате дивидендов только 
с 2017 года, сообщил глава ком-
пании Карло Палашано Вилламанья. 
«”Энел Россия“ ожидает чистую при-
быль в 0,5   млрд руб. в 2016 году»,— 
сообщил он. В 2017 году чистая при-
быль вырастет до 6,1   млрд руб., тог-
да появится возможность выплатить 
дивиденды, пояснил глава «Энел 
Россия». Для того чтобы сократить 
расходы на платежи по долгам в ев-
ро, компания намерена рефинан-
сировать кредит RBS на €130 млн 
в рублевый, добавил финдирек-
тор «Энел» Марко Фоссатаро. Ком-
пания нацелена сократить долю ва-
лютных кредитов с 75% до 50%. 
 Анастасия Фомичева

LSE И DEUTSCHE BOERSE

договорились о слиянии. 
В  результате объединения London 
Stock Exchange Group plc и Deutsche 
Boerse AG (DB), названного ими 
«объединением равных» и оцени-
ваемого в £21   млрд, будет созда-
на крупнейшая фондовая биржа Ев-
ропы. В новой холдинговой струк-
туре с основным листингом в Лон-
доне и вторичным во Франкфур-
те-на-Майне акционерам герман-
ской компании будет принадлежать 
54,4% акций, британской — 45,6%. 
Генеральным директором объеди-
ненной структуры станет нынеш-
ний гендиректор DB Йоахим Фабер, 
председателем совета директо-
ров — Дональд Брайден, занимаю-
щий сейчас аналогичный пост в LSE. 
Николай Зубов

правила  
игры

По мнению Счетной 
палаты, отдельные 
банки отражают 
в  отчетности про
лонгацию кредитов 
как выдачу новых

Иран не в контакте с «Яндексом»
Российский поисковик попал под блокировку

Как стало известно 
”
Ъ“, в  Иране 

подвергаются блокировке 
не только Facebook, Twitter 
и YouTube, но и международ-
ный сайт «Яндекса» — yandex.
com. Причина ограничения до-
ступа — возможность найти ин-
формацию, «не отвечающую ис-
ламским ценностям». Вопрос 
снятия блокировки с «Яндек-
са» уже поднимал глава Мин-
комсвязи Николай Никифоров 
во время визита в Тегеран. Воз-
можно, тема будет затронута 
в мае в ходе визита первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова.

Иран блокирует интернет-пор-
тал «Яндекса», сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к правительству РФ. Со-
гласно ресурсу blockediniran.com, за-
блокирован международный сайт 
yandex.com, который открывает до-
ступ к российскому, украинскому, бе-
лорусскому, казахскому и турецко-
му сайтам «Яндекса». При этом регио-
нальные ресурсы, в том числе yandex.
ru, в Иране доступны. Пресс-атта-
ше посольства России в Иране Мак-
сим Суслов подтвердил, что yandex.
com заблокирован. «Иранская сторо-
на считает, что там находится инфор-
мация, не отвечающая их ценностям. 
Хотя yandex.ru работает»,— сказал он. 
По словам, Максима Суслова, боль-
шинство сайтов, в том числе россий-
ских, не отвечают исламским ценно-
стям. «Есть специальная служба, ко-
торая занимается просмотром сай-
тов, она принимает решения о бло-
кировке того или иного ресурса»,— 
сказал дипломат. По его словам, сей-
час в Иране заблокированы Facebook, 
Twitter, «ВКонтакте». «Многие гражда-
не активно пользуются VPN-сервера-
ми и обходят эту фильтрацию»,— от-
метил Максим Суслов.

Вопрос блокировки «Яндекса» 
«со стороны иранских компетент-
ных госорганов» поднимался гла-
вой Минкомсвязи Николаем Ники-
форовым в октябре 2015 года во вре-
мя встречи с министром связи и ин-
формационных технологий Ирана 
Махмудом Ваези, рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к правительству. 

По итогам встречи стороны сообщи-
ли о договоренности, подразумева-
ющей открытие в Иране офиса «Ян-
декса». «Мы хорошо знакомы с мощ-
ной российской поисковой систе-
мой 

”
Яндекс“. Мы договорились, что 

”
Яндекс“ откроет свой офис в Ира-

не. При этом система будет адапти-
рована для иранских пользователей 
на персидском языке»,— заявил тог-
да иранский министр (цитата ТАСС). 
Согласно сообщению Минсвязи Ира-
на, опубликованному в ноябре, Ни-
колай Никифоров заявил, что поми-
мо офиса «Яндекс» разместит в Иране 
дата-центры. Впрочем, в самом «Ян-
дексе» эти планы тогда опровергали. 
Факт блокировки yandex.com там не 

отрицают, но у компании нет доказа-
тельств, что это сделано «централи-
зованно». «К тому же это не приори-
тетный для нас рынок»,— добавили 
в «Яндексе». Представитель «ВКонтак-
те» подтвердил, что сайт соцсети бло-
кируется в Иране.

Пока не ясно, какого характера мо-
жет быть информация, из-за которой 
yandex.com и другие сайты подверга-
ются блокировке в Иране. В 2012 го-
ду Иран объявил о планах фильтро-
вать Google и Gmail. Как писала тог-
да газета The Guardian, это было реак-
цией на антиисламский фильм «Не-
винность мусульман», вызвавший 
протесты в ряде стран. Сейчас доступ 
к Google.com, Gmail.com в Иране не 
ограничен. После того как в январе 
Совбез ООН и Евросоюз полностью, а 
США частично сняли санкции с Ира-
на, некоторые иранские блогеры и 
журналисты сообщали, что стали за-
ходить в Twitter и YouTube без VPN. 
Однако сейчас YouTube.сom, где есть 
копии этого фильма, заблокирован, 
свидетельствует blockediniran.com.

По данным 
”
Ъ“, российские ин-

тернет-компании заинтересованы 
в том, чтобы тема ограничения до-
ступа к их сайтам в Иране снова бы-
ла поднята на высоком уровне. «Мы 
уже написали письма в посольство 
Ирана и иранское надзорное ведом-
ство по телекоммуникации и связи. 
Кроме того, рассчитываем, что про-
блема будет поднята во время визита 
в Иран первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова»,— рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к одной из компаний. 
Такой визит планируется, возможно, 
он состоится в мае, сообщил 

”
Ъ“ фе-

деральный чиновник. Собеседник 

”
Ъ“ сомневается, что Игорь Шувалов 

будет «будировать» тему блокировок 
российских сайтов в Иране, но может 
поинтересоваться ситуацией в кулу-
арах. Пока же обсуждать эту тему ра-
но — повестка визита еще не готова. 
В секретариате Игоря Шувалова от 
комментариев отказались.

«В Иране всегда было сложно от-
крыть русские сайты, потому что сто-
ят очень серьезные фильтры, кото-
рые закрывают огромное количест-
во сайтов»,— рассказывает старший 
научный сотрудник Института Восто-
коведения РАН Лана Раванди-Фадаи. 
По ее словам, однажды ей нужно бы-
ло уточнить информацию о том, поче-
му на церквях бывает разное количе-
ство куполов, но она не смогла это сде-
лать через «Яндекс». «У каждого иран-
ца есть разблокирующий фильтр, и 
у огромного количества духовных 
лиц, вплоть до духовного лидера, есть 
страницы в Facebook, поэтому ниче-
го страшного нет в том, что 

”
Яндекс“ 

блокируется в Иране, все, кому нуж-
но, им пользуются»,— отметила го-
спожа Раванди-Фадаи.

Владислав Новый, 
Роман Рожков

«Восточный» — дело долгое
На рынке потребкредитования наметилась тяга к консолидации

На рынке потребкредитования 
на один выставленный на про-
дажу актив сразу три заметных 
претендента. Как выяснил 

”
Ъ“, 

интерес к покупке банка «Вос-
точный» вслед за чешско-сло-
вацким консорциумом J&T 
проявили Рустам Тарико и вла-
дельцы Совком банка. С кем 
из них вероятность сделки вы-
ше — вопрос, зато цель потенци-
альных по купателей очевидна: 
неорганический рост в кризис-
ной ситуации за счет поглоще-
ния конкурента.

О том, что на банк «Восточный» по-
явилось сразу два новых претенден-
та, 

”
Ъ“ рассказали несколько источ-

ников, знакомых с ситуацией. «Один 
из возможных покупателей — владе-
лец банка 

”
Русский стандарт“ Рустам 

Тарико,— говорит один из них.— Вто-
рой — Совкомбанк». Представитель 
Рустама Тарико в холдинге «Русский 
стандарт» от комментариев отказал-
ся. Также поступили акционер и пер-
вый зампред Совкомбанка Сергей 
Хотимский и продавец — основной 
акционер «Восточного» фонд Baring 
Vostok. Предправления «Восточного» 
Алексей Кордичев на запрос 

”
Ъ“ от-

ветил: «Существует достаточно мно-
го разных интересантов в части инве-
стирования в банк 

”
Восточный“». Учи-

тывая, что в январе этого года, как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, аналогичные пере-

говоры велись с чешско-словацким 
консорциумом J&T (владельцы отеля 
«Балчуг» в Москве, по данным 

”
Ъ“, во-

прос со сделкой так и не решен), мож-
но констатировать, что на рынке по-
требкредитования появляется инте-
рес к консолидации.

Какая из возможных сделок сра-
стется, собеседники 

”
Ъ“ судить не бе-

рутся. Перспективы для J&T 
”
Ъ“ оце-

нивал 22 января. В сценарии с «Рус-
ским стандартом» один из вопро-
сов — согласует ли такую сделку ЦБ. 
«
”
Русский стандарт“ находится не в 

лучшем положении, о чем ярко сви-
детельствует проведенная в октябре 
прошлого года из-за риска критич-
ного снижения достаточности капи-

тала реструктуризация субордини-
рованного долга»,— говорит один из 
них. Впрочем, банк все же вошел в чи-
сло получателей господдержки в виде 
ОФЗ (на 5 млрд руб.). «Кроме того, по-
ка нельзя однозначно оценить покуп-
ку 

”
Восточного“ для самого 

”
Русско-

го стандарта“ с точки зрения его ин-
весторов, важно то, как сделка будет 
структурирована и оплачена,— отме-
чает руководитель экономической 
программы Московского центра Кар-
неги Андрей Мовчан.— Хотя и забло-
кировать ее инвесторы вряд ли смо-
гут: согласование подобных сделок 
не всегда включается в ковенанты».

деловые новости  — с8

Дешевый свет через пару-тройку лет
Энерготарифы Дальнему Востоку обещают не скоро

Спор ведомств о том, за чей счет понижать 
энерготарифы на Дальнем Востоке, при-
вел к промежуточной победе позиции Мин-
востокразвития. После совещания у Влади-
мира Путина министр Александр Галушка 
заявил, что на снижение энергоцен на Даль-
нем Востоке до среднероссийских потребу-
ется два-три года, а заплатят за это потреби-
тели оптового энергорынка европейской 
части страны, Урала и Сибири. Кроме того, 
для компенсации снижения тарифов при-
дется снизить будущие доходы сибирских 
ГЭС «РусГидро» и «Иркутскэнерго». В итоге, 
по оценкам ведомства, через три года энер-
гетике Дальнего Востока придется дополни-
тельно компенсировать по 30   млрд руб. в год.

Вчера на совещании президента с членами пра-
вительства по социально-экономическим вопро-
сам должен был обсуждаться вопрос о механизме 
снижения энерготарифов для потребителей Даль-
него Востока. Ведомствам было поручено принять 
такой правовой акт до 1 марта, но чиновникам это 
не удалось. Как сообщал 

”
Ъ“, ФАС подготовила про-

ект таких поправок, где в качестве основного источ-
ника компенсации рассматривалась надбавка для 
потребителей оптового энергорынка в других реги-
онах, но Минэнерго, Минэкономики и Минвосто-
кразвития выступили против.

Владимир Путин в начале совещания публич-
но подтвердил свое требование снижать тарифы 
на Дальнем Востоке: «Не может быть приемлемой 
ситуация, когда в одном из регионов в разы отли-

чаются тарифы на электроэнергию». «Поэтому нам 
решение здесь нужно найти»,— продолжил прези-
дент. Вчера по итогам совещания наиболее подроб-
но высказывался глава Минвостокразвития Алек-
сандр Галушка, заявивший, что тарифы на Дальнем 
Востоке планируется привести к среднероссийско-
му уровню «в течение двух-трех лет» (цитата по «Ин-
терфаксу»). По его оценке, средний тариф в ДФО со-
ставляет 3,19 руб. за 1 кВт•ч, снижать его планирует-
ся ежегодно. Глава Минэнерго Александр Новак так-
же подтвердил, что готовятся решения о поэтапном 
снижении тарифов на Дальнем Востоке.

В Минэнерго и ФАС вчера отказались от ком-
ментариев, в Минвостокразвития 

”
Ъ“ пояснили, 

что надбавка для потребителей оптового рынка 
— только один из источников компенсации. Так-
же рассматриваются «средства от либерализации 
цены мощности ГЭС в Сибири». Такую идею опи-
сывало ранее Минэнерго: в переписке с ведомства-
ми министерство заявляло, что при введении опто-
вой надбавки рост цен придется компенсировать 
за счет отказа от дальнейшей либерализации цен 
на мощность ГЭС. ГЭС в Сибири могут продавать по 
рыночной цене лишь 80% мощности (остаток про-
дается по тарифу), но к 2017 году эта доля должна 
вырасти до 100%. Остановка либерализации озна-
чает, что ожидаемых доходов лишатся «РусГидро» 
и «Иркутскэнерго». Объем компенсаций за счет за-
морозки либерализации на уровне 2015 года (65%) 
в Минэнерго оценивали в 4,2 млрд руб. в 2016 году 
и по 9,6 млрд руб. в 2017 и 2018 годах. В Минвосто-
кразвития добавили, что дивиденды «РусГидро» не 

рассматриваются как источник компенсации, по-
скольку они уже учтены в федеральном бюджете 
(такую идею выдвигали Минэнерго и Минэконо-
мики). Кроме того, снижению тарифов должны по-
мочь оптимизация цен топлива для дальневосточ-
ной генерации и сокращение инвестпрограмм 
энергетиков, пояснили 

”
Ъ“ в ведомстве. В Минэко-

номики сослались на вчерашнее выступление ми-
нистра Алексея Улюкаева в Госдуме, который, по су-
ти, подтвердил прежнюю позицию ведомства, кри-
тичную по отношению к введению надбавки на оп-
товом рынке. «Нельзя создать комфортные условия 
для одних инвесторов за счет того, что существенно 
ухудшим условия для других инвесторов»,— сказал 
господин Улюкаев.

В Минвостокразвития привели предваритель-
ные расчеты ФАС о том, что рост тарифов для ко-
нечных потребителей остальной России при вы-
равнивании тарифов в регионах Дальнего Восто-
ка не превысит 1,3%, а тарифы для населения не 
изменятся. По совместным расчетам ФАС и Мин-
востокразвития, потенциальные ежегодные ком-
пенсации для выравнивания тарифов составляют 
29,5 млрд руб., к этому объему планируется прийти 
через три года, пояснил 

”
Ъ“ Александр Галушка. Ме-

ханизм надбавки заработает уже в этом году, если 
проект ФАС по надбавке пройдет Госдуму. По расче-
там Минвостокразвития, тарифы для юрлиц в Ма-
гаданской области необходимо снизить на 34%, на 
Камчатке — на 20%, на Сахалине — на 46%, на Чу-
котке — на 65%, в Якутии — на 50%.

Анастасия Фомичева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк обнародовал масштаб
ную программу обновления 
устройств самообслуживания: 
в течение трех лет он намерен 
приобрести 10 тыс. банкоматов 
с функцией ресайклинга, эта сдел
ка станет крупнейшей на рынке. 
Затраты на покупку техники гос
банк рассчитывает отбить за счет 
сокращения расходов на инкасса
цию. По оценке участников рын
ка, установка нового оборудова
ния даст Сбербанку экономию 
около 3 млрд руб. в год, что позво
лит окупить его приобретение 
менее чем за пять лет.

О проведении открытого конкурса 
на поставку 10 тыс. банкоматов с функ-
цией ресайклинга (клиенты в них по-
лучают банкноты, внесенные туда дру-
гими клиентами) сообщил вчера ди-
ректор центра управления сетью 
устройств самообслуживания Сбер-
банка Сергей Панюшкин. По его сло-
вам, сейчас сеть Сбербанка насчитыва-
ет 86 тыс. устройств самообслужива-
ния (без ресайклинга), в течение 2016 
года она вырастет еще на 5% за счет раз-
мещения новых банкоматов и частич-
ной замены действующих. Сбербанк 
уже тестирует банкоматы ведущих ми-
ровых производителей. Затраты на по-

купку нового оборудования Сбербанк 
сможет компенсировать за счет эконо-
мии на инкассации: в сравнении с 
обычным банкоматом ресайклер тре-
бует загрузки и пересчета купюр вдвое 
реже, отмечает господин Панюшкин.

Сбербанк не первый банк, который 
внедряет в свою сеть банкоматы с ре-
сайклингом. Наиболее крупными се-
тями таких банкоматов обладают, по 
словам участников рынка, Альфа-банк 
и ВТБ 24. По данным Альфа-банка, в его 
сети 620 банкоматов имеют функцию 
ресайклинга, в среднесрочной пер-
спективе их число вырастет еще на 
300–400 машин. У ВТБ 24 на начало те-
кущего года была 300 подобных 
устройств. «К концу года сеть таких 
устройств будет насчитывать около 
850 штук»,— уточнила начальник 
управления развития устройств само-
обслуживания ВТБ 24 Елена Лоскуто-
ва. Таким образом, проект Сбербанка 
станет крупнейшим на рынке.

Сумму контракта и возможной эко-
номии от внедрения банкоматов с 
функцией ресайклинга в Сбербанке 
не раскрывают. Как отмечают участни-
ки рынка, при покупке банкоматов с 
функцией ресайклинга небольшими 
партиями их цена составляет около 
$25 тыс. за устройство, однако контакт 

Сбербанка рекордно большой, и он с 
высокой долей вероятности добьется 
снижения цены до $20 тыс. за устрой-
ство. Таким образом, стоимость кон-
такта может составить около $200 млн.

Экономия на внедрении банкома-
тов с ресайклингом для Сбербанка бу-
дет заметной, считают эксперты. «Уста-
новка такого банкомата позволяет се-
рьезно экономить на инкассации и 
фондировании,— говорит начальник 
управления по развитию систем само-
обслуживания Альфа-банка Максим 
Дарешин.— Как показывает наш опыт, 
разница в стоимости ресайклера и пол-
нофункционального банкомата отби-
вается в течение двух лет». По оценке 
председателя совета директоров «Золо-
той короны» Николая Смирнова, при 
средней загрузке банкомата до 7 млн 
руб. ежегодная экономия на 10 тыс. 
банкоматов с ресайклингом, если хотя 
бы половина из них будет установлена 
не в офисах банка, будет составлять до 
3 млрд руб. в год. ($42 млн по курсу ЦБ 
на вчера). Таким образом, затраты на 
покупку 10 тыс. ресайклинговых бан-
коматов окупятся менее чем за пять 
лет. Средний срок службы банкомата с 
ресайклингом, по оценкам участников 
рынка, составляет более семи лет.

Павел Аксенов 

Сбербанк пустит наличные по кругу
Он сделал ставку на обновление банкоматов

В конце марта на сети «Вымпел
кома» заработает полноценный 
виртуальный оператор мобиль
ной связи (MVNO — mobile virtual 
network operator). Им станет но
вая «дочка» оператора «Сим Теле
ком», которая будет оказывать 
услуги для мигрантов под брен
дом Sim Sim. Этот оператор уже 
обслуживает 100 тыс. абонентов 
и, по прогнозу аналитиков, смо
жет привлечь еще 30 тыс. клиен
тов к концу года.

Вчера «Вымпелком» объявил о за-
пуске на своей сети MVNO для приез-
жих под брендом Sim Sim. Услуги бу-
дет оказывать компания «Сим Теле-
ком», до недавнего времени агент 
«Вымпелкома» по дистрибуции та-
рифных планов, а теперь «дочка» — 
оператор выкупил 50,2% ее акций 
(остальное в равных долях сохранили 
прежние владельцы — предпринима-
тели Андрей Романенко и Андрей 
Скопинский). Сумма сделки, как и ин-
вестиции в развитие проекта, не рас-
крываются. По данным Kartoteka.ru, 
100% «Сим Телекома» принадлежит 
«Эурус Холдинг Б.В.». Выручка в 2014 
году — 7,4 млн руб., чистый убыток — 
13,98 млн руб.

Преимуществами Sim Sim генди-
ректор «Вымпелкома» Михаил Сло-
бодин назвал привлекательные та-
рифы на международную связь, об-
служивание на родных для мигран-
тов языках (таджикский, узбекский, 
киргизский и русский), «родной» 
контент и дополнительные услуги: 
помощь в переводе, в вопросах тру-

доустройства, поиска жилья, юриди-
ческие консультации и т. п.

«Сим Телеком» будет полноцен-
ным MVNO с собственным биллин-
гом, коммутатором, call-центром и 
т. д. Компания получит свою номер-
ную емкость в коде 900. Тарифы ново-
го оператора можно будет приобре-
сти с конца марта. Пока проект будет 
развиваться в Москве и Подмосковье, 
но в будущем количество городов мо-
жет увеличиться.

«Вымпелком» давно работает с миг-
рантами и нерезидентами и, по собст-
венной оценке, занимает около 40% 
данного рынка. Это влияет на уро-
вень оттока абонентской базы. У 
«Вымпелкома» показатель составляет 
более 55% против 32% у «Т2 РТК Хол-
динга» и 40% у МТС («МегаФон» не рас-
крывает данных), отмечает партнер 
ACM-Consulting Антон Погребин-
ский. По словам Михаила Слободина, 
чтобы снизить уровень оттока, они 
работают над увеличением лояльно-
сти, но уходить из мигрантского сег-
мента компания не намерена. Сейчас 
у Sim Sim около 100 тыс. абонентов, 
планы по увеличению этого показате-
ля не раскрываются. По данным Феде-
ральной миграционной службы, за 
два месяца 2016 года в Россию въеха-
ли 2,8 млн иностранных граждан, из 
них 1,5 млн поставлены на миграци-
онный учет. По оценке гендиректора 
Telecom Daily Дениса Кускова, в тече-
ние года Sim Sim может набрать более 
30 тыс. абонентов, но «все будет зави-
сеть от экономической ситуации в 
стране и потока мигрантов».

«Сим Телеком» — первый полно-
ценный MVNO на сети «Вымпелко-
ма». По словам господина Слободи-
на, они не намерены сотрудничать со 
сторонними MVNO. «Мы осторожно 
относимся к историям, которые не 
контролируем. Нам важно консоли-
дировать абонентскую базу, выруч-
ку»,— отмечает он. Пока единствен-
ный пример, когда оператор «боль-
шой тройки» пустил на свою сеть не-
зависимого MVNO,— Aiva Mobile 
компании «МТТ Групп» на сети МТС, 
также ориентированный на мигран-
тов. На сим-карте Aiva Mobile записа-
ны два номера: российский и стра-
ны, откуда прибыл мигрант, благода-
ря чему абонент в обеих странах мо-
жет общаться по домашним тарифам. 
По словам Андрея Романенко, «Сим 
Телеком» ведет переговоры с 
Vimpelcom Ltd. (владеет «Вымпелко-
мом» и рядом компаний в СНГ) о том, 
чтобы предоставить абонентам Sim 
Sim аналогичные возможности. Идея 
заключается в том, чтобы человеку 
не нужно было менять домашний но-
мер и по приезде в Россию он оста-
вался активным, отметил господин 
Романенко.

Aiva Mobile запустили в середине 
2014 года, и в «МТТ Групп» ожидали, 
что за год смогут набрать 100 тыс. або-
нентов, но план не выполнили из-за 
сокращения потока мигрантов в Рос-
сию. На начало марта у Aiva Mobile бы-
ло более 75 тыс. абонентов. В «МТТ 
Групп» «не опасаются конкуренции» с 
«Сим Телекомом».

Анна Балашова

Мигрантам готовят особый прием
Для них будет запущен оператор Sim Sim

Расчет финансовых индикаторов 
Московской биржи признан 
 соответствующим принципам 
Международной организации 
 комиссий по ценным бумагам 
(IOSCO). Такое решение было при
нято в свете последних сканда
лов на международных рынках, 
связанных с манипуляциями 
 валютными курсами.

IOSCO сочла рублевые фиксинги 
валютных курсов соответствующими 
международным принципам регули-
рования, сообщили 

”
Ъ“ на Москов-

ской бирже. «Наши индикаторы рас-
считываются на основе биржевых 
операций, что соответствует совре-
менной международной практике пе-
рехода от опросных индикаторов к 
индикаторам, основанным на ценах 
совершенных сделок»,— отметил 
председатель правления биржи Алек-
сандр Афанасьев. 

• Суть методики расчетов, при
меняемых Московской биржей, — 
в определении курса доллара США 
к рублю на основании усредненных 
цен безадресных сделок и заявок с по
ставкой «завтра», взятых посекунд
но в последнюю минуту до полудня 
по московскому времени (с 11:59:01 
по 12:00:00). Дополнительно осу
ществляется посекундный расчет 
индикатора в ходе единой торговой 
сессии. На основе фиксинга Москов

ской биржи рассчитывается цена 
исполнения фьючерсного контракта 
на курс доллара.
На текущий момент большая часть 

позиций на глобальном валютном 
рынке привязана к фиксингу ЕМТА. 
Он рассчитывается Reuters на основе 
данных, полученных путем выбороч-
ного опроса по методике ЕМТА пула 
крупнейших мировых банков. По по-
хожей схеме рассчитывается ставка 
LIBOR, манипулирование которой не-
сколько лет назад вызвало череду 
скандалов с участием крупнейших 
маркетмейкеров. Существенную про-
блему EMTA создает неравное положе-
ние членов избранного пула и осталь-
ных участников рынка. В 2014–2015 
годах за манипуляциями курсами ва-
лют (в том числе и курса рубля) в США 
и Великобритании были оштрафова-
ны несколько глобальных банков. 
«Международные регуляторы сейчас 
меняют законодательство. Весь мир 
будет переходить на более репрезента-
тивные методики, не подверженные 
рискам, связанным с применением 
опросных методов. Так что признание 
рублевых фиксингов Мосбиржи 

”
ре-

гулятором регуляторов“ — это знако-
вое событие для всего валютного рын-
ка»,— считает руководитель операций 
на валютном и денежном рынке Ме-
таллинвестбанка Сергей Романчук. 
«Такие индикаторы могли бы исполь-

зоваться не только для биржевого, но 
и для международного внебиржевого 
рынка беспоставочных контрак-
тов»,— добавляет директор отдела опе-
раций на валютном рынке департа-
мента глобальных рынков Sberbank 
CIB Александр Зозуля. По информа-
ции 

”
Ъ“, ISDA FX Definitions рассма-

тривает такую возможность.
Однако по собственному же почи-

ну применять при расчетах россий-
скую методику иностранные участни-
ки валютного рынка вряд ли будут. 
«Это огромная, неповоротливая, 
инертная система. Даже скандалы с 
LIBOR и подобные им не смогли сдви-
нуть дело с мертвой точки. Альтерна-
тива методике ЕМТА — это очень хоро-
шо, но на ее внедрение уйдут годы»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. На продвижение россий-
ского фиксинга на внешний рынок 
может повлиять и политика. «Есть опа-
сения, что российский продукт, как 
все, что сейчас делается Россией, будет 
воспринят настороженно, через при-
зму санкций. Но то, что он уже был 
признан IOSCO,— хороший знак. Это 
значит, что глобальный рынок стре-
мится снизить зависимость от полити-
ческой составляющей»,— говорит 
президент Московской международ-
ной валютной ассоциации Алексей 
Мамонтов.

Мария Сарычева

Валютный курс на экспорт
Московские биржевые индикаторы получили международное признание

«Русская Фильм Группа» (РФГ) ото
звала рекордный для российско
го кинематографа судебный иск 
почти на 500 млн руб. к компа
нии «Тетерин Фильм», которую 
обвиняет в неисполнении обяза
тельств по фильму «Вий». Истцы 
утверждают, что решили пере
смотреть требования, поскольку 
у ответчика «никогда не будет» по
добной суммы. На этом судебные 
споры вокруг «Вия» не заканчи
ваются: продюсеры тех же ком
паний Алексей Петрухин и Олег 
Тетерин обменялись исками.

РФГ отозвала иск к ООО «Тетерин 
Фильм» (ранее — «Фетисов Тетерин 
Фильм»; партнером компании высту-
пал банкир Глеб Фетисов), следует из 
картотеки арбитражных дел. Компа-
ния пыталась взыскать 443 млн руб. 
за неисполнение обязательств по 
фильму «Вий» и ущерб деловой репу-
тации. В иске РФГ ссылалась на то, что 
«Тетерин Фильм» не смогла вовремя 
выплатить продюсерам около 
34,5 млн руб. для создания междуна-
родной копии «Вия», из-за чего РФГ 
лишилась гарантированного вознаг-
раждения более чем в $13 млн (около 
500 млн руб. по средневзвешенному 
курсу за 2014 год) и возможных дохо-
дов от проката. Кроме того, по мне-
нию истцов, господин Тетерин непра-
вомерно использовал успех фильма 
для продвижения своих проектов.

«Мы понимаем, что у компании 

”
Тетерин Фильм“ никогда не будет 

443 млн руб., поэтому, чтобы не загру-
жать суды, мы пересмотрим объем за-
явленных требований, наши юристы 
сейчас работают над этим»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ продюсер РФГ Алексей Петру-

хин. РФГ вела переговоры с «Тетерин 
Фильм» о финансировании фильма 
«Вий» и создании его международной 
версии, но не получила средства в за-
явленное время, подтверждает госпо-
дин Петрухин. По его словам, в мае 
2014 года основатель «Тетерин Фильм» 
Олег Тетерин лишь перечислил РФГ в 
виде займа 3 млн руб., которые впо-
следствии были возвращены.

У самого Олега Тетерина другой 
взгляд на ситуацию. «РФГ, очевидно, 
не смогла представить в суде доказа-
тельства того, что указали в иске. Мы 
на законном основании считаемся 
продюсерами фильма 

”
Вий“ и не име-

ем никаких не выполненных обяза-
тельств перед РФГ»,— заявляет он. Го-
сподин Тетерин говорит, что предо-
ставил Алексею Петрухину как инди-
видуальному предпринимателю для 
финансирования фильма «Вий» заем 
в валюте, полный объем которого тот 
должен был вернуть к ноябрю 2015 го-
да. Учитывая оставшуюся задолжен-
ность, проценты за пользование зай-
мом и неустойку, продюсеру осталось 
выплатить на настоящий момент 
приблизительно $100 тыс. (около 
7,1 млн руб. по курсу ЦБ), подчеркива-
ет господин Тетерин. В конце января 
арбитражный суд Москвы зареги-
стрировал иск «Тетерин Фильм» к го-

сподину Петрухину. В понедельник 
прошли предварительные слушания 
дела, а его рассмотрение назначено 
на апрель 2016 года.

В свою очередь, Алексей Петрухин 
18 января потребовал через суд рас-
торгнуть договор с «Тетерин Фильм» и 
взыскать с компании 10 млн руб. «за 
ущерб деловой репутации». Несмотря 
на то что господин Тетерин не испол-
нил свои обязательства по фильму, он 
продолжает называть себя продюсе-
ром «Вия», в частности, указывает эту 
должность на визитных карточках, 
пояснил господин Петрухин. «Мне, 
например, звонили из Минкульта и 
спрашивали, какое отношение имеет 
Олег Тетерин к фильму»,— утвержда-
ет Андрей Петрухин.

Фантастический триллер «Вий» на-
ходился в производстве около восьми 
лет. Он вышел в прокат в январе 2014 
года и стал одним из наиболее кассо-
вых проектов в истории российского 
кино. Сборы фильма в России и СНГ 
составили $34 млн, бюджет картины 
— $26 млн (данные «Кинобизнеса се-
годня»). В 2016 году должно выйти 
продолжение фильма — «Путешест-
вие в Китай. Тайна Железной маски» с 
бюджетом 2,8 млрд руб. Его продюсе-
рами выступили Сергей Сельянов, 
Алексей Петрухин и Руслан Устинов, 
дистрибутором станет «Наше кино». В 
сентябре Минкульт объявил, что со-
инвестором фильма стала китайская 
China Film Group.

Елизавета Макарова

«Вия» вызвали в суд
Продюсеры картины судятся с бывшими партнерами

В случае с Совкомбанком вопрос в 
финальной цене. Склонности поку-
пать активы на российском рынке 
дорого собственники банка до сих 
пор не проявляли. Так, в феврале 
2014 года ДжиИ Мани банк, не испы-
тывавший большой потребности в 
докапитализации, был приобретен 
ими с мультипликатором 0,6 к капи-
талу. Сейчас, по сведениям 

”
Ъ“, обсу-

ждаемая цена сделки за «Восточный» 
— менее $100 млн, что составляет 
около трети его капитала на 1 февра-
ля по РСБУ (25,5 млрд руб.). Согласны 
ли на это собственники «Восточного» 
— непонятно. С одной стороны, ка-
чество портфеля достаточно низкое 

(просрочка на уровне 18–20% по РС-
БУ и МСФО), с другой — по капиталу 
у банка запас (норматив достаточно-
сти 10,03% при минимально допусти-
мых 8%), с третьей — за 2015 год банк 
убыточен на 6,6 млрд руб., но за ян-
варь текущего года — в символиче-
ской прибыли 38,6 млн руб. Сам 
Baring Vostok также заинтересован в 
продаже, иначе ему не только при-
дется увеличивать срок инвестиции, 
подошедший к концу, но и снижать 
ее эффективность из-за необходимо-
сти докапитализации банка, указы-
вают эксперты.

Как бы там ни было, для покупа-
телей ключевой мотив, скорее все-
го, один и тот же — стремление на-
растить долю на рынке через погло-

щение конкурента (входит в топ-10 
по кредитам наличными, по дан-
ным Frank Research). «После перио-
да заморозки рынка необеспеченно-
го потребкредитования банки-мо-
нолайнеры начали в конце прошло-
го года демонстрировать некоторое 
укрепление, как, например, уже от-
читавшиеся по МСФО ОТП-банк, 
ХКФ-банк,— говорит аналитик 
Moody’s Александр Проклов.— И хо-
тя в первом—втором квартале 2016 
года все они, скорее всего, еще бу-
дут проседать по прибыли, уже к 
третьему может начаться улучшение 
ситуации, в том числе через экстен-
сивный рост за счет поглощения 
конкурентов».

Ольга Шестопал

«Восточный» — дело долгое
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Среди названных проблем — бю-
рократия в ущерб эффективности, из-
лишняя иерархичность, нечеткое раз-
граничение полномочий, формаль-
ный подход к выполнению заданий, 
отсутствие командного духа и наце-
ленности на результат, министерская 
корпоративная культура, отсутствие 
автоматизации процессов, неотла-
женные бизнес-процессы, рассказы-
вают источники 

”
Ъ“.

При этом, как следует из опроса, 
99% респондентов готовы к переме-
нам, больше половины — абсолют-
но. Часть персонала высказала це-
лую серию предложений, в целом не 
характерных для бюрократических 
госструктур. В их числе — пересмотр 
стратегии развития с привязкой к 
показателям эффективности сотруд-
ников и подразделений, создание 
профильного департамента по рабо-
те с проблемной задолженностью 
(по словам источников 

”
Ъ“, данная 

инициатива уже реализуется), усиле-
ние контроля и личной ответствен-
ности руководителей, уход от «мини-
стерского» стиля управления, модер-
низация IT.

При этом 19% респондентов указа-
ли на необходимость организации в 
ВЭБе столовой с качественной пищей 
и приемлемыми ценами и улучше-
ние условий труда в целом — видимо, 
взамен на повышение эффективно-
сти своей работы.

Подобная кооперативность со-
трудников прежде столь закрытой 
структуры, как ВЭБ, вовсе не удиви-
тельна, хотя для «почти чиновников», 
коими по факту являются сотрудники 
ВЭБа, степень отклика на опрос была 
действительно высокой, указывают 
эксперты. Впрочем, это вполне объяс-
нимо, отмечают они. По словам главы 
совета директоров агентства Top 
Contact Артура Шамилова, у рыноч-
ных организаций с высоким уровнем 

вовлеченности сотрудников в рамках 
подобных опросов участие принима-
ют более половины сотрудников, но 
для госкорпорации, как ВЭБ, показа-
тель 37% действительно высок. «Со-
трудники пока не знают хорошо но-
вое руководство и предпочитают не 
игнорировать его просьбы,— указы-
вает господин Шамилов.— Поэтому, 
скорее всего, многие решили поуча-

ствовать в этом опросе и показать 
свою активную позицию и готовность 
конструктивно участвовать в повест-
ке нового руководителя».

Впрочем, насколько удачной будет 
синергия старых кадров и нового ру-
ководства — вопрос. Во-первых, непо-
нятно, в какой степени сотрудники 
ВЭБа были искренни в своих ответах, 
хотя выглядит перечень проблем 
вполне объективно. «Список перечи-
сленных недостатков хорошо отража-
ет проблемы, характерные для круп-
ных институтов развития»,— полага-
ет принципал Oliver Wyman Максим 
Богдашкин. Во-вторых, причинами 
сложившейся ситуации наравне с 
внутренними факторами были назва-
ны и внешние: экономическая ситуа-

ция в стране, санкции, а также подход 
правительства к роли ВЭБа (в частно-
сти, сотрудники госкорпорации ука-
зывали на давление со стороны пра-
вительства в части финансирования 
низкодоходных проектов и игнори-
рование и позиции самого ВЭБа), ука-
зывают источники 

”
Ъ“.

Решить все эти проблемы будет 
весьма непросто, считают эксперты. 
«Институты развития традиционно 
менее дистанцированны от государ-
ства. Однако, несмотря на то, что уро-
вень их избирательности — аппети-
та к риску — определяется прави-
тельством, в международной практи-
ке он прозрачен для менеджмента и 
не подвержен резким 

”
ситуатив-

ным“ исключениям. Банки разви-
тия, как правило, занимаются более 
долгосрочными, ресурсоемкими 
проектами, чем рыночные институ-
ты»,— говорит Максим Богдашкин. 
По мнению управляющего партнера 
компании FinPoint Сергея Будкина, 
главная причина кризиса ВЭБа — это 
то, что нет четкого определения, ин-
ститутом развития чего он должен 
быть. «Даже в крайне благоприятных 
экономических условиях (каковыми 
были годы высоких цен на нефть), 
когда ресурсы государства велики, 
банк развития не может быть all 
things to all people,— отмечает он.— 
Государство должно довести до него 
приоритеты, этих приоритетов 
должно быть ограниченное количе-
ство, а процедура принятия реше-
ний должна базироваться на сугубо 
экономических факторах». В любом 
случае в целом подобные опросы — 
хороший инструмент для быстрой 
ориентации руководителя на новом 
месте, считает господин Богдашкин, 
но оговаривается: «Для полной оцен-
ки ситуации необходима детальная 
диагностика, по итогам которой пе-
речень проблем может измениться 
или расшириться».

Ксения Дементьева

У ВЭБа появилась самооценка
с1

ЦИТАТА

Надеюсь, что ваш приход  
и приход вашей команды  
во Внешэкономбанк будет  
способствовать решению  
тех проблем, которые  
накопились за годы
— Дмитрий Медведев,  
премьер-министр,  
на встрече с главой ВЭБа  
Сергеем Горьковым, 29 февраля
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«Роснефть», вынужденная ис-
кать партнеров для ключевых 
проектов в Восточной Сибири 
в условиях санкций и низких 
цен на нефть, пытается нала-
дить стратегическое сотрудни-
чество с Индией. Компания про-
дала консорциуму индийских 
компаний 29,9% в Среднеботуо-
бинском месторождении и гото-
ва продать им еще 23,9% в Ванко-
ре и в результате может получить 
за них около $3 млрд. До этого 
«Роснефть» безуспешно пыталась 
продать эти активы китайским 
компаниям.

В ходе своего второго за месяц ви-
зита в Индию президент «Роснеф-
ти» Игорь Сечин договорился об ос-
новных условиях продажи до 23,9% 
«Ванкорнефти» индийским Oil India, 
Indian Oil и Bharat Petroresources 
(BPRL). Ванкорское месторождение 
(запасы по АВС1+С2 — 361 млн тонн 
нефти и конденсата и 138 млрд кубо-
метров газа) — одно из крупнейших 
введенных за последние годы место-
рождений, ключевой актив «Роснеф-
ти». Весь пакет, который предлагает-

ся тройке индийских компаний, по 
мнению аналитиков, опрошенных 

”
Ъ“, оценивается в $2–2,5 млрд. Со-

глашение с индийцами предполага-
ет «возможность заключения юриди-
чески обязывающих документов о 
сделке купли-продажи», которая мо-
жет быть подписана в ближайшей 
перспективе. Пока «Ванкорнефть» 
полностью принадлежит «Роснефти», 
но еще в сентябре она договорилась 
о продаже 15% за $1,3 млрд индий-
ской ONGC. Эта сделка уже подписа-
на и, согласно заявлению российской 
госкомпании, будет закрыта «в крат-
чайшие сроки». Кроме того, ONGC, 
согласно подписанному вчера мемо-
рандуму, может довести свою долю 
до 26%, и в таком случае у «Роснефти» 
останется 50,1% в компании. По мне-
нию Валерия Нестерова из Sberbank 
Investment Research, индийцы смо-
гут помочь в привлечении внешних 
источников финансирования для 
Ванкора, в поддержании добычи, а 
также расширить геологоразведку и 
взять на себя соответствующие риски.

Ускорить поиск партнера для сво-
его ключевого проекта в Восточной 

Сибири «Роснефть» заставили введен-
ные в сентябре 2014 года западные 
санкции, при этом процесс ослож-
нило падение цен на нефть. Сначала 
в качестве стратегического партнера 
проекта рассматривались китайские 
компании, поскольку Ванкор являет-
ся основной ресурсной базой для по-
ставок нефти в Китай по трубопрово-
ду ВСТО. В частности, в ноябре 2014 
года «Роснефть» и китайская CNPC в 
присутствии Владимира Путина и 
председателя КНР Си Цзиньпина под-
писали соглашение о ключевых па-
раметрах сделки по продаже 10% Ван-
кора, но сама сделка так и не состоя-
лась. «Роснефть» предлагала CNPC и 
49% в «Таас-Юрях Нефтегазодобыче», 
разрабатывающей еще одно крупное 
месторождение — Среднеботуобин-
ское (134 млн тонн нефти и конден-
сата и 155 млрд кубометров газа по 
С1+С2). Но в итоге 20% в «Таас-Юрях» за 
$750 млн в ноябре получила BP. Вчера 
же «Роснефть» продала 29,9% в проек-
те Oil India, Indian Oil и BPRL, сделка бу-
дет закрыта после разрешений регуля-
торов. В этом проекте, как и в Ванкоре, 
доля «Роснефти» может сократиться до 

контроля в 50,1%. Китайские инвесто-
ры чувствовали себя монополистами 
на рынке российских нефтяных акти-
вов после введения санкций и в ито-
ге подтвердили статус сложных пере-
говорщиков, говорит Валерий Несте-
ров. По его словам, заключенное вче-
ра соглашение полностью соответст-
вует стратегии индийских компаний, 
которым нужны новые рынки.

«Роснефть» вчера подтвердила свое 
намерение уже в этом году начать по-
ставки нефти в Индию по контракту с 
Essar Oil Limited на 10 млн тонн в год, а 
также купить долю в 49% в самой Essar 
(владеет НПЗ «Вадинар» мощностью 
20 млн тонн и 2 тыс. заправок). Имен-
но ресурсная база месторождений 
Восточной Сибири поможет «Роснеф-
ти» обеспечить себе стабильный ры-
нок сбыта в Индии, считает Виталий 
Крюков из Small letters. По мнению 
господина Крюкова, сотрудничест-
во с индийцами в случае успеха мо-
жет компенсировать незавершенные 
сделки с китайцами.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» отвела взгляд от Китая
Доли в ключевых месторождениях компании могут получить индийцы

Угольщики и металлурги при-
зывают регуляторов, в первую 
очередь ФАС, не допустить мо-
нополизации вагонного рынка 
и резкого роста ставок. Поводом 
для тревоги послужили обсужда-
ющиеся в правительстве пла-
ны по консолидации порядка 
35% рынка на базе Государствен-
ной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) (план «Ура-
ган»), в результате которой став-
ка возрастет до уровня 800–900 
руб. за вагон в сутки против се-
годняшних 450–550 руб., что за-
метно увеличит расходы грузов-
ладельцев. Но и сама ФАС резко 
против роста ставки и считает, 
что в вагонную составляющую 
не должна перетекать та эконо-
мия на инфраструктурной части 
тарифа, которой сейчас добива-
ется ОАО РЖД.

Во вторник у замглавы Минэнерго 
Анатолия Яновского состоялось сове-
щание, посвященное транспортной 
составляющей цены на уголь. По ито-
гам совещания, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с его ходом, ФАС бы-
ло поручено не допустить монополи-
зации рынка предоставления полува-
гонов и роста транспортной составля-
ющей. Также была закреплена прось-
ба обнулить экспортную надбавку на 
уголь (по энергоуглю — +1,4%, по кок-
сующемуся углю — +13,4% к тарифу 
ФАС). Вчера с письмом вице-премье-

ру Аркадию Дворковичу выступило 
НП «Русская сталь» (объединяет круп-
нейших металлургов). В письме (есть 
у 

”
Ъ“) НП реагирует на планы активно 

обсуждающейся в правительстве кон-
солидации парка полувагонов на ба-
зе Федеральной грузовой компании 
(ФГК, входит в ОАО РЖД) или ГТЛК.

План по консолидации вагонов 
лизинговых компаний на базе ГТЛК 
(план «Ураган») предполагает пере-
дачу в лизинг ГТЛК порядка 200–
250 тыс. вагонов с последующей пе-

редачей их в аренду крупному про-
фучастнику операторского рынка, 
списанием части парка и подъемом 
вагонной составляющей до уровня 
прейскуранта 10-01 (около 830 руб. за 
вагон в сутки при текущих 450–550 
руб.). Арендатором парка в видении 
ГТЛК может быть и ФГК. Но у ФГК су-
ществуют свои консолидационные 
планы: она безотносительно ГТЛК на-
мерена увеличивать парк, замещая 
выбывающие по сроку службы ва-
гоны и привлекая парк в аренду, но 
ограничиться максимум 30% рынка 
(120–150 тыс. вагонов в 2016 году). Но 

и с ГТЛК она готова вести переговоры. 
ФГК ожидает роста ставки до 900 руб. 
в сутки, ее глава Алексей Тайчер полу-
чил от ФАС предупреждение о недо-
пустимости таких заявлений.

«Русская сталь» считает, что при ре-
ализации плана «Ураган» возникшая 
структура вынуждена будет поднять 
ставки до уровня 800 и более рублей 
в сутки для обслуживания значитель-
ных лизинговых платежей — то есть 
почти вдвое против текущей величи-
ны. Оставшийся рынок скорректиру-

ет свое предложение до этого уровня. 
В результате, считает НП, проблемы 
лизинговых компаний лягут на пле-
чи грузоотправителей и других участ-
ников рынка. Рост ставки также отри-
цательно скажется на финансовых ре-
зультатах деятельности ОАО РЖД, по-
скольку грузоотправители будут все 
чаще просить скидки. Идущий же 
сейчас процесс списания старого пар-
ка естественным образом приведет к 
росту ставок без вмешательства со сто-
роны государства. Но глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров го-
ворит, что естественным путем став-

ка на полувагоны вырастет не менее 
чем на 10% (порядка 50–60 руб.), что 
не спасает, например, ФГК, у которой 
чистый убыток в 2015 году составлял 
около 200 руб на вагон в сутки.

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что катего-

рически против консолидации рын-
ка способом, приводящим к резко-
му росту ставки. Предпочтитель-
ной формой консолидации ведом-
ство считает создание аналога элек-
троэнергетического «Совета рынка» 
и обезличивание парка, что, напро-
тив, приведет к более прозрачному 
формированию вагонной составля-
ющей. Также ФАС не видит основа-
ний для ее роста с учетом профицита 
вагонов и действующих мер господ-
держки вагоностроителей. «Мы про-
тив того, чтобы та экономия на ин-
фраструктурной составляющей, ко-
торой мы добиваемся с ОАО РЖД, пе-
ретекала в вагонную составляющую 
и в порты»,— говорит представитель 
ФАС. Господин Бурмистров отмеча-
ет, что если консолидация парка на 
базе операторов экономически обо-
снована и не содержит признаков на-
рушения антимонопольного законо-
дательства, то план «Ураган» весьма 
сомнителен, поскольку предполага-
ет принудительное и согласованное 
изъятие парка при действующих ли-
зинговых контрактах, а затем уста-
новление высоких ставок.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Грузоотправители пошли против «Урагана»
Они не хотят консолидации вагонного рынка на базе ГТЛК

Стивидоры возмутились пред-
ложением ФТС урезать полно-
мочия таможенных постов 
в основных грузовых районах 
Большого порта Санкт-Петер-
бург (СПб). Служба предложи-
ла сохранить полномочия по 
 декларированию грузов толь-
ко на постах Бронка и Усть-Лу-
га. Портовики считают, что 
это создает условия для не-
равноправной конкурен-
ции и перераспределения гру-
зов в незагруженную Бронку. 
Но, по мнению экспертов, у ФТС 
есть логика, поскольку наличие 
нескольких постов  часто при-
водит к неконкурентным мето-
дам борьбы за грузы между тер-
миналами.

Ассоциация морских торговых 
портов (АСОП) направила письмо 
руководителю ФТС Андрею Белья-
нинову, губернатору Петербурга 
Георгию Полтавченко и полпреду 
президента в Северо-Западном фе-
деральном округе Владимиру Була-
вину, в котором выразила протест 
против переноса части полномо-
чий от таможенного поста в Боль-
шом порту СПб на посты в портах 
Бронка и Усть-Луга.

В феврале господин Бельянинов 
предложил губернатору и полпреду 
наделить посты Бронка и Усть-Луга 
исключительными полномочия-
ми документального таможенного 
контроля, связанного с деклариро-
ванием и выпуском товаров (пись-
мо есть у 

”
Ъ“). А полномочия постов 

в Большом порту СПб было предло-
жено урезать, сохранив оформле-
ние прибытия товаров и их тамо-
женный досмотр. ФТС объяснила 
решение грубыми нарушениями 
таможенного законодательства по-
стами Балтийской таможни. Вице-
губернатор Петербурга Игорь Ал-
бин сообщил 

”
Ъ“, что глава региона 

еще «не принял решения». «Транс-
портный блок принципиально под-
держивает электронный докумен-
тооборот, но около 30% участников 
внешнеэкономической деятельнос-
ти проводят таможенное оформле-
ние на бумажных носителях. Это 
необходимо учитывать»,— добавил 
господин Албин. В комитете Петер-
бурга по транспорту от коммента-
риев отказались.

АСОП пишет, что из-за удаленно-
сти (Бронка и Усть-Луга в 60 и 160 км 
от грузовых районов порта СПб) аль-
тернативой счесть их невозможно. 
В ассоциации ожидают «перемеще-
ния объема таможенного контр-
оля» на эти посты, из-за чего опера-
торы Бронки и Усть-Луги получат не-
обоснованные конкурентные преи-

мущества. В ФТС 
”
Ъ“ вчера сообщи-

ли, что служба «действует в рамках 
своих компетенций», а реализация 
этой инициативы «позволит уско-
рить перемещение грузов в Балтий-
ском бассейне».

По мнению источника среди сти-
видоров Большого порта СПб, ини-
циатива ФТС приведет к увеличе-
нию объемов досмотра грузов, сро-
ков таможенного оформления и сто-
имости услуг. Это приведет к пере-
распределению контейнерных и 
ро-ро-грузов, терминалы для кото-
рых есть в Бронке (1,45 млн TEU и 
260 тыс. единиц соответственно), 
отмечает собеседник 

”
Ъ“. На терри-

тории Большого порта СПб (грузоо-
борот — 51,5 млн тонн) работают 23 
стивидорные компании, грузообо-
рот 10 крупнейших в 2015 году — 
47,7 млн тонн. Первую очередь Брон-
ки ввели в конце 2015 года, грузоо-
борот в 2016 году должен составить 
1,2 млн тонн.

Гендиректор T.A. Management 
(управляет портовыми активами 
UCL Holdings Владимира Лисина 
— Морской порт СПб и Контейнер-
ный терминал СПб) Игорь Федоров 
жаловался заместителю главы Мин-
транса Виктору Олерскому, главе 
Агентства стратегических иници-
атив Андрею Никитину и замести-
телю главы Минэкономики Сергею 
Воскресенскому (письмо есть у 

”
Ъ“). 

Господин Федоров считает, что «дей-
ствия ФТС диаметрально противо-
положны предпринимаемым пра-
вительством усилиям по созданию 
более благоприятной бизнес-среды 
для участников внешнеэкономиче-
ской деятельности». Он просит под-
держать позицию UCL Holding и на-
править ФТС возражения. В Global 
Ports (в порту СПб им принадлежат 
Первый контейнерный терминал, 
«Петролеспорт» и «Моби Дик») счи-
тают, что инициатива ФТС могла 
бы перераспределить грузопотоки, 
что, возможно, приведет и к «закры-
тию ряда компаний, работающих в 
порту СПб».

Надежда Малышева из PortNews 
полагает, что в инициативе ФТС 
«есть логика». «При наличии не-
скольких таможенных постов есть 
риск сговора чиновников и руко-
водителей терминалов для опреде-
ления конечной таможенной стои-
мости»,— говорит она. Удаленность 
Бронки, по ее мнению, «не должна 
создать существенных проблем», 
большая часть документов отправ-
ляется в электронном виде.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов;  
Андрей Ершов,  
Санкт-Петербург

Стивидоры не сдают 
посты без боя
Они против сокращения  
таможенных пунктов в порту Петербурга

Совладелец Capital Group Павел Те выкупил у об-
анкротившейся RIGroup 300 га земли в Клинском 
районе Подмосковья и теперь может построить 
на части этой территории дачный поселок. Воз-
можным партнером бизнесмена станет собствен-
ник банка «Капитал» Андрей Сухушин. Инвести-
ции в проект оцениваются в 1,3 млрд руб.

Павел Те может стать участником девелоперского 
проекта по строительству дачного поселка по соседст-
ву с деревней Кузнечково в Клинском районе Москов-
ской области. Об этом 

”
Ъ“ рассказали в кулуарах выстав-

ки MIPIM. Проект предполагает размещение на 49,7 га 
187 участков, где смогут жить 748 человек, 7,8 га займет 
инженерная инфраструктура. Еще 56 га предусмотре-
ны для объектов общего пользования: в поселке будет 
действовать детский сад, культурно-досуговый центр и 
спортивные объекты.

По словам собеседника 
”
Ъ“, вся планирующаяся к за-

стройке земля находится в собственности господина Те и 
предпринимателя Андрея Сухушина. Представитель Пав-
ла Те подтвердил наличие в портфеле бизнесмена земли 
в Клинском районе. «Но речь идет только о некоммерче-
ском использовании, вести строительство не планирует-
ся»,— указал он. О наличии на этой территории проекта 
по строительству дачного поселка, однако, говорят в пра-
вительстве Московской области. Там пояснили, что, со-
гласно виду разрешенного использования, на этой земле 
можно вести дачное строительство. Представители госпо-
дина Сухушина не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

• Вместе с Владиславом Дорониным и Эдуардом Берманом 
господин Те владеет одной из крупнейших столичных стро
ительных компаний Capital Group. Портфель застройщи
ка, работающего с 1991 года, составляет 7 млн кв. м. В ян
варе Forbes оценивал доход компании от сдачи в аренду 
157,6 тыс. кв. м офисной и 41,7 тыс. кв. м торговой недви
жимости в $70 млн в год.

• Андрей Сухушин известен как единственный бене
фициар небольшого банка «Капитал» с уставным 

 капиталом 313,29 млн руб. По данным Kartoteka.ru, он 
также владеет 100% ООО «ИК 

”
Гарант Капитал“» и 

ООО «РиалтиКапитал».
Владельцем земли в Клинском районе Павел Те стал 

весной 2012 года, выкупив на торгах имущество обан-
кротившегося ООО «Русская инвестиционная груп-
па» (RIGroup), следует из данных Единого федерально-
го реестра сведений о банкротстве. RIGroup работала 
на рынке с 2001 года, портфель ее проектов оценивал-
ся в 2 млн кв. м. С 2008 года девелопер начал испыты-
вать финансовые трудности, а затем вступил в процеду-
ру банкротства. Из материалов реестра следует, что го-
сподин Те выкупил на торгах 25 участков для сельскохо-
зяйственного производства общей площадью 300 га, за-
платив 65,4 млн руб. Часть участков позднее могла быть 
передана господина Сухушину, отмечает источник 

”
Ъ“.

Управляющий партнер «Метриум групп» Мария Ли-
тинецкая считает, что будущий дачный поселок будет 
эконом- или комфорт-класса. «Проект расположен да-
леко от Москвы и рядом нет крупных водоемов, кото-
рые могли бы повысить его привлекательность»,— ука-
зывает она. По ее оценкам, стоимость строительства до-
ма без учета подключения к коммуникациям составля-
ет около 35 тыс. руб. за 1 кв. м. Исходя из этих расчетов, 
построить средний дом площадью 200 кв. м будет сто-
ить 7 млн руб., застроить домами весь поселок — 1,3 мл-
рд руб. «Очевидно, что минимальная маржинальность 
проекта должна быть не менее 20%, в противном слу-
чае инвестору нет смысла приступать к реализации по-
селка»,— рассуждает госпожа Литинецкая. Директор 
департамента профессиональных услуг Knight Frank 
Russia & CIS Ольга Кочетова прогнозирует, что при теку-
щем состоянии рынка стоимость коттеджей и темпы их 
продажи будут невысокими. По оценке эксперта, сред-
няя стоимость коттеджа на первичном рынке Клинско-
го района сейчас составляет 2–3 млн руб.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов, Канн

Павел Те захотел из Москвы на дачу
Совладелец Capital Group может построить коттеджи в Клинском районе

 43,8 процента составило падение 
ставки предоставления вагона  
с января 2008 года
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Прошедший 2015 год, а также 
предшествующий ему 2014-й 
оказались сложными для россий-
ского розничного банкинга — из-
за кризиса и давления регулятора 
практически все крупнейшие иг-
роки понесли миллиардные убыт-
ки и вплотную подошли к вопро-
су реформации бизнеса. О том, 
за счет чего удалось выстоять 
в кризис, сколько еще он продлит-
ся, куда движется розничный  
банкинг в России и в ХКФ-бан-
ке в частности, о новых партнер-
ских проектах и первоочередных 
задачах в интервью ”Ъ“ расска-
зал председатель правления  
ХКФ-банка ЮРИЙ АНДРЕСОВ.

— Российские банки за последнее 
время переживают как минимум 
второй крупный кризис. В чем от-
личия для вашего банка кризи-
са 2008–2009 годов и нынешнего? 
Как вы справляетесь с ситуацией?
— Фундаментально эти кризисы 
(2008 и 2014 годов) — разные. Преды-
дущий кризис был V-образный — за-
ходя в кризис, банки имели возмож-
ность прогнозировать точку выхода 
из него. Сейчас из-за целого комплек-
са факторов — геополитики, ухуд-
шения финансового положения гра-
ждан, макроэкономики в целом — 
спрогнозировать момент выхода из 
кризиса становится гораздо сложнее. 
Ситуация на рынке в 2015–2016 го-
дах кардинально отличается от 2008 
года. Рынок очень сильно сузился и 
уже не может расти прежними темпа-
ми. Однако механизмы управления и 
в прошлый кризис, и в этот очень по-
хожи. Самый простой пример — оп-
тимизация расходов. Первое, что мы 
делаем, если видим, что рынок сужа-
ется, а объем и потенциал выдач пада-
ют,— сокращаем прямые издержки, 
а именно — сеть и персонал. В этот 
кризис мы среагировали достаточно 
быстро. Если раньше в 2013 году, до 
кризиса, мы выдавали в месяц около 
30 млрд руб. кредитов наличными, то 
сейчас месячный объем таких выдач 
сократился до 4 млрд руб. При этом по 
итогам 2013 года у нас работало око-
ло 29 тыс. человек и было 1163 стан-
дартных офиса, по итогам 2015 года 
— 16,5 тыс. человек и 333 офиса.
— Пик нынешнего кризиса 
пройден?
— На мой взгляд, все еще нет. Это ка-
сается и пика роста просроченной 
задолженности. Я не могу сказать, 
что банковский сектор уже вступил 
в фазу восстановления, по крайней 
мере не в этом квартале. Говорить о 
возможном росте выдач и об инвес-
тициях на развитие бизнеса на рын-
ке не приходится — банки испыты-
вают нехватку средств для поддержа-
ния на необходимом уровне капита-
ла и нормативных показателей, и 
сейчас для многих игроков это пер-
воочередная задача. Впрочем, даже 
в кризис возможности для роста бан-
ков все-таки есть. Мы, например, в 
прошлый кризис существенно нара-
стили долю выдач кредитов на това-
ры (POS-кредиты) и с тех пор стабиль-
но сохраняем первое место по объе-
му портфеля POS-кредитов. В этот 
кризис мы еще больше нарастили 
свою долю (более 30%) — за год выда-
ли более 75 млрд руб. POS-кредитов.
— Почему вы сделали ставку 
именно на POS-кредиты?
— Это вопрос финансовой нагрузки 
на клиента. Кредит на товар, как пра-
вило, менее рисковый для банка из-
за меньшей суммы, меньшего сро-
ка и целевого использования. Кроме 
того, в условиях снижения зарплат 
спрос на POS-кредиты вырос, образ-
но говоря, вместо автомобилей люди 
стали покупать стиральные машины.
— В сегменте POS-кредитов силь-
но упала доходность, как покры-
вать риски при выдачах по низ-
ким ставкам?
— Нам удается поддерживать уро-
вень выдач благодаря увеличению 
доли рассрочек. В ситуации ограни-
чения ПСК все живут по правилу — 
пока толстый сохнет, худой сдохнет. 
И торговые сети, и сами производи-
тели, чтобы стимулировать продажи, 
готовы компенсировать банкам став-
ки по кредитам. Я думаю, что в какой-
то момент времени мы должны сба-
лансировать объем рассрочек и обыч-
ных кредитов, чтобы было выгодно и 
клиентам, и банку. На рассрочку при-
ходят лучшие клиенты, которые вы-
бирают продукты, и риски по таким 
клиентам ниже. За январь-февраль 
2016 года мы выдали около 12,6 млрд 
руб. POS-кредитов, доля рассрочек со-
ставляла в среднем 55%.
— Около года назад на рынке за-
работала микрофинансовая орга-
низация (МФО), входящая в вашу 
материнскую структуру. Оправ-
дал ли себя перевод самой риско-
вой части заемщиков в МФО? В 
других банках, пошедших по та-
кому пути, указывают на неболь-
шие объемы выдач.
— Объем у МФО на самом деле не-
большой, но он и не предполагался 
большим. Есть очень много МФО, у 

которых и ставки гораздо выше, и 
сам подход к бизнесу другой. Кли-
енты, кредитующиеся в групповой 
МФО, получают займы по ставкам 
ниже рыночных, скорее соответст-
вующим аналогичным ставкам бан-
ков до введения ограничения пол-
ной стоимости кредита (ПСК). Это 
скорее вопрос клиентской ниши, ко-
торая из-за рисков больше не может 
обслуживаться в банке, и она не та-
кая существенная.
— Зачем тогда нужна МФО?
— Постройка небольшого бизнеса в 
рамках группы не требовала значи-
тельных ресурсов. Это параллель-
ный бизнес — займы МФО выдают-
ся в сетях наших партнеров. Пока мы 
не планируем отказываться от МФО. 
В целом вопрос существования этого 
рынка будет зависеть от дальнейшей 
позиции регулятора.
— Когда рынок кредитования 
физлиц может достигнуть дна, по 
вашим оценкам?
— С одной оговоркой, если не про-
изойдет новых экономических по-
трясений, я думаю, что в первом по-
лугодии 2016 года. Вопрос в том, что 
ухудшаться уже некуда. Банки при-
няли все необходимые меры — по-
работали с расходами и рисками. У 
нас операционные издержки за год 
снизились на 28%, а NPL сократился 
до 13% против 15,6% год назад. Кре-
диты наличными и кредитные кар-
ты в прошлом году мы вообще не 
выдавали уличным клиентам, а уро-
вень одобрения по POS-кредитам 
превышал 50%.
— Депозиты с начала прошлого 
года тоже проблема для банков — 
из-за необходимости привлекать 
их тогда по высоким ставкам. Как 
вы справляетесь с ней?
— Основной пик притока депози-
тов пришелся на конец 2014 — нача-
ло 2015 года (декабрь-январь). Этот 
период мы прошли спокойно, доро-
гие депозиты, привлеченные в кон-
це 2014 — начале 2015-го, в основном 
уже вышли из портфеля. Сейчас мы 
держим ставку на среднерыночном 
уровне. Ажиотажа клиентов по пово-
ду снижения ставки мы не наблюда-
ли. Тем более в прошлом году мы сде-
лали акцент на дебетовые карты. Наш 

портфель дебетовых карт увеличился 
до 17,2 млрд руб. Это своего рода но-
вая волна. Есть категория людей, чей 
объем свободных средств недостато-
чен для того, чтобы класть его на де-
позит,— в среднем по России это 10–
15 тыс. руб. Раньше эти деньги клиен-
ты хранили в кошельках, однако те-
перь они начинают постепенно по-
нимать, что лучше хранить их на кар-
те и получать кэшбеки и бонусы. Кли-
ентам удобно, что карта, в отличие от 
депозита, у них всегда на руках и сред-
ства в любой момент можно исполь-
зовать. Такие клиенты любят карточ-
ки с большим процентом на остаток. 
Наша ставка по таким картам была на 
уровне 7,5%, сейчас планируем ее под-
нять до 8%. По депозитам ставка выше 
— более 11% с учетом капитализации. 
У нас идет переток части клиентов из 
депозитов в дебетовые карты. Так де-
позитный портфель сократился за год 
на 5,8%, до 140,6 млрд руб., а портфель 
дебетовых карт за 2015 год вырос по-
чти в пять раз — до 17,2 млрд руб. В се-
годняшней ситуации мы, конечно, за-
интересованы в увеличении количе-
ства пользователей дебетовых карт, 
потому что банк привлекает фонди-
рование по более выгодным для себя 
ставкам, кроме того, трансакционные 
услуги предполагают длительное со-
трудничество.
— По 2015 году вы все еще демон-
стрируете убытки по МСФО. Ког-
да бизнес вновь станет прибыль-
ным?
— В четвертом квартале 2015 года 
мы вышли в плюс и получили при-
быль по МСФО в размере 500 млн 
руб. В целом рынок сокращается, со-
кращаются и кредитные портфели 
банков, у нас портфель снизился в 
прошлом году на 26,2%. Естествен-
но, это увеличивает срок выхода на 
безубыточность. Но я позитивно на-
строен на текущий год, хотя многое 
зависит от макроситуации.
— Учитывая, что наименее по-
страдавшим сегментом (меньшее 
сокращение темпов роста, чем у 
других направлений розничного 
кредитования) является ипотека, 
почему вы все же считаете целе-
сообразным придерживаться не-
обеспеченной модели?

— У нас риск распределен на боль-
шее количество заемщиков, и сред-
няя величина этого риска может 
быть существенно ниже, чем в за-
логовом розничном кредитовании. 
Рынок автокредитов и ипотеки — 
это отдельные виды бизнеса. Пер-
вый сильно зависит от производи-
телей, второй — от фондирования. 
Мы предпочитаем фокусироваться 
на том, что умеем делать лучше все-
го, а это — беззалоговое кредитова-
ние. Я не думаю, что мы будем что-то 
менять (у нас осталось около 500 за-
емщиков валютной ипотеки, но для 
банка это незначительный объем), я 
думаю, что мы будем расширять наш 
профильный бизнес. У нас есть стра-
тегия — общий подход к тому, что 
мы хотели бы построить к 2020 году.
— Какова эта стратегия?
— Одним из наиболее перспектив-
ных направлений является онлайн. 
Мы хотим сделать так, чтобы в этом 
году мы стали номером один на рын-
ке онлайн POS-кредитования — в 
первую очередь потому, что это наша 
ключевая компетенция и сейчас этот 
рынок практически не освоен, даже 
крупнейшими розничными игрока-
ми вроде Сбербанка. У нас есть круп-
ные российские партнеры, работаю-
щие преимущественно в онлайн-сег-
менте,— например, «Юлмарт». Есть 
и офлайновые сети, которые очень 
активно развивают онлайн-прода-
жи,— например, «Эльдорадо», «Связ-
ной». Кроме того, сейчас очень суще-
ственно изменилась ситуация с точ-
ки зрения трансграничных опера-
ций. Мы ведем переговоры с круп-
нейшими китайскими партнерами, 
и, думаю, в ближайшее время мы за-
пустим совместные проекты.
— Что это за проекты?
— Среди наших потенциальных 
партнеров — Alibaba и JD.com. В на-
ших планах — кредитовать все чеки 
дороже 1,5 тыс. руб. Это и техника, и 
одежда, и все что угодно. Сегодня ры-
нок POS-онлайн находится в зачаточ-
ном состоянии. Длинные онлайн-за-
явки, смена канала взаимодействия с 
интернета на колл-центр, отсутствие 
быстрого онлайн-одобрения, дорогие 
продукты, необходимость физическо-
го подписания договора. Все это дела-
ет услугу неудобной для клиента, а, 
значит, невостребованной. Мы реши-
ли эту ситуацию изменить. Разработа-
ли технологии онлайн-одобрения, а 
также короткую заявку, где почти все 
данные клиента подтягиваются из 
интернет-магазина автоматически. 
Подписание договора будет пока на 
наших точках продаж, которых у нас 
около 90 тыс. по всей стране, или до-
говор будет доставлять курьер. В даль-
нейшем мы планируем внедрить тех-
нологию SMS-подписания договоров 
для тех наших базовых клиентов, ко-
торые дали нам соответствующее раз-
решение. При этом мы будем учиты-
вать индивидуальные запросы каж-
дого партнера. Например, если това-
ры продаются в валюте, мы готовы 
помочь клиенту решить проблему ва-
лютных рисков.
— Почему проекты именно с ки-
тайскими партнерами? Как это 
связано с бизнесом Home Credit 
Group в Китае? Есть ли планы по 
другим странам?
— С бизнесом группы в Китае это не 
связано. Речь идет о том, что обе эти 
площадки — очень крупные игроки, 
которые стремительно развиваются, 
в том числе и на российским рынке. 
Планы по развитию онлайн POS-кре-
дитования в других странах проком-

ментировать не могу, так как этим за-
нимается группа.
— Развитие сотрудничества с ки-
тайскими партнерами — это ва-
ша идея (российского руководст-
ва)? Насколько активно группа 
участвует в жизни банка?
— Идея сотрудничества с китайски-
ми партнерами исходила от рос-
сийского менеджмента. Акционе-
ры принимают живое участие, пос-
тоянно интересуются нашим бизне-
сом, поддерживают нашу бизнес-мо-
дель. Мы один из крупнейших акти-
вов в группе. Естественно, внима-
ние к нам, тем более сейчас — на фо-
не непростой ситуации в России, до-
статочно серьезное. При этом груп-
па помогает нам договариваться с 
рядом партнеров. Например, сей-
час мы готовим совместный про-
дукт с Apple — технологию покупки 
iPhone, при которой вы будете вно-
сить ежемесячную плату, при этом 
вам в течение всей жизни будет га-
рантироваться замена аппарата но-
вым. Акционеры всегда готовы нас 
поддержать и поддерживали, когда 
это было необходимо. В текущей си-
туации мы чувствуем себя уверенно, 
в помощи акционеров не нуждаем-
ся, даже сами кредитуем группу.
— Периодически появляются слу-
хи, что несколько крупных роз-
ничных иностранных банков, в 
том числе и ваш банк, могут уйти 
с российского рынка…
— Мы никогда не рассматривали ва-
рианта ухода с рынка. Акционер на-
мерен продолжать работу в России, 
и я не знаю каких-то условий, при 
которых рассматривался бы вари-
ант ухода.
— Вам комфортно работать с ва-
шими акционерами?
— Я работаю в компании уже больше 
13 лет, и уход отсюда не рассматри-
ваю. Посмотрите на мою биографию, 
я за всю жизнь поменял только два 
банка. Сейчас непростой, но очень 
интересный период в нашем разви-
тии. Многое зависит от меня и моей 
команды. В переломные моменты мы 
умеем отвоевывать рыночную долю, 
захватывать новые сегменты рынка. 
Сейчас как раз такое время. Этот дело-
вой задор доставляет гораздо больше 
удовольствия, чем просто пытаться 
продать себя подороже. Кроме того, у 
меня хорошие человеческие отноше-
ния с акционерами.
— Есть ли у вас задачи по нара-
щиванию бизнеса за счет сделок 
M&A, покупок портфелей других 
банков?
— Мы не исключаем возможности 
покупки банковских портфелей, од-
нородных с нашим, так как их, в от-
личие от ситуации с покупкой друго-
го банка, гораздо проще интегриро-
вать в бизнес. Сейчас мы ведем такие 
переговоры. Рассматриваемые объе-
мы — от 5 млрд руб. Предложения о 
слияниях и поглощениях к нам по-
ступали, но мы от них отказались, 
так как предпочитаем развивать биз-
нес самостоятельно.
— Какие еще задачи ставит ва-
ша стратегия кроме развития он-
лайн-бизнеса?
— Основная оптимизация сети закон-
чена. Возможно, мы еще сократим ее 
до 40 отделений, но при этом количе-
ство точек продаж в магазинах уве-
личивается. Смотреть надо не на ко-
личество точек, а на количество сде-
лок. Например, наши сотрудники 
сейчас оформляют договоры в инте-
ресах других банков. Это наш проект 
«Всегда ДА». Для себя мы наметили не-

сколько основных задач. Это POS-он-
лайн, карты и клиентский сервис. В 
POS-онлайн мы станем номер один в 
этом году. Клиентский сервис — это 
огромная внутренняя работа орга-
низации, которую мы сейчас ведем. 
В картах я хочу возобновить прода-
жи нашей бонусной карты «Польза» 
«на улицу» и сделать наши дебетовые 
карты более привлекательными для 
клиентов. И еще у нас есть задача уве-
личения комиссионных доходов. На-
пример, в тестовом режиме в качест-
ве агента мы начали продавать ипоте-
ку банка «Дельта-Кредит».
— Как Тинькофф-банк?
— В отличие от онлайн-модели Тинь-
кофф-банка, мы делаем упор на сеть 
отделений, в которых мы можем пред-
ложить качественный сервис. Поэто-
му вряд ли стоит нас сравнивать.
— Какие еще новые тенденции 
вы видите на рынке розничного 
кредитования?
— Из нового: практически все банки 
сейчас заняты не развитием бизне-
са, а рефинансированием и реструк-
туризацией — чтобы удержать каче-
ство портфеля, действующего кли-
ента, чтобы он не попадал в просроч-
ку. За год мы реструктурировали око-
ло 40 тыс. кредитов, это клиенты, ко-
торые обратились к нам в связи с тя-
желым материальным положением.
— Изменилось ли поведение за-
емщиков?
— Я думаю, люди стали более обду-
манно относиться к кредитам. Очень 
многие обожглись с валютной ипоте-
кой. Сейчас потребители понимают, 
что получение кредита на большую 
сумму должно быть взвешенным ша-
гом. Параметры потребительского 
кредитования существенно не по-
менялись. Средний срок кредита по-
прежнему около года. Средний чек, 
как правило, колеблется от 18 тыс. до 
24 тыс. руб., что в общем-то соответст-
вует зарплатам клиентов. Среди POS-
кредитов наиболее активным спро-
сом пользуются кредиты на электро-
нику и гаджеты, по кредитам налич-
ными — люди, как и раньше, берут 
кредиты на какие-то значимые собы-
тия (ремонт, автомобили, свадьбы, 
путешествия).
— Повлияло ли на ваш бизнес 
принятие закона о банкротстве 
физлиц?
— Нет, так как минимальный порог 
по банкротству в основном 500 тыс. 
руб., а исторически выдаваемые на-
ми кредиты были по объемам значи-
тельно меньше.
— Если поведение заемщиков не 
меняется, то мошенники никогда 
не стоят на месте?..
— Периодически на наш банк, как и 
на другие, совершаются хакерские 
атаки. Но на сегодняшний день наша 
система защиты и безопасности до-
статочно устойчива, хакерам не уда-
лось нанести существенного ущер-
ба. С точки зрения клиентов како-
го-то роста мошенничества я не ви-
жу. Схемы, при которых клиенты 
пытаются обмануть банк (например, 
оформляют кредит на подставное 
лицо и прочее), есть всегда. Но сегод-
ня у многих банков есть база фото-
графий клиентов, и вычленить мо-
шенников проще. Я бы сравнил это с 
уровнем микробов в вашем организ-
ме, он всегда есть, и когда он перехо-
дит критическую массу — вы заболе-
ваете. Я думаю, что он у нас на том 
уровне, когда не сильно беспокоит.
— Бороться с мошенниками да и 
просто с недобросовестными иг-
роками банкам помогают коллек-
торы. Как тесно вы взаимодейст-
вуете с ними? Не боитесь ли репу-
тационных рисков после множе-
ства печальных историй?
— Мы контролируем ситуацию. У нас 
есть собственная большая и эффек-
тивная служба взыскания. По агент-
ской схеме нас не устраивает качество 
и эффективность взыскания, а по цес-
сии нас не устраивает цена (за послед-
ние полтора года снизилась более чем 
вдвое — до минимум 0,5% от объема 
портфеля.— 

”
Ъ“). Поэтому в прошлом 

году руководством банка было при-
нято решение обрабатывать все дол-
ги самостоятельно. Кроме того, мы 
перестроили отношения с должни-
ком — если он попал в трудную ситу-
ацию, мы рефинансируем ему кредит 
и даем платить ту сумму, которая бу-
дет для него посильна в сложной си-
туации. С коллекторами эта история 
не работает. Взыскиваем мы не мень-
ше, но за счет реструктуризации мы 
больше людей удерживаем с нами в 
контакте.
— Есть ли планы по продаже про-
блемных портфелей в этом году?
— В течение этого года точно нет.
— Вы лично кредитами пользуе-
тесь?
— Конечно. Я несколько раз покупал 
в кредит машины, квартиры, активно 
пользуюсь кредитными карточками 
и другими продуктами. Часто звоню 
в колл-центры разных банков, в том 
числе наш, чтобы узнать о новинках 
и оценить качество обслуживания.

Интервью взяла  
Валерия Францева

«Вопрос в том, что ухудшаться уже некуда»
Глава ХКФ-банка о развитии розничного кредитования в кризис

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Х К Ф - Б А Н К »

ООО «Хоум Кредит энд Финанс банк» (ХКФ-банк) ведет историю от зарегистриро-
ванного в 1990 году в Зеленограде инвестиционного банка «Технополис». В 2002 году 
банк был приобретен группой Home Credit Group, входящей в чешскую PPF Group, 
после чего сменил название.

По данным на 31 декабря 2015 года, в России и Казахстане банк обслуживал око-
ло 4,4 млн активных клиентов через 374 банковских офиса, более 98 тыс. точек про-
даж, 239 почтовых отделений и 1177 банкоматов. Размер клиентской базы банка со-
ставлял 32,6 млн человек. В российских офисах банка трудится 16,5 тыс. человек.

Согласно рейтингу журнала «Деньги», на 1 февраля 2016 года по объему акти-
вов банк занимал 38-е место в России (215,2 млрд руб.), по объему выданных креди-
тов — 25-е место (187,1 млрд руб.), по объему вкладов физических лиц — 21-е место 
(144,5 млрд руб.), по объему просроченных кредитов граждан — 7-е место (25,4 млрд 
руб.). Чистый убыток банка по МСФО по итогам 2015 года составил 8,8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Н Д Р Е С О В  Ю Р И Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 11 сентября 1969 года в селе Кушнаренково (Башкирия). В 1991 году окон-
чил Уфимский авиационный институт по специальности «промышленная электроника». 
В 2003 году прошел переподготовку по программе «Финансовое и банковское дело» 
в Российской экономической академии имени Плеханова.

С 1991 по 1999 год был зампредом правления ОАО «АКБ ”Башпромбанк“». В 1999–
2000 годах — зампред правления банка «СБС-Агро» (Екатеринбург). В 2000–2001 го-
дах трудился директором ООО САБ (Екатеринбург, оптовая торговля). С 2001 по 2003 
год занимал должность заместителя гендиректора ГУП «Башспирт» (Уфа). В 2003 году 
начал работу в банке «Хоум Кредит» (ХКФ-банк) в качестве главы дирекции «Урал». 
С июня 2010 года — зампред правления банка. В этой должности, в частности, отве-
чал за увеличение объемов продаж в регионах. С 2 февраля 2015 года исполнял обя-
занности председателя правления ХКФ-банка, 26 марта назначен председателем 
правления. Курирует стратегию его развития в России, отвечает за операционную 
деятельность и инвестиционную политику банка.

Было решено обрабаты-
вать все долги самим. 
По агентской  схеме нас 
не устраивает качество 
и  эффективность взыска-
ния, по цессии — цена

Мы хотим сделать так, 
чтобы в этом году мы ста-
ли номером один на рынке 
онлайн POS- кредитования, 
сейчас он практически 
не освоен

В условиях снижения 
 зарплат спрос на POS- 
кредиты вырос, образно 
говоря, вместо автомоби-
лей люди стали покупать 
 стиральные машины
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культура

«Франкофония» Александра Со-
курова посвящена судьбе Лувра 
в годы оккупации. Самым инте-
ресным в этом франко-немецко-
голландском проекте русского 
режиссера АНДРЕЙ ПЛАХОВ счи-
тает поиски жанра, приводящие 
автора в непосредственную бли-
зость к стихии комедийного.

В свое время я собирался на-
писать для сборника, посвящен-
ного режиссеру, статью «Сокуров 
и юмор». Расхолодили коллеги, счи-
тавшие, что эти два понятия несов-
местны. Между тем, хотя Сокуров 
выглядит серьезным, даже сумрач-
ным художником, мне всегда каза-
лось, что своеобразный юмор, не 
говоря про иронию, ему не чужд — 
как не чужд он любимым им немец-
ким романтикам. Немало смеш-
ного и в «Скорбном бесчувствии», 
и в «Тельце», и в «Солнце», где мож-
но даже найти чаплиновские нот-
ки. Да и в «Фаусте» есть чему улыб-
нуться, хоть и несколько нервной 
улыбкой. И вот теперь — во «Фран-
кофонии».

Эта работа перекликается с ран-
ним сокуровским фильмом «Союз-
ники», где уже проявились навыки 
режиссера-историка и склонность 
к экспериментальной форме, не 
укладывающейся в привычный ша-
блон документалистики. История, 
какой она предстает во «Франкофо-
нии», движима прежде всего куль-
турными процессами, мало того, 
история — это, по сути, и есть исто-
рия культуры, а не полководцев, ар-
мий и вождей. Последние годятся 
главным образом для того, чтобы 
стать объектами карикатуры: тако-
вы Наполеон и Гитлер; Сталин, пока-
занный мельком, еще, похоже, ждет 
своей очереди. В этой концепции 
нет места материализму, вернее, 
он выведен за скобки истории как 
неизбежное зло. Цементирующую 
роль приобретает музей — сакраль-
ное хранилище, которое живет сво-
ей особенной мистической жизнью. 
Музеи становятся главными героя-
ми фильмов Сокурова «Русский ков-
чег» и «Элегия дороги»; теперь вслед 
за Эрмитажем и роттердамским Му-
зеем Бойманса—Ван Бёнингена та-
ким героем оказывается Лувр.

Фильм наполнен остроумной иг-
рой с жанрами, форматами и тех-
нологиями. Есть в нем придуман-
ный капитан Дерк, с которым Ав-
тор общается по скайпу: он перево-
зит на корабле музейные сокровища 
сквозь бушующую морскую стихию, 
многие из них тонут, но что-то оста-
ется. Морская стихия — метафора 
исторической, в которой, коммен-
тирует Сокуров, «нет ни смысла, ни 
совести». Ни Толстой, ни Чехов, к ду-
хам которых, почти ерничая, взыва-
ет режиссер, не способны указать ко-
раблю спасительный маршрут в бу-
дущее. Как не способна и символи-
ческая француженка Марианна. Она 
носится по Лувру во фригийском 
колпаке, но вся какая-то неприбран-
ная, и заученно твердит: «Свобода, 
равенство, братство». Опять карика-
тура — почти в духе «Шарли Эбдо». 
Главные идеи цивилизации дают яв-
ный сбой, а то, что свято для евро-
пейцев (скажем, искусство классиче-
ского портрета), отвергается мусуль-
манской традицией, и это противо-
речие нарастает.

Тем не менее Европа пережива-
ла и худшие времена — не там ли 
искать спасительный рецепт? Са-
мый драматический момент наста-
ет для Лувра, когда нацисты захва-
тывают Париж и существование му-

зея оказывается под вопросом. Со-
хранить сокровище совместными 
усилиями отведено двум персона-
жам, которые по всему должны бы 
быть антагонистами. Но их связы-
вает нечто большее, чем разделя-
ет,— француза и немца, демокра-
та и аристократа, директора Лувра 
Жака Жожара и графа Вольфа Мет-
терниха, отвечавшего в нацистской 
армии за судьбу культурных ценно-
стей на оккупированных террито-
риях. Сокуров инсталлирует в до-
кументальную ткань игровой ми-
ни-фильм (обоих персонажей изо-
бражают актеры). При этом сам Ав-
тор ни на миг не покидает «сцены», 
присутствуя больше, чем даже за-
кадровым текстом. Знакомый при-

ем, но вместо обычной сокуров-
ской назидательности мы чувству-
ем не вполне безобидную усмеш-
ку в адрес французов, которые «ку-
пили мир» (контрастом идут доку-
ментальные кадры ленинградской 
блокады). Что касается немцев, и те 
изображены без негодующего па-
фоса, его заменяет насмешка. Ког-
да выясняется, что Меттерних был 
удивлен поражению Германии 
в войне, Сокуров парирует: «А ког-
да она ее выигрывала?»

История предстает в виде спи-
ралевидного абсурдистского фар-
са. В центре его — отношения двух 
вволю повоевавших сестер, Фран-
ции и Германии. Неявной, однако 
неизбежной героиней сюжета ока-
зывается и третья сестра — Россия. 
Эта сестра в европейской семье се-
годня нелюбима и не кажется род-
ной. Однако в художественном ми-
ре Сокурова нет актуальной поли-
тики. Ценность, которая важнее си-
юминутных интересов и способна 

скрепить недружное человеческое 
семейство,— это культура. Только 
она одна.

Я совершенно не удивился, когда 
наткнулся на сообщение о новых пла-
нах Сокурова. Он опять собирается 
снять фильм о Второй мировой, при-
чем, по его словам, скорее всего, коме-
дию. И это глубоко оправданно. После 
массовых истреблений, социальных 
и этнических чисток ХХ века само по-
нятие трагического обесценилось. 
А новейшие акцентировки истории, 
которые предлагаются сегодня, стро-
ятся на старых конфронтационных 
стереотипах типа пресловутой ру-
софобии. Сокуров помнит о том, что 
«против нацистской Германии не все 
страны воевали так самоотверженно, 
как Россия». Но вместо франкофобии 
или германофобии предлагает посмо-
треть на исторический процесс с точ-
ки зрения человека культуры. И тогда 
все попытки наживать на прошлом 
моральный капитал обнаруживают 
свою комическую ущербность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Война до музейного конца
Новый фильм Александра Сокурова

В зале Бежара Национального  
театра Шайо показали две по-
следние части серии «Dispo-
sitifs» в постановке швейцарс-
кого хореографа Филиппа 
Сера. Из Парижа — ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

Выросший в Швейцарии уро-
женец Алжира Филипп Сер России 
неизвестен (как, впрочем, и весь 
современный танец Швейцарии, 
не охватившей нашу страну свои-
ми просветительскими проекта-
ми). А между тем этот хореограф — 
фигура наиважнейшая в швейцар-
ском хореографическом ландшаф-
те. Компанию своего имени он 
основал в Лозанне почти 30 лет на-
зад, поставил более 30 спектаклей 
(не считая перформансов и корот-
кометражек), награжден многи-
ми наградами, постоянный участ-
ник фестивалей, а также междис-
циплинарных и международных 
проектов, автор DVD-книг, видео-
спектаклей и прочих произведе-
ний искусства, выпущенных мас-
совым тиражом. Театр Шайо дея-
тельность Филиппа Сера оценил 
недавно. В 2013 году был показан 
«Black Out», первый спектакль буду-
щей серии «Dispositifs» (из семи ва-
риантов перевода, пожалуй, боль-
ше подходит «механизм» или «си-
стема»), в 2014-м — «NEONS Never 
Ever, Oh! Noisy Shadows». Сейчас 
настала очередь 20-минутного «Ва-
куума», созданного в копродукции 
с Театром Шайо.

Из-за краткости «Вакуума» его до-
полнили предыдущей серией, сде-
ланной тем же коллективом авто-
ров: хореография Сера в соавторст-
ве с исполнителями Пепом Гарриге-
сом и Филиппом Шоссоном, звук — 
Стефана Векьоне. И надо признать, 
что 40-минутные «Громкие тени» ка-
жутся отделенными от «Вакуума» не 
парой лет — десятилетиями. Два бо-
родатых артиста средних лет, в оде-
жде похожие на советских геоло-
гов-шестидесятников, без оной — 
на героев полотен караваджистов, 
изнуренных излишествами бур-
ной жизни, выясняют взаимоотно-
шения по старинке: с помощью эле-
ментов контактной импровизации, 
структурированной аффектирован-
ными позами, которые позаимство-
ваны из живописи эпохи барокко.

Дуэты и соло персонажей, явно 
рожденные в ходе импровизаций, 
разбиты статичными актерскими 
этюдами, в ходе которых герои ли-
бо сверлят друг друга взглядами, 
ненавидящими или обожающими, 
либо осмысляют только что завер-
шившуюся схватку. Мужские бои за 

доминирование составляют чело-
веческий аспект спектакля; за тех-
нологии отвечают полутораметро-
вые люминесцентные трубки, ко-
торыми артисты огораживают оче-
редной ринг. По ним бегут красные 
строки текста, относящегося к сю-
жету лишь опосредованно (впро-
чем, сочетание «уродливый ублю-
док», прокатившееся по трубке по-
сле того, как один из партнеров не-
движно распростерся на полу, впол-
не может быть сочтено внутренним 
монологом агрессора или жертвы). 
Спектакль завершился непозволи-
тельно китчевой метафорой: повер-
женное тело партнер разложил на 
кресте из неоновых трубок (причем 
бегущие буквы слились в сплош-
ной красный поток света), а в обла-
сти чресел пронзил его еще одной.

Новейший «Вакуум» — в Шайо 
показали французскую премьеру 
спектакля — выгодно отличался от 
предыдущей серии компактностью 
и действительно высокой техно-
логичностью. В отличие от резких 
светотеней «NEONS», сцена здесь 
погружена в глубокий мрак, а ме-
стом действия становится картина 
размером полтора метра на метр, 
рамами которой служат две белые 
люминесцентные лампы, а содер-
жимым — обнаженные тела арти-
стов. Точнее, обрубки тел, выплы-
вающие из глубин непроглядного 
мрака призрачными мерцающими 
объемами так, что сразу и не опре-
делишь — колено ли это, локоть, 
бедро или ребро. Они вращаются, 
поворачиваются, перемещаются — 
бесшумно, медленно, на разных 
уровнях высоты и разной степени 
глубины. Эффектнее всего выгля-
дят голые торсы: согнутые спины, 
покрытые пятнами теней, напоми-
нают то деформированную поверх-
ность Луны, то спиритическое ви-
дение недопроявленного духа, то 
загадочный предмет из фантасма-
горий Босха. Богатство ассоциаций 
зависит только от культурного ба-
гажа смотрящего: можно увидеть 
в происходящем медкабинет с рен-
тгеновскими снимками, а можно — 
ожившие полотна барочных мисти-
ков. На последнем настаивают сами 
авторы: в финальной сцене они на-
конец предъявляют нам головы — 
бородатые аскетичные лица экзаль-
тированных святых пробивают во-
ображаемую плоскость люминес-
центной картины, взывая к состра-
данию зрителей, которое в данном 
случае смешано с восхищением: да-
же из второго ряда нельзя понять, 
как устроен этот замечательный ат-
тракцион.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Борода  
в неоновом свете
Спектакли Филиппа Сера в Театре Шайо
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В прокат выходит политический триллер «Падение Лондона». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Выплывшие из «Вакуума» головы артистов взывают к лучшим чувствам зрителей  
ФОТО PHILIPPE WEISSBRODT

В Pechersky Gallery — инстал-
ляция Дарьи Кротовой из худо-
жественно расставленных му-
ляжей кишечников на стульях, 
с театральным освещением и му-
зыкой Штрауса. О буквальном 
истолковании термина «натюр-
морт» рассказывает МАРИНА 
 АНЦИПЕРОВА.

Перед входом в галерею — нату-
ралистично изготовленные муля-
жи разделанных туш из бумаги, ко-
торые могли бы достойно смотреть-
ся в витрине условного Даниловско-
го рынка. В основном зале — не ме-
нее затейливые муляжи кишечни-
ков на стульях, которые традицион-
но используются в художественных 
школах для набросков сидящих мо-
делей. Художественная расстанов-
ка объектов обыгрывает формат на-
тюрморта (дословно с французского 
«мертвая природа») — формата, объ-
единяющего разрозненные предме-
ты в единую композицию.

Во всем этом собирается две исто-
рии — с одной стороны, растира-

жированной игры с мертвой при-
родой от звезд поп-искусства, пре-
жде всего Молодых британских ху-
дожников. Здесь можно вспомнить 

Дэмиена Хёрста, который сделал се-
бе имя на провокационном показе 
мертвых животных, а также бронзо-
вую имитацию мясных туш от, на-
пример, Марка Куинна. С другой 
стороны, это осмысление того, что 
может сегодня собой представлять 
натюрморт как жанр,— от последо-
вателей сюрреализма и концептуа-
лизма вроде Джоэла Питера Уитки-
на, который в своих фотографиях 
вместо гипсовых голов и рук неожи-
данно подбрасывает живые челове-
ческие головы и руки, и художников 
в духе скульптора Урса Фишера. По-
следний ссылается на классическую 
работу Дюшана и расставляет в уни-
тазе живые фрукты, которые дейст-
вительно гниют на выставке, так что 
музейным работникам приходится 
их заменять.

«Гниющие фрукты» были и в пре-
дыдущих работах самой Крото-
вой — в ее муляжах процессов тлена 
и разложения, которые напомина-
ют о memento mori и связаны с раз-
мышлением о том, что предметы на 

картине в некотором смысле объяв-
ляются как будто бы мертвыми, то 
есть искусство делает живое смерти 
подобным. Кроме того, ее муляжи 
участвовали и в построении вымыш-
ленной реальности — вроде скелета 
доисторического животного в про-
екте «Археология в Бутово», который 
задавал месту новый пласт истории 
и своей мистификацией напоминал 
раскопки Гриши Брускина. При этом 
у самой Кротовой — практически ес-
тественнонаучное образование, так 
что ее муляжи, которые обращаются 
ко всем этим идеям, обладают физи-
ологической точностью.

Изломанные стулья, на которых 
восседают бумажные кишечники, 
должны намекать на то, что каждый 
из нас искалечен, но инсталляция не 
создает впечатления заявленной от-
сылки к распаду общественных от-
ношений, а скорее играет преиму-
щественно пластически. Один из 
аспектов натюрморта заключается 
в том, что между объектами на карти-
нах выстраиваются разнообразные 

связи — с точки зрения визуальной, 
цветовой и световой логики. Для ин-
сталляции и современной скульпту-
ры эти отношения между объектами 
очень важны — считается, что объ-
ект оживает только в присутствии 
зрителя, который вступает в так на-
зываемое поэтическое пространст-
во вокруг объекта. Расстановка сту-
льев у Дарьи Кротовой, с одной сто-
роны, подчинена пространству га-
лереи и прежде всего угловой точке 
зрения, которая собирает все объек-
ты в единую картину-натюрморт, так 
что угол зрения как будто бы накла-
дывает на происходящее рамку кар-
тины — но при этом в ее натюрморт 
зритель может войти, как в тоталь-
ную инсталляцию Кабакова. Хитро 
расставленные стулья управляют 
движением посетителей по инстал-
ляции и превращают происходящее 
в метафорический балет, а музыка 
Штрауса и театральный свет застав-
ляют метафору стать реальностью, 
так что на открытии посетители дей-
ствительно танцуют.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Балет с кишками
Дарья Кротова в Pechersky Gallery

На выставке Дарьи Кротовой 
стулья с фальшивыми внутрен-
ностями приглашают все жи-
вое на танец

«Франкофония» Александра 
Сокурова утверждает победу 
культуры над политической аг-
рессией и национальными гра-
ницами  ФОТО IDÉALE AUDIENCE/ 

MUSÉE DU LOUVRE, PARIS
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В случае победы над испанским клубом 
«Лабораль Кутча» ЦСКА станет единоличным 
лидером группы F топ-16 Евролиги

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КУБОК ГАГАРИНА

Магнитогорцы пошли за армейцами
«Металлург» стал вторым полуфиналистом play-off

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

Джанни Инфантино нацелился на украденное
Президент FIFA хочет вернуть из США деньги футбольных коррупционеров

ТУРНИРЫ

Двум лигам не бывать
Ведущие клубы Европы хотят создать  
вместо Лиги чемпионов Суперлигу

Свою деятельность на  посту  президента 
 Международной федерации  футбола 
(FIFA) Джанни Инфантино начал с попыт-
ки вернуть арестованные правоохра-
нительными органами США денежные 
средства, которые были присвоены об-
виненными в коррупции функционера-
ми, работавшими в структуре. Речь идет 
о сумме, близкой к $200 млн. По мне-
нию господина Инфантино, эти сред-
ства «принадлежат мировому футбо-
лу» и должны пойти на «развитие игры». 
Часть из них, как признала сама FIFA, 
были получены чиновниками в качестве 
взяток перед выборами хозяев чемпио-
натов мира и главы организации.

Вчера стало известно о том, что FIFA на-
правила в офис генерального прокурора 
США 22-страничное письмо. В нем футболь-
ная структура требует вернуть суммы, кото-
рые находятся на счетах, арестованных аме-
риканскими правоохранительными орга-
нами после того, как в мае прошлого года 
разразился самый грандиозный кризис в ее 
истории. Его следствием явились обвине-
ния, связанные с коррупцией, предъявлен-
ные более чем 40 чиновникам, работавшим 
в FIFA. Именно о принадлежащих им счетах 
и идет речь в письме федерации.

Ее президент Джанни Инфантино сопрово-
дил документ заявлением, в котором указал, 
что лица, имеющие статус обвиняемых, «на-
несли серьезный ущерб FIFA», а «деньги, кото-
рые они присвоили, принадлежали мирово-
му футболу и предназначались для развития 
игры». Господин Инфантино подчеркнул, что 
FIFA «полна решимости» получить деньги на-
зад «вне зависимости от того, насколько дол-
гим будет процесс». «Эти доллары должны бы-
ли пойти на строительство футбольных по-
лей, а не вилл и бассейнов, на покупку фут-
больной формы, а не ювелирных украшений 
и машин, на подготовку молодых игроков и 
тренеров, а не на поддержку шикарного уров-
ня жизни руководителей футбольных марке-
тинговых структур»,— добавил он.

Инициирование процесса стало первым 
важным действием Джанни Инфантино в ро-
ли лидера мирового футбола. Он был избран 
президентом FIFA 26 февраля, а на верхушку 
футбольной иерархии швейцарца вознес как 
раз коррупционный кризис. Во время него 
от деятельности в области футбола были от-
лучены и руководивший федерацией с 1998 
года Зепп Блаттер, еще до своей дисквалифи-
кации объявивший о досрочной отставке, 
и его наиболее вероятный преемник, глава 
Союза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишель Платини. Генсек UEFA Джан-
ни Инфантино, выступавший в качестве «ду-
блера» господина Платини, в итоге превра-
тился в одного из фаворитов президентской 
гонки и сумел ее выиграть.

В том, что свою работу он начал с обраще-
ния в Генпрокуратуру США по поводу «завис-
ших» благодаря ей денег, нет ничего стран-
ного. Ключевым обещанием Джанни Ин-

фантино, обеспечившим ему победу на вы-
борах, было обещание громадных денеж-
ных бонусов для национальных федераций 
в виде выплат из бюджета FIFA. В период с 
2011 по 2014 год они составляли $2,05 млн 
ежегодно. Господин Инфантино гарантиро-
вал каждой по $5 млн, а еще по $40 млн за-
ранее «подарил» всем шести региональным 
конфедерациям.

Целый ряд экспертов, включая хорошо 
знакомых по службе с посткризисным со-
стоянием FIFA, считали эти обещания слиш-
ком рискованными. Финансовое положе-
ние федерации представлялось им доволь-
но сложным — отчасти как раз из-за арестов 
некоторых счетов, имеющих к ней отноше-
ние. Между тем, если требование, выска-
занное в письме FIFA в офис генпрокурора 
США, будет выполнено, проблема дефици-
та средств по крайней мере несколько смяг-
чится. Окончательную сумму, которую орга-
низация рассчитывает вернуть, федерация 
вчера официально не называла — она при-
знает ее предметом дальнейшего рассле-
дования, которое ведет американский Ми-
нюст. Однако, по данным информагентст-

ва AP, общий объем арестованных средств, 
являющихся предметом интереса FIFA, со-
ставляет около $190 млн.

Именно в распоряжении AP оказался 
текст письма. В нем названы некоторые кон-
кретные цифры и фамилии. Например, пе-
речисляя средства, которые, как полага-
ет FIFA, должны быть переданы ей, упоми-
наются $28,2 млн, которые достались в ви-
де «выплат, включая бонусы, компенсацию 
расходов на перелеты и ежедневных расхо-
дов, чиновникам, подозреваемым в корруп-
ции». Также федерация намерена возместить 
из этих средств «репутационный ущерб» и 
ущерб, причиненный «откатами» при прода-
же медиаправ даже на соревнования, не на-
ходящиеся под эгидой FIFA, но «ставшие воз-
можными благодаря ценности бренда FIFA».

Что касается имен, перечисленных в до-
кументе, то все они хорошо известны и бла-
годаря прошлогоднему кризису, и благодаря 
коррупционным скандалам, случавшимся в 
прежние годы. Это бывший вице-президент 
Джеффри Уэбб, бывший генсек CONCACAF 
(конфедерация, объединяющая страны Се-
верной Америки, Центральной Америки и 
Карибского бассейна) Чак Блейзер, бывший 
руководитель бразильской футбольной фе-
дерации Рикарду Тейшейра. Большая же 
часть средств, на которые нацелилась FIFA,— 
$151,7 млн, имеет отношение к трудившемуся 
в области футбольного маркетинга бразиль-
цу Жозе Авильи. Подконтрольные ему агент-
ства участвовали в организации матчей и ре-
ализации прав на них под эгидой CONCACAF 
и CONMEBOL (конфедерация, объединяю-
щая страны Южной Америки). Претензии к 
другим коррупционерам гораздо скромнее: 
$5,3 млн — к Чаку Блейзеру, $4,4 млн — к Дже-
ку Уорнеру, $3,5 млн — к Рикарду Тейшейре.

Основной же сенсацией документа сле-
дует, видимо, считать тот факт, что в нем FIFA 
впервые открыто и однозначно признает кор-
рупционную составляющую на выборах хо-
зяев чемпионатов мира. Причем имеются в 
виду не чемпионаты 2018 и 2022 годов, кото-

рые достались России и Катару и вокруг ко-
торых всегда было много разговоров, а пер-
венства 1998 и 2010 годов. Право провести 
первое в соперничестве с Марокко выиграла 
Франция, второе в соперничестве с тем же Ма-
рокко и Египтом — ЮАР. Так вот Джек Уорнер 
в письме FIFA называется получателем взят-
ки $1 млн от марокканцев на выборах турни-
ра 1998 года и человеком, который вместе с 
сообщниками получил уже $10 млн от южно-
африканцев на выборах 2008 года. Кроме то-
го, как сообщила пресс-служба FIFA, через го-
сподина Уорнера еще один бывший член ис-
полкома федерации Мохаммед бен Хаммам 
покупал голоса перед выборами президен-
та структуры в 2011 году, потратив на это око-
ло $400 тыс. Господин бен Хаммам к выборам 
допущен так и не был, а позже пожизненно 
дисквалифицирован как раз по обвинениям 
в коррупции. Уже после вынесения санкций 
комитетом по этике FIFA Мохаммед бен Хам-
мам перевел Джеку Уорнеру $1,2 млн.

Эти разоблачения также вытекают из 
предвыборной риторики Джанни Инфанти-
но, гарантировавшего «восстановление ими-
джа» футбольной федерации, ее «чистоту» и 
«прозрачность». Впрочем, генсек Профсоюза 
футболистов и тренеров России, известный 
спортивный юрист Николай Грамматиков 
полагает, что его действия могут привести к 
тому, что «FIFA окажется в еще более нелов-
кой ситуации, чем сейчас». Господин Грам-
матиков отметил, что в связи с тем, что орга-
низация признала факты коррупции на вы-
борах хозяев чемпионатов мира, у тех стран, 
которые их проиграли, появились веские 
основания самим требовать возмещения 
расходов, связанных с ними,— «как мини-
мум на проведение заявочных кампаний». 
Это означает, что юристы, представляющие 
их интересы, вправе настаивать на обеспе-
чительных мерах. А эти меры — заморажи-
вание счетов FIFA — аналогичны тем, кото-
рые уже применили американские правоох-
ранительные органы.

Алексей Доспехов

Футбольный клуб «Барселона» под-
держал идею создания неподкон-
трольной FIFA и UEFA Суперлиги, 
которая может стать конкурентом 
и Лиги чемпионов, и даже нацио-
нальных первенств. Свою заинте-
ресованность в учреждении нового 
турнира ранее высказали и ведущие 
английские клубы. Впрочем, как по-
казывает практика, такого рода про-
екты хотя и возникают  регулярно, 
но до чего-то реального никогда 
не доходят.

Один из испанских футбольных гран-
дов — «Барселона» — поддержал идею 
создания Суперлиги, в которой играли 
бы только наиболее раскрученные ко-
манды Европы. Об этом заявила вице-
президент по финансовым вопросам 
«Барселоны» Сусанна Монье. В интер-
вью изданию La Vanguardia госпожа Мо-
нье отметила, что с ситуацией, при ко-
торой клубы сильно зависят от дейст-
вий Союза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) и Международной фе-
дерации футбола (FIFA), нужно что-то де-
лать. Выход госпожа Монье видит в учре-
ждении неподконтрольной UEFA и FIFA 
структуры и проведении своего чемпио-
ната — некоей условной Суперлиги.

Заявление представительницы «Бар-
селоны» появилось всего пару недель 
спустя после сообщений о проведении 
«секретной» встречи руководителей пя-
ти английских клубов, обсуждавших 
как раз создание Суперлиги. Британ-
ские СМИ утверждали, что в обсужде-
нии приняли участие представители 
«Манчестер Юнайтед», «Арсенала», «Чел-
си», «Манчестер Сити» и «Ливерпуля». 
Сообщалось, что команды рассматри-
вают возможность выхода из англий-
ской премьер-лиги, а в качестве вдох-
новителя проекта назывался американ-
ский миллиардер, владелец клуба «Май-
ами Долфинс» (американский футбол) 
Стивен Росс. Его же, к слову, называли и 
инициатором создания в 2013 году Меж-
дународного кубка чемпионов — серии 
товарищеских матчей с участием евро-
пейских топ-клубов, проводивших мат-
чи в США, Австралии и Китае.

Проект Суперлиги пока имеет лишь 
общие очертания. Например, предпола-
гается, что в турнире примут участие от 
18 до 20 команд, которые проведут двух-
круговой турнир. Лига при этом долж-
на стать закрытой. Неясно, правда, как 
ее существование будет сочетаться с на-
циональными чемпионатами и еврокуб-
ками. Учитывая, однако, что топ-клубы 
сейчас нередко проводят за сезон с уче-
том всех турниров по 70–80 матчей, сов-
местить выступления в уже имеющихся 
чемпионатах и в Суперлиге будет физи-
чески невозможно. Причем если отказ 
участников Суперлиги от участия в Ли-
ге чемпионов какой-то катастрофой для 
болельщиков не станет (они получат пра-
ктически тот же продукт, что и сейчас), 
то вот национальные первенства могут 
быть просто уничтожены.

«Идея создания Суперлиги в целом 
достаточно интересная,— заявил глав-
ный тренер 

”
Баварии“ Пеп Гвардиола.— 

Но что будет с местными лигами. Я не 
знаю, что случится с чемпионатом Гер-
мании без 

”
Баварии“ или с чемпиона-

том Испании без 
”
Барселоны“ и 

”
Реала“».

Отметим, что проекты создания раз-
ного рода суперчемпионатов возника-
ют регулярно. Впрочем, реальных очер-
таний такие проекты почти никогда не 
получали. Скажем существовавшая с 
2000 по 2008 год группа G14, объединяв-
шая ведущие европейские клубы, неод-
нократно грозилась выйти из-под эги-
ды UEFA и FIFA и учредить собственный 
турнир. Свелось все лишь к получению 
от UEFA и FIFA более выгодных условий 
по ряду моментов.

Нельзя исключать, что UEFA удаст-
ся погасить разгорающийся пожар и 
сейчас. Как бы то ни было, футбольные 
функционеры, похоже, весьма серьез-
но воспринимают происходящее и гото-
вят контрмеры, которые должны удер-
жать клубы от ухода в Суперлигу. Как со-
общает Frankfurter Allgemeine Zeitung 
со ссылкой на источники в UEFA, союз 
разрабатывает план масштабной пере-
стройки еврокубков, правда, никаких 
сроков принятия решений пока нет.

Александр Петров

Первой президентской инициативой 
Джанни Инфантино стала попытка от-
бить у США арестованные счета фут-
больных коррупционеров     ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/8 финала. Ответные матчи
«Атлетико» (Испания)—ПСВ (Нидерланды) 0:0;  
первый матч 0:0; серия пенальти 8:7. 
«Манчестер Сити» (Англия)—«Динамо»  (Украина) 
0:0; 3:1.
«Атлетико» и «Манчестер Сити» вышли в 1/4 финала.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Каролина» 2:1 (овертайм; Овечкин, 1+0; 
Кузнецов (оба — «Вашингтон»), 0+1). «Питсбург»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 2:1 (буллиты). «Монреаль»—«Флорида» 
1:4. «Оттава»—«Миннесота» 3:2 (овертайм). «Торонто»—

«Тампа-Бей» 4:1. «Филадельфия»—«Детройт» 4:3 (Дацюк 
(«Детройт»), 1+1). «Даллас»—«Лос-Анджелес» 2:5. «Сан-
Хосе»—«Бостон» 3:2.

Шахматы
Кандидатский турнир в Москве
Четвертый тур. Петр Свидлер (Россия)—Левон Аро-
нян (Армения) 0,5:0,5. Хикару Накамура (США)—Аниш Ги-
ри (Нидерланды) 0,5:0,5. Сергей Карякин (Россия)— Ви-
шванатан Ананд (Индия) 1:0. Фабиано Каруана (США)—
Веселин Топалов (Болгария) 0,5:0,5. 
Пятый тур. Гири—Свидлер 0,5:0,5. Ананд—Накаму-
ра 0,5:0,5. Аронян—Каруана 0,5:0,5. Топалов—Каря-
кин 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Карякин — 3,5 очка. 2. Аро-
нян — 3. 3–6. Свидлер, Ананд, Гири, Каруана — по 2,5. 7. 
 Накамура — 2. 8. Топалов — 1,5.

В Кубке Гагарина вчера определился вто-
рой полуфиналист. Им стал магнитогорский 
«Металлург», который в пятом матче се-
рии с «Сибирью» обыграл соперников дома 
со счетом 2:1. Другая восточная серия еще 
продолжится. «Авангард» сократил отста-
вание от «Салавата Юлаева» до минимума, 
одолев уфимцев на своей площадке — 3:2.

Первым полуфиналистом Кубка Гагарина стал 
победитель регулярного чемпионата ЦСКА. Про-
тивостояние с «Торпедо» фаворит открыл осеч-
кой, однако после стартового розыгрыша взял че-
тыре матча подряд. Оппонент ЦСКА в решающей 
серии Западной конференции определяется в па-
ре, в которой действующий обладатель Кубка Га-
гарина СКА выигрывает у «Динамо» — 3:2.

Вчера к московским армейцам присоединил-
ся второй полуфиналист, уже из Восточной кон-
ференции. Пятый матч серии «Металлурга» и 
«Сибири» состоялся на фоне свежайшего и до-
вольно громкого скандала. Новосибирские хок-
кеисты поражение в предыдущей встрече объ-
ясняли грубейшим судейским ляпом в овертай-
ме: по их мнению, арбитры, перед тем как Сер-
гей Мозякин забил решающий гол, должны бы-
ли наказать магнитогорцев штрафом за наруше-
ние численного состава. Скандал в итоге вышел 
боком именно инициировавшей его «Сибири». 
Отмены результата матча она, естественно, не 
добилась, зато потеряла самого ярого поборни-
ка справедливости: КХЛ дисквалифицировала 
за давление на судей голкипера Александра Са-

лака. А Салак между прочим — это чуть ли не яр-
чайшая звезда клуба, в плане кадровых ресур-
сов уступающего многим конкурентам.

Его сменщик Никита Беспалов вчера пропу-
стил две шайбы от «Металлурга» меньше чем 
за восемь минут. Сначала Крис Ли реализовал 
большинство, а затем отличился наиболее опас-
ный уральский форвард — Мозякин.

Надеждам на успех легкий, которые навер-
няка возникли после его гола у магнитогор-
ской публики, сбыться было, однако, не сужде-
но. «Сибирь» в нынешнем play-off неоднократ-
но проявляла потрясающее упрямство — проя-
вила его и сейчас. Она терпела, боролась, пере-
живала удаления, старалась напрягать оборону 
«Металлурга» — и в конце концов, в разгар тре-
тьего периода, дождалась своего шанса. Максим 
Шалунов удачно сыграл на добивание, и ново-
сибирцы очутились рядышком с соперниками.

Те, однако, концовку отработали грамотно, без 
срывов. Даже финальный штурм с уходом с пло-
щадки Беспалова и выходом вместо него шесто-
го полевого игрока у «Сибири» толком не вышел. 
Она сошла с дистанции.

Во второй восточной серии на пятом матче ни-
чего не закончилось. «Салават Юлаев» мог обо-
рвать ее, если бы обыграл «Авангард» в гостях, но 
не оборвал. Хозяева, кстати, эту встречу должны 
были вроде бы брать без особых нервов, уверенно. 
Они показывали очень солидный, плотный хок-
кей, доставляя «Салавату» кучу проблем в атаке, и 
в заключительном периоде повели со счетом 3:0.

Но интригу в игру внес форвард «Авангарда» 
Антон Бурдасов. В середине двадцатиминутки 
он в достаточно безобидной ситуации врезался 
у бортика в своего тезку из уфимского клуба Ан-
тона Лазарева. Лазарев, получивший страшный 
удар куда-то в область головы, заработал, надо 
полагать, болезненную травму, а Бурдасов — 
большой, то есть пятиминутный штраф вкупе с 
удалением до конца матча. Этот эпизод сломал 
игру «Авангарда». Он сразу же пропустил одну 
шайбу, вскоре — вторую… В общем, омичам, 
вместо того чтобы спокойно докатывать встре-
чу до победы, пришлось в финальной ее части 
изрядно помучаться, останавливая почувство-
вавших запах крови уфимцев. Те, и уступив, 
впрочем, сохранили лидерство в серии, а сле-
дующий матч проведут уже на своей площадке.

Алексей Доспехов

Кубок Гагарина
Восточная конференция. 1/2 финала. Серии до четырех по-
бед. «Авангард»—«Салават Юлаев» 3:2; счет в серии 2:3. Шестой 
матч серии пройдет завтра в Уфе. «Металлург» (Мг)—«Сибирь» 
2:1; 4:1. «Металлург» вышел в финал Восточной конференции.
Западная конференция. 1/2 финала. Серии до четырех по-
бед. Пятые матчи. «Динамо»—СКА 1:4; счет в серии 2:3. Шестой 
матч пройдет 17 в Санкт-Петербурге. ЦСКА—«Торпедо» 3:2; 4:1. 
ЦСКА вышел в финал Западной конференции.

Александр Семин (№28) и его  партнеры 
по «Металлургу» стали первыми 
 финалистами Восточной конференции   
  ФОТО ХК «МЕТАЛЛУРГ»
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